
Валюта  
по налоговому 
курсу
Гражданам предложено 
заплатить  
за биржевые доходы

На фоне нестабильности рубля 
власти пытаются отвадить гра-
ждан от валютных спекуляций. 
Минфин, ранее неудачно пытав-
шийся обложить налогом куплю-
продажу валюты через обмен-
ники, выступил с аналогичной 
инициативой в отношении опе-
раций граждан на биржевом рын-
ке, совершаемых через броке-
ров. Предлагаемый Минфином 
подход зачастую ведет к из-
быточному налогообложению, 
а в отдельных случаях и вовсе не-
реализуем. Юристы предлагают 
оспаривать его в суде.

Письмо Минфина «Об НДФЛ при 
совершении операций с иностран-
ной валютой на ЕТС межбанков-
ских валютных бирж» опубликовано 
в справочной системе garant. Письмо 
касается налогообложения операций 
по купле-продаже валюты граждана-
ми через брокеров. В письме Минфин 
разъяснил, что брокер не налоговый 
агент и исчисление и уплата налога 
производятся налогоплательщиком 
самостоятельно. Интерес в данном 
письме представляет именно то, как 
Минфин предлагает считать налого-
вую базу — «нарастающим итогом 
по совокупности всех операций по 
покупке и продаже иностранной ва-
люты на ЕТС, совершенных за нало-
говый период», то есть календарный 
год. Однако проданная в данном на-
логовом периоде валюта фактически 
может оказаться валютой, купленной 
в предыдущие налоговые периоды 
(принцип «одной корзины»). В такой 
ситуации, избежать которой практи-
чески невозможно (если только гра-
жданин не вышел на валютный ры-
нок именно в этом календарном году 
или не закрывал каждый год в ноль), 
доходы от продажи валюты будут 
учитываться целиком, а расходы на 
ее покупку — лишь частично (или 
не учитываться вовсе). Такой подход 
ведет к завышению налоговой базы 
и, как следствие, подлежащего упла-
те налога. Это хорошо для пополне-
ния бюджета, но противоречит Нало-
говому кодексу и законным интере-
сам налогоплательщика учесть рас-
ходы на покупку валюты в уменьше-
ние   налоговой базы.
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Госдума — не место для бюджета
В выборный год Минфин берет госрасходы в свои руки

Отказ Белого дома от традиционной ве-
сенней правки закона о бюджете вызвал 
проблемы в исполнении расходов казны 
2016 года. Как стало известно ”Ъ“, для 
их решения Минфин предлагает опера-
тивно скорректировать Бюджетный ко-
декс РФ. Поскольку занятая скорыми 
выборами Госдума фактически отстра-
нена от бюджетного процесса как мини-
мум до ноября, ведомство предлагает 
расширить возможности правительст-
ва по правке бюджетной росписи расхо-
дов без изменения закона о бюджете. 
В доходной части Минфин предлагает 
продлить действие норм о зачислении 
в бюджет 90% прибыли  Центробанка, 
а также всех доходов от управления 
средствами Фонда национального бла-
госостояния и Резервного фонда —  
по итогам прошлого года эти источники 
пополнили казну на 235 млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минфин наме-

рен оперативно провести через парламент 
изменения в ряд статей Бюджетного кодек-
са РФ. Они сформулированы в виде попра-
вок сразу ко второму чтению к принято-
му на этой неделе в первом чтении законо-
проекту о переносе даты внесения в Госду-
му бюджета- 2017 с 1 октября на 1 ноября 
этого года. Как известно, власти объясняют 
этот перенос тем, что избираемый 18 сентя-
бря новый состав нижней палаты обретет 
реальную работоспособность не ранее ноя-
бря (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля).

Напомним, к этой возможности провес-
ти бюджет-2017 через парламент быстрее, 
чем обычно, Белый дом добавил простран-
ство для маневра еще и по текущему бюд-
жету. Правительство в этом году отказалось 
от традиционной весенней правки зако-
на о бюджете, отложив решение проблем-
ных вопросов вроде индексации пенсий, 
финансирования «антикризисного плана» 
и большой приватизации на поствыбор-
ный период. Поправки к бюджету-2016, 
как объявил, выступая в Госдуме премьер-
министр Дмитрий Медведев, будут пред-
ставлены палате лишь осенью (см. 

”
Ъ“ от 20 

апреля), так что новоизбранным парламен-
тариям в ноябре—декабре этого года пред-
стоит сложная задача утверждения двух 
разных по конструкции бюджетов — одно-

летнего на 2016 год и трехлетнего на 2017–
2019 годы — практически одновременно.

Такие особенности выборного года приве-
ли к тому, что Минфину для исполнения те-
кущего бюджета теперь приходится править 

непосредственно сам Бюджетный кодекс — 
добавляя себе полномочий. По данным 

”
Ъ“, 

подготовленные ведомством поправки дают 
правительству возможность без участия Гос-
думы (то есть без внесения изменений в за-
кон о бюджете) править бюджетную роспись 
расходов. Речь идет о перераспределении 
в 2016 году ассигнований на поддержку эко-
номики и социальной сферы сверх средств 
антикризисного фонда Белого дома (65 мл-
рд руб.) и сверх «президентского резерва», 

образованного заморозкой пенсионных на-
коплений 2015 года (342,2 млрд руб.). Также 
правительство хочет по своему усмотрению 
перераспределять деньги внутри ФЦП Крыма 
и Севастополя и по мероприятиям програм-
мы развития системы ГЛОНАСС. Кроме того, 
поправки предоставляют Минфину возмож-
ность при необходимости перераспределять 
средства на субсидии для финансирования 
государственного задания, а также на обслу-
живание госдолга (в бюджете-2016 заложен 
курс 63,3 руб./$, поэтому денег на выплаты по 
долгам может понадобиться больше).

Еще одна поправка позволяет замещать 
в 2016 году трудно реализуемые из-за санк-
ций внешние заимствования внутренни-
ми. Предусмотрена поправками, впрочем, 
и обратная замена — внутренних займов 
внешними — исходя из ситуации на рынке 
долговых инструментов. Две поправки по-
священы не расходной, а доходной части те-
кущего бюджета. Первая продлевает на год 
временную норму о перечислении в феде-
ральный бюджет не 75%, а 90% прибыли Цен-
трального банка. Такое изъятие прибыли ре-
гулятора на покрытие дефицита казны уже 
было проведено в этом году. Как следует из 
опубликованного на прошлой неделе годо-
вого отчета ЦБ, с прибыли 2015 года в 113 мл-
рд руб. банк направил бюджету 101 млрд 
руб. В такой же пропорции ЦБ предстоит по-
делиться доходами и по итогам 2016 года.

Еще более решительно — сразу до 1 фев-
раля 2020 года — Минфин намерен про-
длить действие нормы о направлении до-
ходов от управления средствами Резервно-
го фонда и Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ) на текущие расходы бюдже-
та, а не на накопление, как это было в докри-
зисный период. По действующему законода-
тельству такое «проедание» процентов с госу-
дарственной «кубышки» должно завершить-
ся 1 февраля 2017 года. Согласно отчетности 
Минфина, в 2015 году в бюджет от управле-
ния деньгами Резервного фонда было зачи-
слено 50,5 млрд руб., ФНБ — 83,2 млрд руб. 
В условиях дефицита бюджета, который по-
ка, по признанию самого Минфина, не укла-
дывается в требуемые президентом 3% ВВП, 
отказаться от этого источника, по всей види-
мости, было невозможно.

Вадим Вислогузов

Перенос правки бюджета 2016 года 
на осень поставил правительство  
перед необходимостью разрешить  
себе менять бюджетную роспись  
по необходимости   ФОТО REUTERS

Нефть  
любит тишину
Компании не хотят раскрывать  
геологические данные

«Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Газпром нефть» 
и «Сургутнефтегаз» выступили против 
идеи Минприроды открыть доступ к ин-
формации о запасах и параметрах осво-
ения месторождений. Эти данные будут 
открыты на едином портале геологиче-
ских данных, создание которого, по дан-
ным ”Ъ“, намечено на 2017 год. Но неф-
тяники считают, что раскрытие приведет 
к недобросовестной конкуренции и сни-
жению привлекательности активов. 
Впрочем, по мнению аналитиков, неф-
тяники скорее опасаются ужесточения 
 госконтроля.

Главы крупнейших нефтяных компа-
ний просят Минприроды не делать обще-
доступными геологические данные по ос-
ваиваемым ими месторождениям. Соответ-
ствующее письмо на имя главы Минпри-
роды Сергея Донского подписали Игорь 
Сечин («Роснефть»), Вагит Алекперов (ЛУ-
КОЙЛ), Владимир Богданов («Сургутнефте-
газ») и Александр Дюков («Газпром нефть»). 
Сведения могут появиться в открытом до-

ступе после запуска Единого фонда гео-
логической информации, что, по данным 

”
Ъ“, произойдет в середине 2017 года (нор-

мативные акты вступили в силу в 2016 го-
ду). Предполагается, что любой гражданин 
РФ сможет получить первичную (геофизи-
ческую и геохимическую) и интерпретиро-
ванную геологическую информацию (отче-
ты, карты, планы, эскизы). Первичная бу-
дет открыта спустя три года с момента ее 
представления в Росгеолфонд, интерпрети-
рованная — спустя пять лет. Для существу-
ющих лицензий требования вступят в си-
лу немедленно.

Но нефтяники считают, что раскрытие 
сведений создает риск снижения стоимо-
сти месторождений до выхода на окупае-
мость, а также может быть использовано 
для недобросовестной конкуренции и «вы-
зовет отсутствие интереса у потенциальных 
инвесторов для дальнейшего геологическо-
го  изучения и разработки месторождений».
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Водителям  
грозят опасностью
ГИБДД определила признаки агрессивной езды

Новый вариант расшифровки терми-
на «опасное вождение», который ГИБДД 
предлагает внести в Правила дорож-
ного движения (ПДД), оказался в рас-
поряжении ”Ъ“. Таковым предлагается 
считать резкие перестроения, обгоны и 
торможения, несоблюдение безопас-
ной дистанции, то есть действия, «со-
здающие угрозу гибели других водите-
лей и людей на дороге». Нарушителей 
Госавтоинспекция сможет штрафовать 
или лишать прав. Мнения экспертов по 
поводу новации разделились, финаль-
ное решение по поправкам к ПДД при-
мет Белый дом.

Поправки к ПДД по поручению премье-
ра Дмитрия Медведева ГИБДД и обществен-
ники разрабатывают с 2015 года. Они нуж-
ны, напомним, чтобы инспекторы могли 
бороться с агрессивными водителями, под-
резающими автомобили и совершающими 
другие опасные маневры. В качестве санк-
ций за опасную езду обсуждаются варианты 
от штрафа 5 тыс. руб. до лишения прав и уго-
ловной ответственности.

Под опасным вождением Госавтоин-
спекция предлагает понимать «неодно-
кратное совершение одного или несколь-
ких следующих друг за другом действий». 
В частности, речь идет о невыполнении 
требования уступить дорогу автомобилю, 
пользующемуся преимущественным пра-
вом движения (при перестроении из поло-
сы в полосу); перестроении при интенсив-
ном движении при всех занятых полосах 
(кроме случаев поворота налево или на-
право, разворота, остановки или объезда 
препятствия). Также сюда относятся несо-
блюдение безопасной дистанции до дви-
жущегося впереди автомобиля, бокового 
интервала, необоснованное резкое тормо-
жение и препятствование обгону. Такие 
маневры, считают в ГИБДД, могут спро-
воцировать «ситуацию, создающую угро-
зу гибели или ранения людей, поврежде-
ния транспортных средств, сооружений, 
грузов или причинения иного материаль-
ного ущерба».
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Быстрое развитие «алгоритмических 
цифровых валют» (АЦВ) — платеж-
ных систем, связанных с технологией 
blockchain, в первую очередь биткои-
нов,— должно привести к ужесточению 
денежно-кредитной политики миро-
вых центробанков, утверждают в сов-
местном обзоре ассоциации NBER эко-
номист Дэвид Ермак из бизнес-школы 
Stern и юрист Макс Раскин из юриди-
ческой школы Университета Нью-Йор-
ка. В обзоре впервые обсуждается на 
академическом уровне и новая идея: 
«нацкоины», суверенные цифровые ва-
люты, выпускаемые центробанками, 
могут стать решением проблемы нуле-
вых процентных ставок.

Обзорная работа «Цифровые валюты, 
децентрализованное кредитование и бу-
дущее центробанков» опубликована Дэ-
видом Ермаком и Максом Раскиным в ди-
скуссионной серии (working papers) аме-
риканской экономической ассоциации 
NBER. Сама по себе идея «алгоритмиче-
ской валюты», эмитируемой ЦБ по фор-
мальным и общеизвестным правилам, 
высказывалась в 1999 и 2002 годах нобе-
левскими лауреатами Милтоном Фридма-
ном и Джоном Нэшем. Однако тогда речь 
шла об алгоритмизации эмиссии так на-
зываемых фиатных (необеспеченных) де-
нег в нынешней банковской системе с ча-
стичным резервированием и, таким обра-
зом, отказа центробанков от каких-либо 
сознательных решений по денежно-кре-
дитной политике: она, в понимании Нэ-
ша и Фридмана, должна быть автоматиче-

ской. Появление технологий blockchain с 
2008 года открыло возможность другого 
типа цифровых валют — до какой-то сте-
пени аналогичных золотостандартным 
валютам второй половины XIX века, а так-
же отказа от банковских систем частично-
го резервирования.

Напомним, большинство центробанков 
мира так или иначе воспринимает самую 
распространенную АЦВ, биткоины, либо 
как товар, либо как незаконный денежный 
суррогат (в частности, такой позиции при-
держивается Банк России). Впервые с «элек-
тронными валютами» в развитых странах 
столкнулись в конце 1980-х вместе с бумом 
«игровых денег» в сетях для ролевых сете-
вых игр (MMORG), а правительство США 
и Банк международных расчетов (BIS) еще 
в 1996 году обсуждали проблемы, связан-
ные с эмиссией «электронных наличных» 
в платежных системах. Лучше всего эконо-
мистами исследована проблема АЦВ в Ке-
нии, где в 2007 году телекоммуникацион-
ная компания Safaricom, открыв платеж-
ную систему M-Pesa (основана на платеж-
ной системе сотовой сети), составила ре-
альную конкуренцию кенийскому ЦБ. Но 
сейчас речь идет о более фундаментальной 
проблеме: технология blockchain позволя-
ет не только конкурировать с нормальной 
валютой, но и разворачивать кредитную 
сеть без частичного резервирования, без 
необходимости ЦБ как кредитора послед-
ней инстанции и без расходов на системы 
страхования вкладов.

Ссылаясь как на исторические приме-
ры США, подходящие под ситуацию, так 

и на современные исследования, посвя-
щенные сосуществованию биткоинов и 
нормальных денег, авторы констатиру-
ют: в ближайшие годы рост оборотов по 
новым АЦБ вызовет значимое ужесточе-
ние денежно-кредитной политики цен-
тробанков (в качестве теоретического обо-
снования они ссылаются на работу 1974 
года Фридриха Хайека). Наиболее очевид-
ное «направление атаки» для АЦБ — пла-
тежные системы как таковые: по данным 
Всемирного банка, средняя стоимость 
международного трансферта денег в 2015 
году составила 7,37% от суммы (6,89% — в 
странах G8), технология биткоинов уде-
шевляет такие переводы на порядки.

Ермак и Раскин предполагают, что 
центробанки могут при этом резко изме-
нять свою позицию по отношению к АЦВ 
этого типа, и предсказывают возмож-
ность «суверенных цифровых валют» — 
аналогов биткоинов, которые заменяют 
национальные валюты, эмитируемые 
ЦБ. Ближе всего к «нацкоинам» Банк Ан-
глии, чьи представители в 2015–2016 го-
дах говорили об изучении технологии 
blockchain для этой цели. В целом, кон-
статируют авторы, мировые ЦБ стремят-
ся искать «средний путь» между запреще-
нием АЦВ и их легализацией. При этом 
Ермак и Раскин ссылаются на заявления 
старшего директора Банка Англии Энди 
Холдейна о том, что «нацкоины» — реше-
ние проблемы центробанков, удержива-
ющих ключевые ставки близко к нулю 
(ЕС, Япония, Швейцария).

Дмитрий Бутрин

Электронный рубль копейку бережет
Экономисты и юристы в США уже обсуждают перспективы  
суверенных биткоинов

экономическая политика
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ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЕ

Соцнормы не экономят 
электроэнергию

Введение социальной нормы 
энергопотребления не привело 
к экономии энергии, констатировала 
Счетная палата по итогам проверки 
Минстроя, Минэнерго и прави-
тельств шести субъектов РФ, где 
с сентября 2013 года реализуются 
такие пилотные проекты. «Уста-
новлена низкая результативность 
применения регионами социальной 
нормы потребления электрической 
энергии»,— говорится в сообщении 
палаты. В двух из шести пилотных 
регионов — Красноярском крае 
и Орловской области — аудиторы 
зафиксировали и вовсе увеличение 
среднедушевого потребления элек-
троэнергии (см. график). Введение 
социальной нормы увеличило 
и расходы промышленных потре-
бителей, которые через механизм 
перекрестного субсидирования ком-
пенсируют сниженные тарифы для 
населения. По данным ФАС, общая 
величина «перекрестки» в 2015 году 
по сравнению с 2012 годом выросла 

в пяти из шести пилотных регио-
нов — исключением стала только 
Орловская область.

Сама же базовая величина 
соцнормы сильно дифференцирова-
на: в Орловской области она самая 
высокая — 190 кВт·ч на человека, в 
Забайкалье самая низкая — 65 кВт·ч. 
Различны оказались и подходы реги-
онов к учету состава домохозяйств: 
так, в Забайкалье норма пропорцио-
нальна числу членов домохозяйства, 
а в других регионах с ростом семей 
рост нормы замедляется.

Счетная палата — не первый 
критик введения соцнормы. В апреле 
2015 года аналитики Высшей школы 
экономики предупреждали, что это 
не решит проблем перекрестного 
субсидирования, «в малой степени 
будет способствовать энергосбе-
режению» и, возможно, увеличит 
расходы домохозяйств. По данным 
НП «Русская сталь», объем допол-
нительной нагрузки, создаваемой 
перекрестным субсидированием 
для промпотребителей, достигает 
80 млрд руб. в год. «Завышенные 
тарифы на электроэнергию для 
предприятий приводят к тому, что 
возрастает цена на их продукцию»,— 
уверяет крупный бизнес.

Напомним, Белый дом изначаль-
но намеревался внедрить соцнорму 
энергопотребления на всей террито-
рии России с 2014 года. Позже этот 
срок был отложен до 1 июля 2016 
года. В этом году в соответствующее 
постановление правительства были 
внесены изменения, по которым 
по решению высшего должностного 
лица региона социальная норма 
потребления электроэнергии для на-
селения может не устанавливаться.

Татьяна Гришина

ИТОГИ «ПИЛОТОВ» ПО ВВЕДЕНИЮ 
СОЦНОРМЫ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ
В 2013–2015 ГОДАХ    ИСТОЧНИК: СП РФ.
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Утечки метана в нефтега-
зовой отрасли — почти по-
ловина объема выбросов 
парниковых газов в стра-
не, свидетельствуют дан-
ные национального када-
стра выбросов, поданные 
РФ в ООН. Представите-
ли «Газпрома» опровер-
гают данные Институ-
та глобального климата 
и экологии Росгидромета 
и РАН, обвиняя его мето-
дику в заметном завыше-
нии показателей утечек 
с газопроводов. Экспер-
ты же говорят, что за рез-
кий рост выбросов мета-
на ответственны прежде 
всего распределительные 
сети, а не магистральные 
газопроводы. Они призы-
вают газовые компании, 
и прежде всего «Газпром», 
к раскрытию данных о вы-
бросах, без которых кли-
матическая репутация 
российского газа на меж-
дународных рынках мо-
жет оказаться не намного 
лучше угля.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

РФ подала в ООН отчет о вы-
бросах парниковых газов за 
2014 год, а также уточнен-
ные данные с 1990 года. Не-
ожиданностью в нем стал 
резкий рост доли метана, до 
45%, в структуре выбросов 
парниковых газов, что, по 
статистике «WWF Россия», 
примерно вдвое выше сред-
немировой. Большая часть 
(порядка 31,8 млн тонн из 
41,8 млн тонн всех выбро-
сов метана) приходится на 
нефтегазовый сектор. Как 
пояснил 

”
Ъ“ руководитель 

программы «Климат и энер-
гетика» «WWF Россия» Алек-
сей Кокорин, рост доли ме-
тана вызван прежде всего 
высоким уровнем его уте-
чек в нефтегазовой отрасли 
и в небольшой степени уве-
личением коэффициента 
пересчета тонны метана в 
тонну СО2 в соответствии с 
последними научными дан-
ными (с 21 до 25). По словам 
эксперта, метан вносит бо-
лее мощный вклад в усиле-
ние изменения климата на 
планете, чем углекислый 
газ, но, в отличие от СО2, 
остается в атмосфере не сот-
ни лет, а около 12.

В «Газпроме» не согласны 
с такой оценкой утечек ме-
тана с газопроводов компа-
нии. «Сообщение Росгидро-
мета о выбросах парнико-
вых газов — основа для об-
винений газовой отрасли 
РФ в огромных утечках»,— 
сетовал замглавы департа-
мента компании Александр 
Ишков, выступая на фору-
ме «Экотех» в конце апреля в 
Москве. По данным «Газпро-
ма», фактические выбросы 
метана на газопроводах ком-
пании в 2013 году составили 
1,5 млн тонн, что в восемь раз 
ниже данных национально-
го доклада.

Институт глобального 
климата и экологии Росги-
дромета и РАН, готовящий 
национальный отчет в ООН, 
для расчетов использует фор-
мулу на основе данных об 
объеме добычи, транспор-
тировки, хранения и распре-
деления газа с учетом коэф-
фициентов эмиссии для раз-

вивающихся стран и стран 
с переходной экономикой, 
утвержденных ООН. В «Газ-
проме» считают коэффици-
енты устаревшими и не от-
ражающими состояние га-
зовой отрасли, предлагая 
разработать национальные 
аналоги. Эксперты глобаль-
ного климата и экологии со-
гласны с этим — но отмеча-
ют, что выбросы от опера-
ций с газом не исчерпывают-
ся выбросами «Газпрома». По 
данным источника 

”
Ъ“ в от-

расли, большая часть утечек 
метана происходит не на ма-
гистральных газопроводах, 
а в газораспределительных 
сетях, идущих напрямую к 
потребителям — и они не 
всегда попадают в статисти-
ку «Газпрома», так как зача-
стую относятся к ведению 
«Газпром Межрегионгаза».

«Для реальной оценки по-
терь необходимо опублико-
вать данные аудита треть-
ей стороны, независимой от 

”
Газпрома“»,— полагает гла-

ва энергетической програм-
мы «Гринпис России» Влади-
мир Чупров. Руководитель 
рабочей группы по клима-
ту экологического комитета 
РСПП Михаил Юлкин также 
уверен, что «Газпрому» сле-
дует переходить к полити-
ке открытости в вопросе вы-
бросов. «Это сняло бы мно-
гие вопросы и подозрения 
— для того и нужна незави-
симая оценка утечек метана 
на всех технологических эта-
пах, от добычи до передачи 
потребителям или до грани-
цы»,— считает он.

Отметим, что представи-
тели «Газпрома» подчерки-
вают роль природного газа в 
создании низкоуглеродной 
экономики в РФ, говоря о то-
пливе как «эффективном и 
чистом спутнике возобнов-
ляемых источников энер-
гии». Как заявил господин 
Ишков, у газа, в отличие от 
угля и мазута, наименьший 
углеродный след: выбросы 
парниковых газов при по-
лучении бензина в четыре 
раза больше, чем для жиз-
ненного цикла природно-
го газа, а в случае перевода 
50% российского автопар-
ка на газ суммарные выбро-
сы в стране сократятся на 
65,2 млн тонн СО2-эквива-
лента (всего выбросы РФ в 
2014 году составили 2,8 мл-
рд тонн). Компания уже не-
сколько лет предоставляет 
данные добровольной кор-
поративной климатиче-
ской отчетности для между-
народного рейтинга Carbon 
Disclosure Project. Но с уче-
том экологического следа 
утечек метана углеродный 
след российского газа в ми-
ре может оказаться не мень-
ше, чем у угля, полагают экс-
перты. Кроме того, как отме-
чает Алексей Кокорин, ко-
эффициент перевода метана 
в СО2 для отчетности стран 
в ООН будет расти и дальше 
— с 25 до 34, но в перспекти-
ве, возможно, и выше, вви-
ду чего столь высокая доля 
метана в структуре выбро-
сов парниковых газов мо-
жет привести к серьезному 
росту общего объема выбро-
сов парниковых газов в РФ.

Ангелина Давыдова

Спорный 
газообмен
«Газпром» и Росгидромет 
разошлись в оценках  
утечек метана в РФ

Минтруд предлагает дать 
Федеральной службе по 
труду и занятости возмож-
ность взыскивать задол-
женность по зарплате непо-
средственно с банковских 
счетов работодателей. Так-
же, по предложениям ве-
домства, госинспекция 
сможет направить в банк 
поручение о приостановке 
операций по счетам органи-
зации. Одновременно Мин-
труд вчера вспоминал об 
опыте Белоруссии, устано-
вившей налог для трудоспо-
собных лиц, официально не 
состоящих в трудовых отно-
шениях — по словам замми-
нистра Андрея Пудова, «мы 
пока эту тему обсуждаем».

Действующая при Ростру-
де Государственная инспекция 
труда может получить право 
добиваться принудительного 
взыскания задолженности по 
зарплате напрямую с банков-
ских счетов работодателя. По 
данным «Интерфакса», ведом-
ство предлагает обязать компа-
нии сообщать в Роструд об от-
крытых счетах, и в случае если 
задолженность по зарплате ра-
ботникам превышает два ме-
сяца, госинспекция сможет на-
править соответствующее пору-
чение в Федеральную службу су-
дебных приставов (ФССП). Она 
в свою очередь сможет взыскать 
сумму задолженности напря-
мую со счетов. Инспекция тру-
да также может получить право 
направлять в банк поручение о 
приостановке операций по сче-
там работодателя, которое банк 
будет обязан исполнить в тече-
ние операционного дня.

Новые полномочия Роструда 
Минтруд предлагает закрепить, 
внеся изменения в ряд законов, 
в том числе в законы «О банках 
и банковской деятельности» и 
«Об исполнительном производ-
стве», а также в Трудовой кодекс 
РФ. Для ускорения процедуры 

принятия, сообщает источник 
«Интерфакса», ведомство офор-
мит их поправками к законо-
проекту о повышении ответст-
венности работодателей за на-
рушения норм оплаты труда, 
уже прошедшему 23 марта пер-
вое чтение в Госдуме. По сведе-
ниям собеседника агентства, 
поправки были подготовлены 
Минтрудом по следам «горя-
чей линии» с главой государст-
ва и сейчас находятся на согла-
совании в государственно-пра-
вовом управлении президента.

По данным Росстата, объ-
ем задолженности по зарплате 
на 1 апреля 2016 года составил 
4,471 млрд руб. За март она уве-
личилась на 1,168 млрд руб., 
или сразу на 35%. 98,5% долга 
— задолженность из-за отсутст-
вия средств у компаний; таким 

образом, на практике в случае 
принятия нормы от Минтруда 
списывать со счетов госорга-
нам будет особо нечего.

Отметим, что параллельно, 
как отмечает Счетная палата, 
растет и недоимка по страхо-
вым взносам на обязательное 
пенсионное страхование — в 
первом квартале 2016 года она 
увеличилась на 15%, до 220 мл-
рд руб. С учетом задолженно-
сти по пеням и штрафам об-
щий объем этой задолженно-
сти составил уже 260 млрд руб. 
СП отмечает, что, как и в слу-
чае с зарплатой, на рост недо-
имки по взносам оказало влия-
ние увеличение в 2015 году чи-
сла компаний, находящихся в 
процедуре банкротства, и стра-
хователей, не сдающих отчет-
ность более года.

Отметим, что по части ро-
ста доходов Пенсионного фон-
да у Минтруда также есть свои 
предложения. Вчера заммини-
стра труда Андрей Пудов сооб-
щил, что в министерстве обсу-
ждают возможность введения 

налога для трудоспособных 
лиц, официально не состоя-
щих в трудовых отношениях. 
«Коллеги наши из Белоруссии, 
может, поделятся опытом, они 
на такой серьезный шаг пош-
ли. Мы пока эту тему обсужда-
ем, у них такое решение уже 
принято»,— рассказал госпо-
дин Пудов. Сейчас, по оцен-
кам Роструда, 11% россиян не 
платят налоги с зарплаты, еще 
около 15% официально получа-
ют только часть зарплаты.

Ранее, напомним, глава ве-
домства Максим Топилин уже 
заявлял, что правительство 
будет думать над тем, как не 
имеющих официальной рабо-
ты граждан «включать в про-
цесс, чтобы каждый участво-
вал в системе формирования 
страховых фондов». Аналогич-
ные предложения озвучивал и 
Минздрав — ведомство прора-
батывало идею ввести для фор-
мально безработных отдель-
ный сбор в Фонд обязательно-
го медицинского страхования.

Анастасия Мануйлова
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Вчера президент России Вла-
димир Путин в своей резиден-
ции Бочаров Ручей осмотрел 
военную технику XXI века в ви-
де набитых вооружением уа-
зиков и квадроциклов, а спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ пытал-
ся понять, как неотъемлемая, 
казалось, часть этого вооруже-
ния, то есть дверная ручка уа-
зика, осталась в руках началь-
ника главного автобронетанко-
вого управления Министерства 
обороны Александра Шевченко 
в трагический момент демон-
страции оружия. И понял.

С раннего утра перед входом 
в резиденцию российского пре-
зидента Бочаров Ручей стояли не-
сколько странных машин, вокруг 
которых ходили странные люди. 
Машины были уазиками-пикапа-
ми, навьюченными вооружением, 
среди которого преобладали пуле-
меты и минометы. Технику пока 
можно было разглядеть только из-
далека, но я заметил и обыкновен-
ный с виду квадроцикл, к которому 
был прикреплен автомат Калашни-
кова, а также обыкновенный с виду 
гранатомет.

Ничего подобного резиденция 
российского президента не видела 
за все время своего существования. 
Из транспорта, хотя бы как-то похо-
жего на то, что я увидел этим утром, 
можно было припомнить, пожа-
луй, личную «Ниву» Владимира Пу-
тина в резиденции «Ривьера», ког-
да он так ударно, но так недолго по-
работал председателем правитель-
ства. Впрочем, это была совершен-
но мирная «Нива», по крайней мере 
по ее внешним признакам. И тогда 
мне удалось даже сделать два круга 
под присмотром владельца этой ма-
шины, потому что навыки облада-
ния механической коробкой пере-
дач атрофировались по причине не-
востребованности гораздо раньше.

На технике, которую я увидел 
утром, я бы далеко не уехал. Я бы 
вообще никуда не уехал. Но и от ме-
ня бы никто не уехал, если что. Ото-
всюду тут торчали какие-то стволы, 
разметавшиеся сразу во все сторо-
ны света, а также еще в пару сторон. 
Никогда еще парадный вход в зда-
ние, где сейчас должно было начать-
ся очередное совещание с участием 
руководства Минобороны, не охра-
нялся так демонстративно, доход-
чиво и, я бы сказал, грубовато.

Было ясно, конечно, что на са-
мом деле технику привезли пока-
зать президенту. Здесь в этот день 
прошли три совещания с участием 
военных, и выяснилось, что Вла-
димир Путин должен выйти на па-
радное крыльцо и увидеть ее после 
первого совещания, посвященно-
го гособоронзаказу. В конце кон-
цов, именно на гособоронзаказ 
претендовали и эти хмурые люди с 
Ульяновского автозавода, относив-
шиеся к любому журналистскому 
вопросу как к выстрелу в лоб, а вер-
нее в затылок. И этот выстрел лег-
ко можно было сделать: они бы да-
же не заметили, занятые подготов-
кой к презентации, причем исклю-
чительно психологической. Всю 
остальную подготовку они прош-
ли за последнюю неделю в ожида-
нии этого дня в одной из воинских 
частей в районе одного кубанско-
го села, как я выяснил у единствен-
ного среди них человека, который 
оказался к тому же не из Ульяновс-
ка, а из Рыбинска Ярославской об-
ласти, и не с УАЗа, конечно, а с за-
вода «Русская механика», который 
и делает именно те самые адские 
квадроциклы.

Каждый день они были готовы 
к тому, что их позовут в Бочаров Ру-
чей, и много раз психологически 
перегорели и пару раз вообще сго-
рели, и всякий раз возрождались из 
пепла и снова начинали ждать.

И вот настал день, когда Вла-
димир Путин вышел на парадное 
крыльцо, зажмурившись на мгно-
вение от неяркого майского сол-
нышка, и спустился ко всем этим 
людям. Его внимание сразу погло-
тили не уазики, а именно два ква-
дроцикла. Вблизи я обратил вни-
мание на то, что они, каждый 4х4, 
были украшены не только гранато-
метом и автоматом Калашникова, 
но и СВД.

Казалось, президент, осматри-
вая квадроциклы даже как-то при-
дирчиво (как под себя выбирал), 
сдерживает себя, чтоб не сесть за 
руль (нельзя исключить, что он и 
сделал это, когда журналисты скры-
лись с его глаз наконец долой). Эти 
машины ему точно понравились.

Уазики он рассматривал, по-мо-
ему, с некоторым удивлением. Ми-
нистр обороны Сергей Шойгу объ-
яснял ему, что машины принци-
пиально народнохозяйственно-
го значения, а проще говоря гра-
жданские, и в этом их главная цен-
ность. Едет такой уазик по Виног-
радной улице Сочи в потоке, мож-

но сказать, таких же уазиков и Kia 
Rio, и ясно, что везет под брезентом 
помидоры, а вернее, если уж по Ви-
ноградной, то виноград, и вдруг ви-
дит впереди не дай бог что-нибудь 
несанкционированное… И тут уж в 
одну секунду срываются брезенто-
вые покровы, открывается брони-
рованный люк, за которым встает 
оператор с пулеметом, и о том, что 
дальше, лучше не думать…

Всех этих подробностей Сер-
гей Шойгу не сообщал президен-
ту, они и так подразумевались. Ми-
нистр обороны показывал мощ-
ные дуги, на которые крепится 
вооружение, величавые скобы… 
Предлагал потрогать. Президент 
трогал… А Сергей Шойгу хлопал 
машину по сияющему мирным 
светло-серым цветом бамперу как 
добрую лошадку, которая на мно-
гое, ох многое сгодится…

То, что не должно было случить-
ся, случилось на третьем по сче-
ту уазике. Владимир Путин решил 
открыть переднюю пассажирскую 
дверь и посмотреть, что там вну-
три, а то и сесть наконец за руль на 
радость немногочисленным фото-
графам, но все-таки фотографам. Но 
ручка не поддавалась. Президент 
еще несколько раз дернул ее и по-
жал плечами.

И тут в игру, которая оказалась 
игрой роковой, игрой фатальной, 
вступил начальник главного авто-
бронетанкового управления Мини-
стерства обороны Российской Фе-
дерации генерал-лейтенант Алек-
сандр Шевченко. Он деликатным 
жестом дал понять, что за дело бе-
рутся профессионалы, и ухватил-
ся за ручку. Но она не поддавалась. 
Он дернул ее еще пару раз и после 
этого дернул по-настоящему. Ручка 
осталась в его руках. Техника в ру-
ках Александра Шевченко сопро-
тивлялась до последнего, но усту-
пила грубейшей физической силе. 
А может, она такой ломкой и была 
с самого начала. Делают же бампе-
ры машин хрупкими как раз для ло-
бовых столкновений, чтоб именно 
бампер принял на себя и смягчил 
удар. Так, может быть, была устрое-
на и эта ручка: чтобы если враг захо-
чет за нее ухватиться, то она бы сра-
зу и осталась у него в руках, а води-
тель пылил бы беззаботно дальше.

А самая простая и только по этой 
причине единственно правильная 
версия состояла в том, что так уж сде-
лали эту машину на Ульяновском ав-
тозаводе — потому что, видимо, ни-
как по-другому сделать не могли.

И хорошо, может быть, что пре-
зиденту не удалось сесть в эту ма-
шину — а то бы что-нибудь и поху-
же вышло бы.

А основная проблема в том, что 
кто-нибудь из такого уазика захо-
чет, например, пострелять…

Генерал с недоумением посмо-
трел на ручку, потом обратил вни-
мание на то, что открыто окно, за-
лез в салон рукой, чтобы нащупать 
блокировку дверей, но так ничего и 
достиг и с каким-то даже пренебре-
жением выбросил наконец эту руч-
ку в салон, на пассажирское, по-мо-
ему, сиденье.

— Молоде-е-ц! — сказал ему Вла-
димир Путин, и с этой похвалой ге-
нералу теперь жить.

Сначала положение его пока-
жется ему просто ужасным и с ка-
ждой минутой будет казаться все 
ужасней, но пройдут годы, и Алек-
сандр Шевченко будет вспоми-
нать об этом эпизоде с растущей 
гордостью, и в эпизоде этом с ка-
ждым годом станут появляться но-
вые подробности, да и эпизодом 
он перестанет быть, а станет смы-
слом и примером служения Отече-
ству до конца.

Так по крайней мере казалось 
мне, когда я думал об этом поступ-
ке генерала, пока Владимир Путин 
шел обратно к крыльцу.

По крайней мере, на амбициях 
Ульяновского автозавода по мас-
штабному производству оружия 
XXI века, освоенного прежде все-
го ливийскими и сирийскими по-
встанцами, а также представителя-
ми Рабочей партии Курдистана и 
голливудскими режиссерами, ни 
один боевик которых с участием 
ближневосточных или африкан-
ских террористов не обходится без 
таких машинок, поставлен, я был 
уверен, крест, по крайней мере на 
ближайшие годы.

А уазики-пикапы, уже выпущен-
ные заводом и проданные граждан-
скому потребителю, скорее всего, в 
массовых количествах, теперь по-
хорошему надо отзывать: у этих ав-
томобилей ручки отрываются, а не 
открываются.

Взойдя на крыльцо, Владимир 
Путин снова кивнул, позвав к се-
бе Сергея Шойгу, между тем на ква-
дроциклы. Они явно пришлись 
ему по душе.

Возможно, просто хотя бы пото-
му, что у них не было ручек.

Началось второе совещание с 
участием военных, а представите-
ли Ульяновского завода не расходи-
лись. Да и куда им было теперь ид-
ти? Тут же стоял и виновник торже-
ства отдельной от машины ручки 
Александр Шевченко.

Все они по-прежнему не хотели 
делиться с нами ничем, в том числе 
и, например, планами на жизнь (а 
интересно было бы послушать), но 
и молчать тоже, как выяснилось, те-
перь не могли.

Я все-таки поинтересовался у 
Александра Шевченко, зачем он 
оторвал ручку.

— Так это ж гражданская маши-
на…— с сожалением сказал он.— 
Двигатель выключается — и все, ав-
томатическая блокировка салона…

Не очень, правда, понятно было, 
почему он тогда не смог разблоки-
ровать салон изнутри, когда залез 
рукой в открытое окно.

И почему в гражданских маши-
нах обязательно должна быть такая 
блокировка (ни в одной машине, 
которая прошла через меня, а точ-
нее проехала, такой блокировки, 
например, не было).

Но об этом и не следовало ду-
мать. Надо было принимать жизнь 
такой, какой она тут была.

Однако оказалась, что Алек-
сандр Шевченко еще не все рас-
сказал.

— Ну вот я и дернул,— продол-
жил он, между прочим, на удив-
ление спокойно и даже добро-
душно.— А я ж танкист!.. Силы-то 
много…

А я понял, что все мои предполо-
жения насчет того, что жизнь гене-

рала теперь превратится в вечную 
думу об Истории При Парадном 
Крыльце, оказались совершенно 
неверными. Не будет всего этого. 
Было — и прошло. Танкисты не жи-
вут событиями прошлого, как гово-
рил Карлос Кастанеда.

— Ну ладно, это не вернуть…— 
вдруг вслух подтвердил эти мои 
мысли Александр Шевченко.

— Почему не вернуть? — удивил-
ся один из представителей УАЗа.— 
Мы ее уже поставили на место.

— Надо же! — обрадовался гене-
рал. — Ну вот!

— Изолентой, что ли, примо-
тали? — осторожно спросил кор-
респондент агентства Bloomberg 
Илья Архипов.

— Почему изолентой? — оби-
делся представитель.— Поставили 
и стоит.

— Ну да, они вставили обратно, 
она и стоит! — обрадованно под-
держал генерал.

— Так и всю машину можно за-
раз собрать и разобрать,— несмело 
предположил я.

— Конечно! — подтвердил пред-
ставитель завода.

В голосе его вдруг зазвучала це-
ховая гордость.

Тут корреспондент Bloomberg 
начал интересоваться, а что такая 
машина против Toyota, на которых 
ездят до сих пор поклонники тако-
го вида вооружений.

— Не очень, наверное, против 
нее?

— Почему? — обиделся за завод-
ских генерал.— А что она не может?

— Ну не знаю…
— Если бы мне как професси-

оналу с профессионалом гово-
рить,— великодушно произнес ге-
нерал, который, честно говоря, нра-
вился мне все больше и больше,— 
то я бы сказал, что по дорогам в Аф-
рике больше ста километров в час 
не ездят. А чтобы стрелять, надо 
останавливаться. Ну и какое преи-
мущество у Toyota перед уазиком?!

— Но все-таки для африканских 
дорог такую машину надо, навер-
ное, еще довести? — спросил я.

— А как довести? — насмешли-
во вмешался все тот же представи-
тель УАЗа.— Инструкцию написать 
на африканском языке, что ли? На-
пишем!

Я хотел сказать, что для начала 
доводка должна состоять хотя бы 
в том, чтобы дверную ручку укре-
пить, но подумал, что зачем же из 
ручки по этим людям как из грана-
томета… Промолчал.

— А что, в народе такие маши-
ны, говорят, техничками зовут? — 
поинтересовался корреспондент 
Bloomberg.

— В народе,— подумав пре-
жде, стоит ли вообще отвечать на 
такую безграмотность, произнес 
Александр Шевченко,— их зовут 
тачанками.

Теперь тут безмолвствовал толь-
ко один человек, представитель 
рыбинского завода «Русская меха-
ника». Но когда я поговорил с ним, 
выяснилось, что вот ему-то и дейст-
вительно есть что рассказать. И что 
не так давно к ним на завод, кото-
рый делал и делает прежде всего 
снегоходы «Буран», обратились со-
трудники одного специального по-
дразделения и попросили помочь 
им в одном деле. Нужна была вот 
именно такая техника. А не было. А 
у всех уважающих себя за границей 
коллег уже давно была.

— Они выставили нам свои хо-
телки, и мы постарались соответст-
вовать… Год работали.

— Всего год? — удивился я.
— Слишком много пришлось 

придумывать вообще таких реше-
ний, которых не было никогда,— 
признался этот молодой парень.— 
В итоге им все подошло. Теперь уже 
250 наших машин стоят на воору-
жении вооруженных сил…

— На снабжении,— резко по-
правил его из-за моего плеча рев-
нивый представитель УАЗа.

— На снабжении вооруженных 
сил,— легко согласился этот па-
рень из Рыбинска.

Он был одет в дорожный комби-
незон, и он был тут один такой в ре-
зиденции.

— Вы что, сами на таком квадро-
цикле приехали сюда, в резиден-
цию? — пошутил я.

— Конечно,— подтвердил он.— 
Мы все вместе приехали. Это же 
обычные машины, если что. Ква-
дрик до 60–70 км (в час.— 

”
Ъ“) раз-

гоняется на трассе спокойно…
Я потом выяснил, что перед въе-

здом в Бочаров Ручей они все-таки 
остановились, дождались «КамА-
За», набитого вооружением, и по-
том еще пару часов навешивали 
всю эту, как говорится, приблуду, 
чтобы торжественно пересечь гра-
ницу резиденции.

Да с ней любую границу можно 
пересечь.

Если, конечно, только к ручке 
никто цепляться не будет.

Крепкое ручкопожатие
Как генерал Шевченко ворвался в историю российского автомобилестроения
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Правовое управление Госдумы рас-
критиковало антитеррористический 
пакет законопроектов, подготовлен-
ный главами комитетов по безопас-
ности Госдумы и Совета  федерации 
Ириной Яровой и Виктором Озеро-
вым. Юристы, в частности,  указали 
на то, что предлагаемое  наказание 
за пособничество терроризму стро-
же, чем за совершение подобного 
преступления. А во фракции КПРФ 
вчера заявили, что пакет  проектов 
будет рассмотрен с нарушением 
 регламента: он не получил заклю-
чений правительства и  Верховного 
 суда, а рекомендовал к принятию  
его непрофильный комитет 
по  безопасности.

Госдума сегодня рассмотрит в первом 
чтении два антитеррористических зако-
нопроекта. Предлагается ввести в УК РФ 
новую статью «Акт международного тер-
роризма» с наказанием в виде лишения 
свободы на срок от 15 до 20 лет. Ответст-
венность по террористическим статьям 
предлагается ввести с 14 лет. Склоне-
ние или вербовка для участия в экстре-
мистской деятельности будет караться 
лишением свободы на срок до 15 лет, а 
осужденных террористов будут лишать 
гражданства РФ. Лица, не сообщившие 
властям о подготовке или совершении 
ряда преступлений, в том числе терро-
ристического акта, вооруженного мяте-
жа, могут быть приговорены к лишению 
свободы на срок до трех лет (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 8 апреля).

Комитет по безопасности (его возглав-
ляет автор проектов Ирина Яровая) уже 
поддержал инициативы. Однако право-
вое управление Госдумы подготовило 
разгромное заключение на пяти листах. 
В нем, в частности, отмечается, что но-
вая статья УК «Акт международного тер-
роризма» предусматривает за теракты за 
пределами РФ наказание в виде лише-
ния свободы от 15 до 20 лет, в то время 
как аналогичные действия, совершен-
ные в пределах нашей страны, карают-
ся тюремным сроком от 8 до 15 лет. Ме-
сто совершения террористического акта 
не может являться основанием для уста-
новления «столь существенно отличаю-
щихся по срокам мер уголовной ответст-
венности», отметили думские юристы.

Кроме того, они указали, что усиле-
ние наказания за пособничество в со-
вершении террористических престу-
плений в ряде случаев повлечет более 

строгое наказание, чем за их соверше-
ние. Террористу без отягчающих обсто-
ятельств может грозить от 10 до 15 лет 
лишения свободы, а его пособнику — от 
15 до 20 лет. «Положения проекта в этой 
части не согласуются с принципами со-
размерности и справедливости наказа-
ния»,— говорится в заключении пра-
вовиков. Они также раскритиковали 
предложенное изменение ст. 186.1 УПК 
РФ, по которому следователи смогут по-
лучать информацию, содержащуюся в 
электронных сообщениях. Юристы от-
мечают, что содержание переговоров 
или сообщений не является предметом 
регулирования данной статьи УПК.

Кроме того, вчера первый зампред 
фракции КПРФ Сергей Решульский зая-
вил, что проекты будут рассмотрены де-
путатами в нарушении думского регла-
мента. «Ст. 105 регламента гласит, что 
при внесении изменений или допол-
нений в УК или УПК обязательно долж-
но быть заключение от правительства и, 
особо подчеркивается, Верховного суда. 
Почему автор Ирина Яровая не должна 
этого придерживаться — неясно»,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Решульский. По его 

словам, фракция КПРФ поддерживать 
антитеррористический пакет не собира-
ется. «При чтении этих законопроектов 
волосы просто дыбом встают. У нас и так 
по несовершеннолетним 22 статьи в Уго-
ловном кодексе! Этот пакет добавит еще 
десяток! С терроризмом надо бороться, 
но не на словах. Давайте вообще всех пе-
рестреляем, безопаснее будет?» — иро-
низирует коммунист.

Отметим, что один из законопроектов 
содержит поправки к УК и УПК, он был 
расписан в комитет по безопасности, а 
не в профильный — по уголовному за-
конодательству. При этом в думской ба-
зе в качестве профильных указаны оба 
комитета, но комитет по уголовному за-
конодательству перед вынесением про-
екта на пленарное заседание его не рас-
сматривал. «Пакет был внесен в доста-
точно оперативном режиме, и было опе-
ративное решение принимать его в пер-
вом чтении. Мы неофициально смотре-
ли документ, концептуально претензий 
к нему не имеем. Ко второму чтению бу-
дем подключаться и рассматривать, ког-
да уже будут какие-то поправки»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава комитета по уголовному за-

конодательству Павел Крашенинников.
Екатерина Гробман,  
Софья Самохина

Борьбу Ирины Яровой  
с терроризмом  
подвергли критике
Правовое управление Госдумы и фракция КПРФ
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Как стало известно ”Ъ“, «Справед-
ливая Россия» придумала, кем за-
менить в Новосибирской области 
исключенного из партии и уехавше-
го из России депутата Илью Понома-
рева на предстоящих выборах в Гос-
думу. От сибирского региона, ско-
рее всего, будет избираться депутат 
 Госдумы Александр Агеев, возглав-
ляющий сейчас отделение  партии 
в Москве.

Александр Агеев больше не рассма-
тривается как глава одной из трех реги-
ональных групп «Справедливой России» 
в Москве. «Его отправляют в Новосибир-
скую область как антикризисного ме-
неджера, чтобы разруливать после Поно-
марева»,— заявил 

”
Ъ“ источник в «Спра-

ведливой России». Александр Агеев ком-
ментировать предвыборные перемеще-
ния не стал. Сейчас в Думе ни один из 
депутатов, кроме Ильи Пономарева (из-
бирался во главе новосибирской реги-
ональной группы), от фракции справо-
россов Новосибирскую область не пред-
ставляет. Теперь решено заменить его 
«человеком, который тянет стратегиче-
ский регион», утверждает партиец. Сам 
господин Пономарев из-за сотрудничест-
ва с несистемной оппозицией из «Спра-
ведливой России» был исключен, лишен 
депутатской неприкосновенности в свя-
зи с расследованием дела о незаконных 
выплатах денег со стороны «Сколково», 
уехал в США и заявил, что из-за пресле-
дования не хочет возвращаться.

• Выборы в Новосибирской области 
 были непростыми для «Единой России» 
в 2011 году: она получила 33,8% (сред-
ний результат по стране 49,3%), боль-
шая часть голосов досталась КПРФ — 
30%, ЛДПР — 15,7% и справороссам — 
12,7%. В 2014 году мэром Новосибирска 
избрался кандидат КПРФ и глава обко-
ма Анатолий Локоть. В 2015 году на вы-
борах в заксобрание единороссы набра-
ли 44,6%, КПРФ 24,5%, справороссы 10,6%, 
а ЛДПР 10,3%.
Обсуждается и вариант объединения 

Новосибирской области (2,14 млн изби-
рателей) с другой региональной груп-
пой, говорит собеседник 

”
Ъ“ в «Спра-

ведливой России». В частности, с груп-
пой депутата Александра Терентьева 
(включает, предположительно, Алтай-
ский край, Республику Алтай и Хакасию 
— всего 2,43 млн) — он также пойдет по 
одномандатному округу. Тогда в лидерах 
группы могли бы оказаться оба депутата, 
утверждает источник.

Список партии в Москве с 7,3 млн из-
бирателей будет разделен не на две, а на 
три региональные группы (см. 

”
Ъ“ от 28 

марта). Уменьшение размера группы в 
Москве затрудняет прохождение кан-
дидатов в Госдуму по сравнению с од-
нопартийцами из более спокойных ре-
гионов с меньшей конкуренцией и бо-
лее высокой явкой. Прежде предпола-
галось, что региональные группы в Мо-
скве возглавят Александр Агеев, депу-
тат Александр Тарнавский, глава дум-
ского комитета по ЖКХ и опытный мос-
ковский депутат Галина Хованская (бал-
лотируется в Ленинградском округе). 
Наибольшие шансы представить пар-
тию от Москвы в Госдуме сейчас у нее, 
считают партийцы.

Группу Агеева, говорит собеседник 

”
Ъ“, как предполагается, теперь пове-

дет член президиума центрального со-
вета партии и московского штаба ОНФ 
Илья Свиридов. До последнего време-
ни штабом по выборам в Москве зани-
мался Александр Агеев, теперь же он 
будет передан под контроль федераль-
ного избирательного штаба (возглав-
ляет его депутат Александр Бурков). Го-
сподин Бурков заявил 

”
Ъ“, что по воз-

можности опора делается на кадры от-
деления и глав групп.

Политолог Михаил Виноградов счи-
тает, что коммунисты в Москве могут 
иметь успех, если будут позициониро-
вать себя как оппозиционная, а не про-
сто левая партия. В этом смысле у спра-
вороссов «для Москвы повестки нет». 
Ведь в столичных городах в 2011 году 
«они были главными бенефициарами 
кампании Алексея Навального (он при-
зывал голосовать за кого угодно, кроме 
“Единой России“.— 

”
Ъ“), а сейчас такого 

драйвера нет», говорит политолог.
Максим Иванов

«Справедливая Россия» 
перебросит московского 
депутата в Сибирь
Чтобы он мог заменить Илью Пономарева  
и избраться в Госдуму

Президент России  
Владимир Путин  
с некоторым удивлением 
рассматривал огромное 
количество вооружений, 
вдруг окруживших  
его резиденцию  
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Первоначальная редакция тер-
мина, представленная в 2015 году, 
была лаконичнее: в перечень тогда 
попал отказ уступить дорогу авто-
мобилю с преимущественным пра-
вом движения, перестроение при 
интенсивном движении, несоблю-
дение дистанции, бокового интер-
вала, необоснованное резкое тор-
можение и препятствование обго-
ну. Дмитрию Медведеву этот вари-
ант показался чересчур сложным; 
по поручению первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова были прове-
дены общественные слушания (

”
Ъ“ 

писал о них 1 апреля), по итогам ко-
торых Госавтоинспекция доработа-
ла проект определения. Сейчас он 
направлен в правительство РФ, где 
его оформят в виде поправок к ПДД.

«Формулировка охватывает ши-
рокий спектр нарушений, при этом 
одним из ключевых элементов яв-
ляется факт их неоднократности,— 
обращает внимание президент экс-
пертного центра 

”
Движение без 

опасности“ Наталья Агре.— Ведь 
однократное действие может быть 
связано с ошибкой. Очень важно, 
чтобы данная формулировка бы-
ла донесена до участников движе-
ния, были выработаны четкие ме-
ханизмы фиксации правонаруше-
ния. Это позволит избежать двоя-
кости толкования и, как следствие, 
конфликтных ситуаций и недора-
зумений». Первый зампред комите-
та Госдумы по госстроительству Вя-
чеслав Лысаков также поддержал 
предложенный ГИБДД вариант: 
«Чем подробнее будет, тем лучше». 
«Введение в ПДД термина 

”
опасное 

вождение“ — безусловно, важный 

шаг,— заявили 
”

Ъ“ в пресс-служ-
бе департамента транспорта Мо-
сквы.— Поддерживаем стратегию 
коллег из МВД».

«С одной стороны, чтобы избе-
жать злоупотреблений, мы не мо-
жем отказаться от конкретных на-
рушений в описании термина. С 
другой — дублировать имеющие-
ся положения ПДД в термине 

”
опас-

ное вождение“ неправильно»,— 
считает, в свою очередь, редактор 
журнала «За рулем» Сергей Смир-
нов. Президент Московской кол-
легии правовой защиты автовла-
дельцев Виктор Травин также ука-
зывает, что за отдельные наруше-
ния штраф уже предусмотрен — на-
пример, за отказ уступить дорогу 
машине с преимущественным пра-
вом проезда (ст. 12.17 КоАП; штраф 
— 500 руб.). Также его смутили фор-
мулировки «несоблюдение безопас-
ной дистанции» и «необоснован-
ное резкое торможение». «Для сов-
ременных машин с хорошими тор-
мозами — это 8 м, для старых 

”
Жи-

гулей“ — 28 м,— говорит он.— Кто 
и как будет определять обоснован-
ность торможения?» Кроме того, по 
его словам, угроза гибели или ране-
ния людей сама по себе «не может 
образовывать состав администра-
тивного правонарушения»: «В итоге 
под опасную езду можно будет под-
вести даже объезд ямки».

«Проблема в том, что гаишники 
будут сами решать, как трактовать 
то или иное нарушение,— соглаша-
ется координатор движения 

”
Си-

ние ведерки“ Петр Шкуматов.— Вот 
человек не уступает дорогу скорой 
помощи. Инспектор может это рас-
ценить, как нарушение на 500 руб., 
а может — как опасную езду с ли-

шением прав. Все это приведет к 
росту коррупции». «Слишком гро-
моздким» определение счел и ли-
дер Федерации автовладельцев Рос-
сии Сергей Канаев. «Не надо про-
писывать все до мелочей, все рав-
но решение о наказании будет при-
нимать суд,— говорит он.— Надо 
сделать так, чтобы ст. КоАП 

”
Хули-

ганство“ распространялась и на до-
рожные маневры. А от субъектив-
ной оценки инспектора и судьи мы 
в любом случае уйти не сможем, ни 
одна камера не сможет сама распоз-
навать агрессию на дороге». 

«Общество и ГИБДД, кажется, 
не готовы еще к введению такого 
термина»,— добавляет Петр Шку-
матов. «Это крайне неблагодарная 
задача: либо водители будут недо-
вольны, либо гаишники,— согла-
сился глава аналитического центра 
Probok.net Александр Шумский.— 
За границей сделано проще: гра-
жданин за рулем не должен себя ве-
сти хуже, чем можно было бы ожи-
дать от компетентного и ответст-
венного водителя. Представить та-
кую формулировку у нас в стране 
пока возможным не представляет-
ся в силу недоверия участников до-
рожного движения к контролиру-
ющим органам. И в то же время мы 
никогда не уйдем от человеческого 
фактора в определении опасного 
вождения. Термин должен быть, не 
вижу ничего страшного, если мы 
его подкорректируем исходя из су-
дебной практики».

Иван Буранов

Водителям грозят опасностью

Европейский суд по правам че- 
ловека (ЕСПЧ) вынес решение  
по делу об исчезновении в 2009 
году жительницы Чечни в хо-
де спецоперации по поимке бо-
евика, которой руководил гла-
ва республики Рамзан Кадыров. 
Зарему Гайсанову увезли в неиз-
вестном направлении силовики, 
приехавшие в Ленинский район 
Грозного задерживать боевика,  
о ее местонахождении неизвест-
но до сих пор. Суд в Страсбурге 
признал власти РФ нарушителя-
ми конвенции по правам чело-
века, присудив матери госпожи 
Гайсановой €60 тыс.

Сотрудница благотворительного 
Датского совета по беженцам Зарема 
Гайсанова пропала 30 апреля 2009 го-
да. Как следует из материалов обще-
ственного расследования, которое 
вели сотрудники Комитета против 
пыток (сейчас — Комитет по предо-
твращению пыток, КППП), похище-
ние выглядело следующим образом. 
Около 17:00 силовики на несколь-
ких автомобилях подъехали к до-
му 7 по 2-му переулку Дарвина в Гроз-
ном. Этот дом принадлежал семье 
Гайсановых, которая ранее перебра-
лась в Ингушетию. Несмотря на пе-
реезд, дом решили не продавать, и 
Зарема Гайсанова останавливалась в 
нем, когда приезжала по делам в Чеч-
ню. «Это была спецоперация по по-
имке боевика. Как это часто бывает 
на Кавказе, дом окружили, обстре-
ляли, он загорелся. Зарема была в 
это время во дворе»,— рассказал со-
трудник КППП Олег Хабибрахманов, 
занимавшийся расследованием. Си-
ловики усадили госпожу Гайсанову в 
«УАЗ» и увезли в неизвестном направ-

лении, к вечеру из-под развалин дома 
извлекли обгоревшее тело мужчины.

На сайте чеченского МВД и в ма-
териалах информагентств в тот день 
спецоперация описывалась несколь-
ко иначе. «Была получена оператив-
ная информация, что в одном из до-
мов находится так называемый эмир 
равнинной части республики по 
кличке Ибан»,— рапортовал возглав-
лявший в 2009 году МВД Чечни Рус-
лан Алханов. Он уточнил, что убитого 
звали Али Хасанов, ранее он органи-
зовал вылазку боевиков в Аргуне. Го-
сподин Алханов подчеркивал, что ру-
ководил спецоперацией лично глава 
республики Рамзан Кадыров.

По словам Олега Хабибрахмано-
ва, в 2009 году сотрудники неком-
мерческих организаций, работаю-
щие в Чечне, «перестали ощущать се-
бя в безопасности»: в июле была уби-
та сотрудница «Мемориала» Наталья 
Эстемирова, в августе — правозащит-
ница Зарема Садулаева. «Как боевик 
оказался в доме Гайсановой и почему 
к ней приехали из МВД, до сих пор до 
конца неясно»,— говорит сотрудник 
КППП. Член совета по правам чело-
века при президенте Чечни Хеда Са-
ратова уточнила: «Соседи Гайсановой 
говорили, что она жила с этим боеви-
ком, что она стала надевать хиджаб». 
При этом господин Хабибрахманов 
отметил, что эта версия не нашла офи-
циального подтверждения.

Так как спецоперацией руково-
дил Рамзан Кадыров, правозащитни-
ки с самого начала добивались его до-
проса. Однако уголовное дело по фак-
ту исчезновения госпожи Гайсано-
вой было возбуждено лишь 16 ноя-
бря 2009 года, по горячим следам ее 
никто не искал. Господина Кадыро-

ва в итоге все же допросили в 2010 го-
ду. Он лишь пояснил, что сотрудницу 
Датского совета по беженцам отпусти-
ли в тот же день, а раскрывать состав 
участников спецоперации, как того 
требовали правозащитники, не стал. 
Более развернуто по «делу Гайсано-
вой» господин Кадыров высказался в 
2014 году на выездном заседании Со-
вета по правам человека при прези-
денте РФ. «Кадыров разработал и Ка-
дыров проводил спецмероприятие. И 
я видел эту женщину. Мы эту женщи-
ну отпустили»,— отвечал тогда глава 
Чечни столичным правозащитникам.

К тому моменту в ЕСПЧ уже не-
сколько лет лежала жалоба матери 
похищенной, Лиды Гайсановой. Вче-
ра, как следует из документа, опубли-
кованного на сайте Страсбургско-
го суда, власти РФ были признаны 
виновными в нарушении сразу не-
скольких статей Европейской кон-
венции по правам человека. Государ-
ство, постановил ЕСПЧ, нарушило 
право Заремы Гайсановой на жизнь, 
так как она, «скорее всего, была уби-
та», а также не провело эффективно-
го расследования этого инцидента. В 
итоге, как следует из текста решения, 
государство обязано выплатить Лиде 
Гайсановой €60 тыс.

«Это действительно очень важное 
решение — редко в жалобе на похи-
щения в Чечне встречается имя ру-
ководителя республики»,— отметил 
Олег Хабибрахманов. Пресс-секре-
тарь главы Чечни Альви Каримов за-
явил, что о решении Страсбурга уз-
нал от корреспондента 

”
Ъ“, а на во-

прос, когда он готов будет комменти-
ровать его, ответил: «Я не знаю, спа-
сибо. До свидания».

Григорий Туманов

России предъявили счет  
за чеченскую правозащитницу
ЕСПЧ вынес решение по делу о похищении в ходе спецоперации в Грозном

СКР завершил предварительное 
следствие по скандальному уго-
ловному делу бывшего прези-
дента АО «Всероссийский банк 
развития регионов» (ВБРР), ви-
це-президента ЗАО «УК ”Афи-
на Паллада“» Дмитрия Титова. 
Он обвиняется в крупном мошен-
ничестве — выдаче ВБРР ряда 
многомиллионных заведомо не-
возвратных кредитов. Сам Дмит-
рий Титов вины не признает, тем 
не менее недавно он был освобо-
жден из СИЗО — сначала под до-
машний арест, а затем и под под-
писку о невыезде.

Как стало известно 
”
Ъ“, на днях 

следователи главного следственного 
управления СКР по Москве объяви-
ли Дмитрию Титову и его защитни-
кам об окончании предварительно-
го следствия по его уголовному делу. 
После этого обвиняемый и адвокаты 
в соответствии со ст. 217 УПК РФ при-
ступили к изучению материалов рас-
следования.

Уголовное преследование Дмит-
рия Титова было начато 9 июня 
прошлого года, когда в отношении 
него возбудили дело о мошенниче-
стве. На следующий день финанси-
ста задержали, а позже суд санкци-
онировал его арест. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, обвиняемому инкримини-

ровали выдачу заведомо невозврат-
ных многомиллионных кредитов 
ряду сельхозпредприятий.

В ноябре прошлого года СКР воз-
будил еще одно уголовное дело, в 
рамках которого предъявил Дмит-
рию Титову обвинение по еще од-
ному схожему эпизоду мошенниче-
ства (позже дела объединили в одно 
производство). При этом об услови-
ях выдачи кредитов и размере ущер-
ба, причиненного подконтрольно-
му «Роснефти» ВБРР, следствие по-
ка говорить отказывается. Извест-
но лишь, что помимо самого Титова 
в деле фигурируют его «не установ-
ленные следствием» сообщники.

Примечательно, что 3 марта теку-
щего года СКР, несмотря на то что 
финансист, по некоторым данным, 
так и не признал вину, обратился в 
Пресненский суд Москвы с ходатай-
ством об изменении ему меры пре-
сечения (до этого находился в спец-
блоке СИЗО «Матросская Тиши-
на») на домашний арест. При этом 
сам срок содержания под стражей 
Дмитрия Титова истекал 9 марта. В 
дальнейшем же, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, следователи не стали хо-

датайствовать даже о продлении 
домашнего ареста. Теперь, види-
мо, Дмитрий Титов находится под 
подпиской о невыезде. Отметим, 
что ранее защита не раз безуспеш-
но пыталась обжаловать решения 
судов как об аресте экс-президен-
та ВБРР, так и о продлении сроков 
его содержания в следственном 
изоляторе. При этом главным ар-
гументом адвокатов был довод, что 

Дмитрий Титов осуществлял свои 
полномочия по управлению бан-
ком, «в связи с чем инкриминиру-
емое ему преступление необходи-
мо рассматривать как совершенное 
в сфере предпринимательской де-
ятельности» (согласно закону, мо-
шенничество в сфере предприни-
мательской деятельности не пред-
усматривает ареста на время след-
ствия). Адвокаты особо подчерки-
вали, что ни следствием, ни судом 
вообще никогда не прояснялся этот 
вопрос: в какой сфере совершено 
инкриминируемое Дмитрию Тито-
ву преступление. Впрочем, до мар-
та нынешнего года все суды согла-
шались с мнением следствия, кото-
рое утверждало: действия тогдаш-
него главы ВБРР были «изначально 
направлены на корыстное противо-
правное завладение активами бан-
ка посредством использования сво-
их полномочий по управлению ор-
ганизацией и ее имуществом», а по-
тому никак не могут быть квалифи-
цированы как предприниматель-
ская деятельность.

Отметим, что многомиллион-
ные суммы были переданы ВБРР 
коммерческим структурам еще до 
2010 года, когда Дмитрий Титов сам 
ушел в отставку с поста главы бан-
ка. На момент своего ареста в 2015 
году он уже не имел к ВБРР ника-
кого отношения. А возглавил ВБРР 
Дмитрий Титов в 1996 году — фак-
тически с момента его создания. 
Сам статус кредитного учрежде-

ния был определен постановлени-
ем правительства России от 7 сен-
тября 1995 года «О создании Все-
российского банка развития реги-
онов». 27 марта 1996 года ВБРР был 
зарегистрирован Центробанком. 
Основным акционером банка стала 
НК «Роснефть», которая на данный 
момент владеет почти 85% акций.

После ухода из банка Дмитрий 
Титов сменил много мест работы 
— в «Зарубежнефти», Националь-
ном резервном банке, ВТБ, Государ-
ственной транспортной лизинго-
вой компании, Федерации конно-
го спорта России и банке «Возрожде-
ние». Любопытно, что слухи о якобы 
имевшихся претензиях спецслужб 
к Дмитрию Титову, в том числе свя-
занных с махинациями с кредита-
ми, появились еще в 2012 году, одна-
ко продолжения не последовало. На 
июнь 2015 года, когда на запястьях 
Дмитрия Титова защелкнулись на-
ручники, он официально являлся 
вице-президентом ЗАО «Управляю-
щая компания 

”
Афина Паллада“». 

Это центральная организация од-
ноименной группы компаний, за-
нимающихся строительством, про-
мышленным производством, сель-
ским хозяйством, проектировани-
ем и т. д. По итогам 2014 года оборот 
группы, в которой работают более 
20 тыс. человек, превысил $1 млрд.

В ВБРР вчера не смогли опера-
тивно прокомментировать уголов-
ное дело своего бывшего президен-
та, пообещав рассмотреть письмен-
ный запрос. Адвокат Виктор Буро-
бин, представляющий интересы 
Дмитрия Титова, также от каких-ли-
бо комментариев воздержался.

Сергей Сергеев

Дело о кредитах ВБРР  
выдали обвиняемому
Экс-глава банка знакомится с материалами расследования  
под подпиской о невыезде

Мосгорсуд вслед за Лефортов-
ским райсудом столицы отказал-
ся рассматривать жалобу главы 
ювелирного холдинга «Алтын»  
Антонины Бабосюк. В ней госпожа 
Бабосюк просила признать неза-
конными действия ФСБ, отказы-
вающейся возвращать ей более 
70 тыс. ювелирных украшений, 
после того как было закрыто рас-
следовавшееся в отношении нее 
дело о контрабанде. Драгоценно-
сти были изъяты еще в 2009 году  
в сети магазинов «Алтын» в качест-
ве вещественных доказательств. 
Большую их часть, впрочем, чеки-
сты вернули три года назад.

Жаловаться в суд на действия ру-
ководства 3-го отдела следственно-
го управления ФСБ Антонина Бабо-
сюк начала летом 2012 года, потре-
бовав вернуть ей 425 823 ювелирных 
изделия. Все они были изъяты в каче-
стве вещдоков во время расследова-
ния уголовного дела, возбужденного 
чекистами в 2009 году по ч. 3 ст. 210 
(организация преступного сообще-
ства), ст. 30 и ч. 4 ст. 188 (покушение 
на контрабанду в особо крупном раз-
мере) УК РФ. Как уже не раз расска-
зывал 

”
Ъ“, расследование началось с 

поимки пограничниками в Тюмен-
ской области курьера с четырьмя че-
моданами золотых изделий (общим 
весом 60 кг), которые он вез в санях 
в Россию из Казахстана в обход тамо-
женных постов. Перевозчик оказал-
ся сотрудником сети «Алтын». Через 
несколько месяцев в Омской области 
взяли еще одного курьера, который 
пытался ввезти в Россию из Казахста-
на еще более 20 кг ювелирных изде-
лий в оборудованном тайником авто-

мобиле. Всего фигурантам дел инкри-
минировали ввоз контрабанды на 
сумму около 40 млн руб. По изначаль-
ной версии следствия, холдинг «Ал-
тын» скупал дешевые ювелирные из-
делия в Италии, Китае, Турции и ОАЭ, 
нелегально переправлял их в Кирги-
зию, где на золото ставились россий-
ские клейма. После этого товар, гово-
рилось в деле, также контрабандным 
путем ввозился в Россию. Действовав-
ший же в Санкт-Петербурге завод «Ал-
тына», как полагали в ФСБ, имитиро-
вал выпуск всей этой продукции.

Реальный срок в рамках этого де-
ла — четыре года колонии — успел по-
лучить только директор филиала «Ал-
тына» Владимир Суховеев, который 
дал ФСБ показания на свое руковод-
ство. В декабре 2011 года уголовное 
дело о контрабанде ювелирных изде-
лий, фигурантами которого помимо 
госпожи Бабосюк являлись еще не-
сколько человек, было прекращено в 
связи с декриминализацией ст. 188 УК 
РФ (контрабанда). Однако тогда Мосго-
рсуд отказался вернуть бывшим фигу-
рантам дела вещественные доказа-
тельства — 1,5 тонны золотых изде-
лий, изъятых во время обысков в се-
ти магазинов «Алтын». Это решение 
мотивировалось тем, что все вещдоки 
фигурируют в другом, еще не прекра-
щенном уголовном деле о контрабан-
де, выделенном из основного. В нем 
речь шла о драгоценностях, которые, 
по версии следствия, руководство «Ал-
тына» скупало в Стамбуле у местных 
производителей, а затем нелегально 
переправляло на территорию России. 
Лишь после закрытия и этого дела 
следствие вернуло госпоже Бабосюк 
более 350 тыс. ювелирных изделий.

Попытки главы «Алтына» добить-
ся возврата оставшейся части драго-
ценностей успехом так и не увенча-
лись. В итоге в марте 2016 года Анто-
нина Бабосюк обратилась в Лефор-
товский райсуд столицы с жалобой 
на действия должностных лиц ФСБ. 
В жалобе, в частности, говорилось, 
что на неоднократные обращения 
по этому поводу в следственный ор-
ган госпожа Бабосюк получала лишь 
«немотивированные отказы».

Лефортовский райсуд по существу 
жалобу рассматривать не стал и вер-
нул заявителю «для устранения не-
достатков». Суд счел, что обращение 
Антонины Бабосюк «не содержит не-
обходимые сведения для рассмотре-
ния». В частности, судья Елена Канева 
не поняла, в рамках какого из прекра-
щенных уголовных дел жалуется зая-
витель и в связи с чем производился 
возврат ценностей. «Таким образом, 
из жалобы невозможно понять, ка-
кое решение начальника 3-го отдела 
следственного управления ФСБ Рос-
сии и его заместителя заявитель про-
сит признать незаконным»,— конста-
тировал в своем постановлении суд.

«Мы предоставили суду около 40 
различных документов, в которых 
разъясняется, какие решения обжа-
луются и почему. Прилагались и до-
кументы, подтверждающие как факт 
изъятия изделий, так и их частич-
ный возврат»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

Дмитрий Дергачев, представляю-
щий интересы Антонины Бабосюк. 
Однако вчера Мосгорсуд, рассмотрев 
жалобу защитника на решение суда 
первой инстанции, нашел его закон-
ным и обоснованным.

Олег Рубникович

Глава ювелирного холдинга  
ждет украшений от ФСБ
Антонина Бабосюк требует вернуть ей все изъятые у «Алтына» вещдоки

На завершающей стадии  
следствия Дмитрия Титова  
выпустили из СИЗО 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет уполномоченный при президенте РФ 
по правам ребенка Павел Астахов:
— Уважаемый Аман-Гельды Молдагазыевич! Примите са-
мые теплые поздравления! Вы яркий руководитель, не-
равнодушный человек. Хочу еще раз выразить призна-

тельность за вашу доброту, чуткость и внимательность к 
судьбам людей, искреннюю поддержку семей с детьми, 
детей-сирот. Высоко ценю нашу дружбу, и большое чело-
веческое спасибо за вашу поддержку в деле защиты де-
тей. Желаю здоровья, процветания, долгих лет жизни!

Сегодня исполняется 72 года  
губернатору Кемеровской области Аману Тулееву

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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новости

Европейский парламент вчера принял масштабную ре-
золюцию в связи с признанием Меджлиса крымских 
татар экстремистской организацией, призвав усилить 
давление на РФ, чтобы обеспечить международным 
организациям доступ в Крым с целью мониторинга си-
туации с правами человека. Уполномоченный по пра-
вам человека РФ Татьяна Москалькова уже пригласила 
международных наблюдателей в Крым. Вчера же ста-
ло известно о возбуждении уголовного дела в отноше-
нии заместителя председателя запрещенного Мед-
жлиса Ильми Умерова. Его подозревают в призывах 
к нарушению территориальной целостности РФ в СМИ. 
Господин Умеров публично называл присоединение 
Крыма к РФ «аннексией».

Европейский парламент принял вчера масштабную ре-
золюцию в связи с признанием Меджлиса экстремистской 
организацией и запретом ее деятельности. Такое решение 
26 апреля принял Верховный суд Крыма, удовлетворив иск 
прокуратуры. В резолюции, в частности, говорится, что за-
прет «создает благодатную почву для дискриминации крым-
ских татар, нарушения их прав и свобод, являясь попыткой 
изгнать их с исторической родины». Европарламент при-
звал государства ЕС расширить «персональный список целе-
вых санкций ЕС, включив в него лиц, имеющих отношение 
к запрету Меджлиса», а парламентариев — воздержаться от 
поездок в Крым без согласия украинских властей. Депутаты 
призвали ЕС оказать финансовую поддержку деятельности 
Меджлиса в изгнании, увеличению финансирования пра-
возащитных организаций, работающих в интересах Крыма; 
расследованию всех случаев пыток заключенных, незакон-
но задержанных в Крыму. Резолюция осудила и ограниче-
ния СМИ в Крыму, в частности, изъятие лицензии у крым-
скотатарского телеканала ATR. Европарламент призвал ЕС 
усилить давление на РФ, чтобы обеспечить международным 
организациям доступ в Крым с целью мониторинга ситуа-
ции с правами человека.

В то же время уполномоченный по защите прав челове-
ка РФ Татьяна Москалькова на вчерашней конференции 
в Алуште заявила, что приветствует международный мо-
ниторинг ситуации в Крыму. По ее мнению, это позволит 
уменьшить критику присоединения Крыма к РФ. «Мы при-
глашаем наблюдателей, чтобы они сами увидели положи-
тельные моменты, которые происходят на полуострове. 
Это позволит развеять миф об оккупации и массовом нару-
шении прав человека в Крыму»,— считает омбудсмен. Ви-
це-спикер Госсовета Крыма Андрей Козенко сказал 

”
Ъ“, что 

иностранные «делегации часто ангажированы и необъек-
тивны»: «Убедившись, что у нас все в порядке, они все равно 
пишут отчеты, в которых много неправдивой информации».

Вчера же стало известно о возбуждении уголовного дела 
в отношении зампреда Меджлиса Ильми Умерова. Проку-
рор Крыма Наталья Поклонская заявила ТАСС, что следст-
венным отделом УФСБ господин Умеров подозревается в со-
вершении преступления по признакам статьи Уголовного 
кодекса «Публичные призывы к нарушению территориаль-
ной целостности РФ с использованием СМИ» (ч. 2 ст. 280.1). 
В пресс-службе прокуратуры Крыма уточнили, что господин 
Умеров призывал к нарушению территориальной целост-
ности РФ в марте в прямом эфире телеканала АТР в Киеве. 
Его отпустили под подписку о невыезде. В его доме прове-
ли обыск.

Ильми Умеров до августа 2014 года работал главой адми-
нистрации Бахчисарайского района. Он покинул пост, ко-
торый занимал девять лет, «в связи с невозможностью про-
должать работу в изменившихся условиях, предполагаю-
щих нарушение своих понятий и жизненных принципов». 
Господин Умеров публично называл присоединение Крыма 
к РФ «аннексией», а российские власти — «оккупационны-
ми». 9 мая он призвал крымских татар не участвовать в тра-
диционном восхождении на Чатыр-Даг, которое иницииру-
ется Духовным управлением мусульман Крыма. «Все люди, 
не признающие юрисдикцию РФ в Крыму, должны принять 
для себя решение не участвовать в восхождении-2016»,— на-
писал Ильми Умеров в Facebook.

Экс-член президиума Меджлиса Али Хамзин сказал 
”
Ъ“, 

что возбуждение уголовного дела в отношении Ильми Уме-
рова — начало «массовых репрессий» против членов систе-
мы Курултай—Меджлис: «В ней было примерно 2,5 тыс. че-
ловек. Это значит, что после запрета организации, вынесен-
ного судом, все они под колпаком».

Также вчера в Бахчисарае были задержаны четыре чело-
века, подозреваемых в причастности к организации «Хизб 
ут-Тахрир», которая разрешена на Украине, но признана тер-
рористической в РФ. Один из них — Энвер Мамутов — об-
виняется в организации террористической ячейки, осталь-
ные — в участии в террористической организации. Сегод-
ня же, по материалам, собранным прокуратурой Крыма, Ро-
скомнадзор заблокировал в РФ сайт «Крым. Реалии» (проект 
украинского филиала «Радио Свобода»). Ведомство заподоз-
рило информагентство в экстремистской деятельности.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Европейский 
парламент готов 
к новым санкциям
Притеснения крымских татар 
вошли в его резолюцию

На румынской военной базе Деве-
селу вчера состоялась церемония 
постановки на боевое дежурство 
американского комплекса противо-
ракетной обороны (ПРО) системы 
Aegis Ashore. Представители  НАТО 
и Пентагона поспешили заверить, 
что комплекс не направлен против 
РФ, но в Москве уверены в обрат-
ном. Высокопоставленные россий-
ские дипломаты сообщили ”Ъ“, что 
наибольшую угрозу видят в отсутст-
вии гарантий от дальнейшего нара-
щивания ракетного потенциала и то-
го, что оборонительный комплекс 
в любой момент можно будет прев-
ратить в наступательный. Источник 

”Ъ“ в НАТО эти предположения опро-
вергает, но допустить российских 
военных на объект не готов: между 
РФ и НАТО слишком сильно испорти-
лись отношения.

Как сообщил 
”
Ъ“ директор департа-

мента по вопросам нераспространения 
и контроля над вооружениями МИД РФ 
Михаил Ульянов, стратегические объ-
екты такого уровня открываются у гра-
ниц страны «впервые со времен холод-
ной войны». Отныне на построенной 
в 1950-х годах при помощи советских 
инженеров базе охранять небо над тер-
риторией блока НАТО будут 24 ракеты-
перехватчика SM-3. Они имеют даль-
ность до 500 км. Система управляется 
радаром типа AN/SPY-1 и способна при-
нимать данные с радаров других баз 
и кораблей. Затраты на развертывание 
ПРО в Румынии составили $800 млн, 
и в дальнейшем на ее поддержку будет 
уходить по $20 млн в год. Платить за все 
будут США.

Присутствовавшие на церемонии 
генсек НАТО Йенс Столтенберг и пре-
мьер-министр Румынии Дачиан Чолош, 
а также заместитель главы Пентагона 
Роберт Уорк несколько раз подчеркну-
ли, что система ни в коем случае не на-
правлена против России. «Система, ко-
торую мы создаем, исключительно обо-
ронительная,— заявил генсек НАТО 
Йенс Столтенберг.— Мы не можем ис-
пользовать ее в наступательных целях, 
даже если бы захотели».

По словам генсека НАТО, защита Ев-
ропе требуется от «угроз вне евроатлан-
тического пространства». «Пока Иран 
продолжит разрабатывать баллисти-
ческие ракеты, США будут работать со 
своими партнерами над защитой НАТО 
и всех наших союзников против этой уг-
розы»,— пояснил Роберт Уорк.

В Москве в это не поверили. Пресс-се-
кретарь МИДа Мария Захарова назвала 
открытие базы и в целом планы по раз-
мещению ПРО в Европе (ЕвроПРО) «на-
рушением договора РСМД (о ракетах 
средней и меньшей дальности.— 

”
Ъ“)». 

Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков заметил, что комплекс перехват-
чиков «несомненно, представляет угро-
зу для России». Жестче всех высказал-
ся глава комитета Госдумы по обороне 
Владимир Комоедов. «Даже не на сто, 
а на двести, триста, тысячу процентов 
все это направлено против нас,— уве-
рен он.— Они уже выходят на огневой 
рубеж. Помимо системы обнаружения 
они уже выставляют противоракеты». 
Он, впрочем, добавил, что в случае необ-
ходимости Россия «способна преодолеть 
эту систему ПРО».

Российскому потенциалу сдержива-
ния румынские противоракеты серь-
езной угрозы действительно представ-
лять не могут. По состоянию на 1 марта 
текущего года в распоряжении Москвы 
имелся 521 стратегический носитель 
с 1735 боеголовками. Ни одна из сущест-
вующих в мире систем ПРО нейтрализо-
вать такой потенциал не способна.

По словам Михаила Ульянова, невоз-
можно определить, когда США и НА-
ТО сочтут уровень защищенности Ев-
ропы достаточным. «Сегодня в опера-
тивную готовность приводится база 
в Румынии, завтра заложат первый ка-
мень для постройки аналогичной базы 
в Польше,— сказал он 

”
Ъ“.— А есть еще 

корабли, которые свободно будут пла-
вать во всех морях, включая Черное, Ба-
ренцево и Балтийское. И США отказы-
ваются обсуждать какие-либо ограни-
чения». Размещение ПРО в Румынии — 
шаг в рамках так называемого европей-
ского поэтапного адаптивного подхода, 
о котором Барак Обама объявил 17 сен-

тября 2009 года. Согласно ему, ком-
плексная европейская система проти-
воракетной обороны создается Пен-
тагоном в три этапа — с 2011 по 2018 
год — и сочетает наземную ПРО с кора-
бельной. По завершении третьего эта-
па, в 2019 году, Европу будут защищать 
базы в Польше и Румынии, а также 43 
корабля с системами Aegis. Количество 
одновременно готовых к запуску ракет-
перехватчиков к этому моменту долж-
но достигнуть 267.

Россию беспокоит и возможность 
быстрой конверсии размещаемых про-
тиворакетных комплексов в атакую-
щие. «Развертыванием на объектах 
Aegis Ashore универсальных пусковых 
установок Мк-41, способных запускать 
ракеты средней дальности, США серь-
езно подрывают Договор о РСМД»,— со-
общил 

”
Ъ“ постпред РФ в НАТО Алек-

сандр Грушко. «Такие установки уже 
много лет используются в военно-мор-
ских силах США для запусков с кора-
блей крылатых ракет Tomahawk»,— 
добавляет Михаил Ульянов. Эти удар-
ные ракеты, в частности, использова-
лись для нанесения ударов по Ираку 
в 2003 году и по Ливии в 2011-м. По до-
говору об РСМД, подписанному СССР 
и США в 1988 году, страны обязывались 
не производить, не испытывать и не 
развертывать наземные ракеты, подоб-
ные Tomahawk. Их использование с тех 
пор ограничивалось воздушным и мор-
ским применением, но в случае необхо-
димости перебросить ракеты с амери-
канских кораблей на базу в Девеселу не 
составит труда.

Российское руководство склонно рас-
сматривать румынскую базу в более ши-
роком контексте. «Размещение противо-
ракетных баз в Румынии и Польше нель-
зя отделить и от общей военной актив-
ности стран НАТО на «восточном флан-
ге альянса», полагает Александр Грушко. 
Предположение о том, что Иран станет 
бомбить Рим или Варшаву, кажется спе-
циалистам неправдоподобным. «Они же 
не сумасшедшие, они понимают, что это 
повлечет за собой активацию 5-й статьи 
Североатлантического договора о том, 
что нападение на одну страну станет на-

падением на всех,— замечает Михаил 
Ульянов.— С таким же успехом можно 
про любую страну сказать, что там мо-
жет внезапно смениться режим и они 
могут начать по всем стрелять».

Источник 
”
Ъ“ в НАТО опроверг рос-

сийские подозрения. «Что касается на-
ших долгосрочных планов, мы здесь яв-
ляемся, в отличие от России, образцом 
открытости,— заявил он 

”
Ъ“.— Мы при-

глашаем Москву на все наши учения, 
а этапы развертывания ЕвроПРО были 
известны с самого начала проекта». Он 
также отверг идею о том, что перехват-
чики могут быть заменены ударными 
ракетами. «Так можно вообще все что 
угодно предположить,— заметил пред-
ставитель НАТО.— Главное, что стоит 
знать: система не направлена против 
России и по техническим характери-
стикам не будет представлять для нее 
угрозу ни на каком этапе». Но к идее 
предоставить российским военным до-
ступ на румынскую базу представитель 
НАТО отнесся скептически. «Это можно 
было бы обсудить в других условиях,— 
заметил он.— Но Россия прервала с на-
ми всякое сотрудничество, помимо уз-
ко военного. В нынешних обстоятель-
ствах в этой мере мы для себя плюсов 
не видим».

По словам высокопоставленного 
источника 

”
Ъ“ в Минобороны РФ, в слу-

чае необходимости Москва оставляет 
за собой право выхода из Договора по 
стратегическим вооружениям. Впро-
чем, пока такой радикальной реакции 
на размещение американской ПРО в Ев-
ропе не предполагается. Хотя потенци-
альная угроза российским ракетам, по 
мнению Минобороны, все же есть. По 
версии российских военных, она ис-
ходит как от американских ракет SM-
3 Block IIA, которые начали в 2015 году 
бросковые испытания, так и от перспек-
тивных SM-3 Block IIB. Однако ракетные 
войска стратегического назначения за-
кладывают в современные образцы во-
оружений тактико-технические требо-
вания, способные гарантированно пре-
одолевать ПРО США.

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

ЕвроПРО и контра
В Румынии открылся первый наземный объект противоракетной обороны США в Европе

Сенат Бразилии отстранил 
Дилму Руссефф от исполне-
ния обязанностей главы го-
сударства, тем самым за-
вершив 13-летнюю эпоху 
правления в стране левых 
сил. Пока речь идет о вре-
менной мере, однако окон-
чательный импичмент, как 
ожидается, будет вынесен  
в течение полугода. До тех 
пор и. о. главы государст-
ва будет вице-президент 
Мишел Темер. Именно ему 
предстоит не только нести 
ответственность за прове-
дение летних Олимпийских 
игр, но и выводить страну из 
тяжелейшего экономиче-
ского кризиса, возникшего 
во время правления госпо-
жи Руссефф. Реализация 
представленной правоцен-
тристской программы, как 
считают эксперты, способ-
на оживить экономику и при-
влечь в страну иностранных 
инвесторов.

Рассмотрение судьбы Дил-
мы Руссефф в Сенате побило все 
рекорды: сессия продолжалась 
20,5 часа, в течение которых 
81 сенатор объяснял свою пози-
цию по вопросу, расколовшему 
страну на два лагеря. Впрочем, 
интрига существовала недолго: 
перевес в пользу противников 
Дилмы Руссефф стал очевиден 
спустя несколько часов после 
начала сессии. Не дожидаясь го-
лосования, госпожа Руссефф да-
ла команду своим помощникам 
перевозить ее личные вещи из 
президентского дворца в лич-
ную резиденцию.

В итоге за продолжение про-
цедуры импичмента проголосо-
вали 55 человек при необходи-
мом минимуме 41 голос. «Я ни-
когда не брала взяток и не за-
нималась отмыванием средств. 
Оснований для импичмента 
нет»,— заявила после этого го-
спожа Руссефф. Так или иначе, 
теперь в течение 180 дней се-
наторы будут изучать выдви-
нутые против нее обвинения: 
главу государства подозрева-
ют в причастности к коррупци-
онным схемам в нефтяной кор-
порации Petrobras, а также в ма-
нипуляциях с госбюджетом во 
время избирательной кампа-
нии в 2014 году. При итоговом 
голосовании в Сенате для им-
пичмента потребуется две тре-
ти мандатов (то есть 54). При-
нимая во внимание результаты 

вчерашнего заседания, достичь 
этой планки будет несложно.

Исполняющим обязаннос-
ти главы государства стал вице-
президент Мишел Темер — ра-
нее соратник, а теперь против-
ник Дилмы Руссефф. Именно он 
в августе будет принимать го-
стей главного спортивного со-
бытия года — Олимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро. Госпо-
жа Руссефф, которая на прош-
лой неделе встретила олимпий-
ский огонь в Бразилии и дала 
старт эстафете по территории 
страны, ранее выражала сожа-
ление в связи с тем, что будет от-
странена от одного из главных 
проектов своего правления. 
Впрочем, в Бразилии утвержда-
ют, что на Играх политический 
кризис в стране никак не отра-
зится. В том, что «бразильцы 
проведут запоминающиеся Иг-
ры, полные страсти к спорту», 

заверил вчера и глава Междуна-
родного олимпийского комите-
та Томас Бах.

Перед и. о. главы Бразилии 
будут стоять и более амбици-
озные задачи. В 2015 году ВВП 
страны упал на 3,8% (наиболь-
шее снижение за 25 лет), гос-
долг составил 67% внутренне-
го валового продукта, дефицит 
бюджета — 9,3% ВВП. В первом 
квартале текущего года безрабо-
тица в стране выросла до 10,9%. 
Ранее Партия бразильского де-
мократического движения, ко-
торую возглавляет господин Те-
мер, обнародовала план спасе-
ния экономики, подразумева-
ющий уменьшение налоговой 
нагрузки и базовой процент-
ной ставки, урезание госрасхо-
дов и ликвидацию бюджетного 
дисбаланса, повышение пенси-
онного возраста. Реализацией 
программы займется команда 
Темера, основу которой соста-
вят правоцентристские поли-
тики и экономисты.

«Состав нового кабинета сви-
детельствует о грядущей доста-
точно сильной переориента-
ции экономической полити-
ки,— подтвердила 

”
Ъ“ дирек-

тор центра БРИКС МГИМО Люд-
мила Окунева.— Новые власти 
будут искать выход из глубочай-
шего кризиса путем усиления 
рыночных механизмов, поддер-
жки частного бизнеса, баланси-
рования бюджета, урезания со-
циальных программ — этого 
ядра 13-летнего правления Пар-
тии трудящихся. Хотя полно-
стью эти программы все-таки 
не отменят».

Экономическим кризисом, 
как считают эксперты, будут 
объясняться и некоторые гря-
дущие изменения внешнепо-
литического курса Бразилии, 
который станет более сбаланси-
рованным и взвешенным. Люд-
мила Окунева отмечает, что «из 
БРИКС страна вряд ли выйдет, 
но ее активность сильно умень-
шится» — в частности, бразиль-
ские власти вряд ли в обозри-
мом будущем намерены делать 
новые взносы в недавно создан-
ный Общий банк Бразилии, Рос-
сии, Индии, Китая и ЮАР. Вме-
сте с тем собеседник 

”
Ъ“ указы-

вает: «Бразилия пережила мно-
го разных политических режи-
мов, но глубинные направле-
ния внешней политики всегда 

остаются одними и теми же — 
это развитие экономических 
связей со всеми странами и со-
хранение роли регионального 
лидера».

На это же надеются в Москве. 
«Мы заинтересованы в стабиль-
ной, демократической и дина-
мично развивающейся Брази-
лии, которая играла бы важ-
ную роль на международной 
арене,— заявила вчера предста-
витель МИД РФ Мария Захаро-
ва, после чего заверила скепти-
ков: — Курс на поступательное 
развитие сотрудничества с Рос-
сией пользуется поддержкой 
широкого спектра политиче-
ских сил в Бразилии».

Сам Мишел Темер был с ви-
зитом в Москве в сентябре 2015 
года — и тогда на встрече с пре-
мьером РФ Дмитрием Медведе-
вым дал понять, что крупней-
шее государство Латинской 
Америки, переживающее не 
лучшие времена, заинтересо-
вано в российских инвестици-
ях, а также в повышении уров-
ня двустороннего товарообо-
рота с $6,3 млрд в 2014 году до 
$10 млрд.

Павел Тарасенко

Бразилия отвернулась от президента
Отстранение от власти Дилмы Руссефф завершило 13-летнее правление левых сил

Популярность Дилмы Рус-
сефф, переизбравшейся 
на пост президента в кон-
це 2014 года, сдулась 
на фоне экономического 
кризиса и коррупционных 
скандалов  ФОТО AP

контекст  

Гособоронзаказ обяжут к исполнению

Вчера президент РФ Владимир Путин предложил ввести штрафы до 1 млн 
руб. за отказ поставщика от заключения обязательного для него контракта 
в рамках гособоронзаказа (ГОЗ). Об этом говорится в законопроекте, вне-
сенном вчера главой государства в Госдуму. В частности, предлагается про-
писать наказание в Кодексе об административных правонарушениях за «отказ 
или уклонение поставщика (исполнителя, подрядчика) от заключения госкон-
тракта по гособоронзаказу, договора, необходимого для выполнения ГОЗ» 
(санкции будут грозить в случае отказа или уклонения поставщика российских 
вооружений, не имеющих российских аналогов). Штраф для должностных лиц 
составит от 30 тыс. до 50 тыс. руб., для юридических лиц — от 300 тыс. до 
1 млн руб. Аналогичное наказание предусмотрено за отказ или уклонение по-
ставщика (исполнителя, подрядчика), занимающего в соответствии с законо-
дательством РФ в сфере ГОЗ доминирующее положение, от заключения до-
говора, «если заключение такого договора является обязательным для ука-
занного лица». По словам источника ”Ъ“ в Минобороны, наиболее часто эта 
проблема наблюдалась в кораблестроительной отрасли, где существует коо-
перация 7–8 уровня. «Были примеры, когда маленькая компания, произво-
дившая системы кондиционирования, не соглашалась выполнять заказ под 
разными предлогами,— говорит собеседник ”Ъ“.— Приходилось вести споры 
и их уговаривать, что сказывалось на сроках сдачи всего изделия. Теперь воз-
можности соскочить у них не осталось». Иван Сафронов
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезрите-
лям затея понравилась: всего собрано свыше 8,004 млрд руб. 
В 2016 году (на 12 мая) собрано 541 540 055 руб., помощь полу-
чили 792 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России     
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Доживем ли 
до понедельника
Русфонд как горячая линия 
Минздрава

Каждый день на почту Русфонда приходят  
десятки просьб о помощи. К нам обращаются  
родители тяжелобольных детей с просьбой 
оплатить дорогостоящее лечение в клиниках,  
с которыми мы сотрудничаем, технические 
средства реабилитации или лекарства. В слу
чаях, когда мы можем помочь, мы помогаем: 
Русфонд — благотворительный фонд помо
щи детям, и подобные просьбы — наш формат. 
Но есть и другие обращения, «неформатные». 
Это, например, просьбы оплатить лечение де
тей в клиниках, которые не являются партне
рами фонда, купить лекарства, которые не за
регистрированы в России. И еще это просьбы 
о помощи взрослым людям.

Такие письма, если речь идет о медицинской по-
мощи, мы пересылаем на горячую линию Министер-
ства здравоохранения РФ. Как правило, ответ посту-
пает в течение недели, и это может быть как откровен-
ная отписка — чаще всего, если речь идет о лечении за 
границей,— так и поручение местному департаменту 
здравоохранения обеспечить автора обращения тре-
буемой медицинской помощью или лекарственны-
ми препаратами.

В январе 2016 года в Русфонд обратилась Марина 
С., жена Дмитрия С., из города Балашихи Московской 
области. У 32-летнего мужчины обнаружили рак тол-
стой кишки. В том же месяце в Московском областном 
онкодиспансере в Балашихе была проведена опера-
ция по удалению опухоли, также пришлось удалить 
и селезенку. После этого был проведен блок химиоте-
рапии. Для следующего этапа лечения Дмитрию был 
показан препарат авастин. Лекарство дорогое, но оно 
входит в список жизненно необходимых, а значит — 
закупаемых за счет госбюджета. Но, как часто быва-
ет, когда речь идет о дорогостоящих препаратах, ле-
карства авастин в наличии не было. Марине так и ска-
зали в Московском областном онкодиспансере: пре-
парата нет, покупайте сами, правда, непонятно, где 
его искать. То есть фактически отдел дополнительно-
го льготного лекарственного обеспечения города Ба-
лашихи отказался выполнять свои обязанности. Пре-
парат был нужен Дмитрию через две недели. Но леча-
щий врач по каким-то внутренним правилам мог со-
гласовать назначение лекарства и выдать соответст-
вующую справку только по понедельникам, после так 
называемой летучки. Если пациент обратится за ле-
карством после этого врачебного совещания, он полу-
чит тот же ответ, что и Дмитрий: «Приходите через не-
делю, с утра в понедельник, раньше дать вам справку 
и составить запрос в отдел дополнительного льготно-
го лекарственного обеспечения мы не можем».

И очередная неделя будет упущена. Но даже если 
в следующий понедельник получить справку удаст-
ся, то пока поставят в лист ожидания, пока сделают за-
прос на закупку препарата, пройдет еще не одна неде-
ля. Для тяжелобольного человека эта проволочка мо-
жет стать фатальной.

И Марина обратилась в Русфонд. Она прекрасно 
понимала, что фонд детский, но знала, что подобные 
«неформатные» просьбы пересылаются на горячую 
линию Минздрава.

Письмо Марины мы переслали, через семь дней 
пришел официальный ответ — поручение областно-
му департаменту обеспечить Дмитрия лекарством. Но 
еще до получения официального ответа из Москвы с 
Дмитрием связался заведующий онкологическим ди-
спансером и сообщил, что препарат будет выдан, что 
бумаги на его получение уже готовы и ждать несколь-
ко недель не придется.

С февраля этого года Дмитрий получает необходи-
мое лекарство регулярно и без задержек. А в начале 
апреля Марине позвонила начальник отдела допол-
нительного льготного лекарственного обеспечения 
Балашихи и заверила, что Дмитрий и в дальнейшем 
будет обеспечен препаратом авастин в полном объ-
еме. И добавила, что жаловаться больше не надо. На-
до просто приходить к лечащему врачу за рецептом. 
Можно и не в понедельник…

С марта 2013 года на горячую линию Министерства 
здравоохранения РФ Русфонд отправил 124 просьбы 
о помощи взрослым людям, страдающим онкологиче-
скими заболеваниями. Ответы были даны на 72 обра-
щения. Помощь была оказана в 46 случаях.

Вика Фадеева, 5 лет, органическое  
поражение центральной нервной системы, 
требуется лечение. 144 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 55 тыс. руб.

Дочка родилась бездыханной, ее сразу подклю-
чили к аппаратам. Самостоятельно Вика задышала 
лишь через две недели. В пять месяцев у нее нача-
лись судороги, но тогда их удалось купировать. Раз-
вивалась малышка с отставанием, сидеть научилась 
в девять месяцев, в полтора года встала у опоры, го-
ворила два-три слова, хлопала в ладоши. И тут при-
ступы вернулись, и никакие лекарства уже не помо-
гали. Я обратилась в Институт медтехнологий (ИМТ, 
Москва). Здесь Вике подобрали лечение, оно помо-
гло, приступы случаются гораздо реже. Лечение на-
до продолжить, но нет денег. Помогите, пожалуйста! 
Светлана Фадеева, Ульяновская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
дима госпитализация для коррекции противосудо-
рожной терапии. Нужно добиться длительной ремис-
сии, а затем начать полноценную реабилитацию».

Лера Никулина, 3 года, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы на год. 150 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
199 676 руб. Телезрители ГТРК «Калуга»  
соберут 49 тыс. руб.

Дочке не было и года, когда она заболела. Резуль-
тат анализа крови показал, что уровень сахара у Ле-
ры превышает норму в пять раз. Ей назначили ежед-
невные инъекции инсулина, но болезнь прогресси-
рует, начались осложнения: ухудшилось зрение, со-
стояние сосудов. Леру спасет инсулиновая помпа, но 
мы уже больше года ждем, когда ее установят за го-
сударственный счет. Дочка тает на глазах, с каждым 
днем здоровье ухудшается. Пожалуйста, помогите! 
Альмира Абдуллаева, Калужская область
Эндокринолог Российской детской клиниче-
ской больницы Мария Барская (Москва): «У де-
вочки болезнь протекает тяжело, осложнения про-
грессируют. Лере необходима помповая инсулино-
терапия. Она стабилизирует состояние, улучшит ка-
чество жизни, предотвратит развитие осложнений».

Егор Пепеляев, 3 года, гиперплазия кровеносных 
сосудов, требуется операция. 150 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 292 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М. Видео»  
внесет 97 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Пермь»  
соберут 45 тыс. руб.

Небольшое пятно на губе у малыша было с рожде-
ния, и оно постоянно росло. Врачи сказали, что это 
гемангиома — доброкачественная сосудистая опу-
холь, начали лечить сосудосуживающими препара-
тами. Стало еще хуже: появились язвы, губа отвисла. 
Мы обратились в Центр челюстно-лицевой хирур-
гии в Москве. Там диагноз уточнили, начали лече-
ние, опухоль перестала расти, но нужна была доро-
гостоящая операция по иссечению поврежденных 
тканей. Огромное спасибо, что организовали сбор 
средств. За один раз не удалось убрать всю опухоль, 
нужна еще операция. Прошу, помогите нам еще раз! 
Людмила Пепеляева, Пермский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
завершить хирургическое лечение: убрать оставшу-
юся патологическую ткань, атрофические рубцы и 
провести коррекцию нижней губы».

Максим Коваленко, 4 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 267 750 руб. 
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 66 тыс. руб.

Нынешней зимой у сына случился странный 
приступ: он побледнел, руки и ноги стали ледяны-
ми. Нас направили в кардиоцентр, где у Максимки 
обнаружили крупный дефект межпредсердной пе-
регородки. Сказали, что сердце малыша уже плохо 
справляется: правый желудочек перегружен и на-
чал деформироваться. Состояние сына ухудшается, 
он тяжело дышит, когда играет. Откладывать опе-
рацию нельзя. Ее можно провести щадящим мето-
дом, без вскрытия грудной клетки. Платить за опе-
рацию нечем. Я в декрете, младшему сыну полто-
ра года. Муж — сварщик, ищет постоянную работу. 
Помогите! Любовь Коваленко, Томская область 
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Учитывая топику порока сердца, Максиму требует-
ся эндоваскулярное закрытие дефекта межпредсерд-
ной перегородки. После щадящей операции маль-
чик будет нормально развиваться». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Вики несовершенный 
остеогенез — чрезвычай
но хрупкие кости, с пер
вых дней жизни перело
мы случались от любого 
неосторожного движе
ния. После нескольких 
курсов лечения, которые  
помогли оплатить чита
тели Русфонда, кости 
у Вики ломаться переста
ли. Девочка научилась 
ходить и даже кататься  
на роликах. Но прошлой 
осенью у Вики произошел 
перелом грудного по
звонка.

— Мамочка, а когда я вы-
расту, у меня будут нормаль-
ные дети? — спросила Вика, 
когда они с мамой шли до-
мой из детского сада.

— Конечно,— ответила 
мама.— А почему ты спра-
шиваешь?

— Потому что воспита-
тельницы про меня гово-
рили: интересно, что у нее 
 родится?

Марина возмутилась, но 
потом решила с воспитате-
лями не ссориться. Все-та-
ки это был единственный 
детский сад в городе, куда 
ее дочь взяли, несмотря на 
диагноз. Во всех других са-
диках говорили: «Нам про-
блемные дети не нужны».

О том, что ребенок будет 
«проблемным», Марина уз-
нала на 35-й неделе бере-
менности. На плановом УЗИ 
врачи увидели у плода вы-
вих тазобедренных суста-
вов и укорочение нижних 
конечностей. Будущей ма-
ме так и сказали: «Вы носи-
те карлика, делайте искусст-
венные роды». В Рязани на-
шелся только один доктор, 
который, посмотрев на сни-
мок, сказал:

— Рожайте, потом будем 
лечить.

Вика родилась весом три 
с половиной килограмма. 
Врачи шлепнули ее Марине 
на живот и сказали:

— Смотри, кого ты ро-
дила, мы тебя предупре-
ждали...

Марина посмотрела. У 
малышки не было левого 
ушка.

Девочка громко запла-
кала, когда тетя в резино-
вых перчатках стащила ее 
с теп лого маминого живо-
та и положила под лампу на 
осмотр.

— А что это хрустнуло? — 
забеспокоилась Марина.

— Ничего, обычный вы-
вих,— ответила врач,— у 
всех бывает.

На следующий день, ког-
да Вику принесли в палату к 
маме, ее ножки болтались, 
как две веревочки. С пере-
ломами бедер девочку сроч-
но перевели из роддома в 
областную больницу.

Без мамы Вика совсем 
перестала шевелиться. На 
рент геновском снимке вра-
чи увидели костные мозоли 
в местах переломов. В довер-
шение всего девочка заболе-
ла пневмонией.

Генетик поставил Вике ди-
агноз «несовершенный осте-
огенез» и сказал, что болезнь 
не лечится. Вику больше не 
пеленали и стали класть в ку-
вез в одних носочках. Через 
полтора месяца выписали и 
посоветовали маме помень-
ше к ней прикасаться.

Только Марина с мужем 
сдаваться не собирались. 
Они продолжали искать вра-
чей, пробовать разные мас-

сажи, процедуры. За полго-
да у Вики случился только 
один перелом, когда врачи 
из местной поликлиники 
пытались снять с нее стреме-
на Павлика — специальное 
устройство, предназначен-
ное для исправления выви-
ха бедра. Девочку на полто-
ра месяца по пояс замурова-
ли в гипс. В девять месяцев 
ее развитие соответствова-
ло уровню новорожденного 
ребенка: она лежала в своей 
кроватке, как бревнышко.

Все изменилось, ког-
да Марина узнала про ком-
плексный метод лечения 
профессора Беловой и при-
везла Вику в Москву.

Оплатить несколько кур-
сов лечения помогли чита-
тели Русфонда. И уже в четы-
ре года Вика лучше всех во 
дворе каталась на роликах и 
коньках. Иногда Вика пада-
ла, но больше не «ломалась».

Врачи пришли к выводу, 
что кости Вики достаточно 
окрепли, и Марина записа-
ла дочку в детский сад.

Улыбчивая и общитель-
ная Вика сразу полюбила и 
детей, и даже воспитателей, 
которые шушукались у нее 
за спиной.

Однажды Марина зашла 
в садик пораньше. На ска-
мейке сидела ее Вика и за-
дыхалась от слез. Кто-то из 
ее новых «друзей» откинул 
у нее волосы с виска, и все 

увидели несформировав-
шееся ушко, похожее на 
запятую. Дети смеялись и 
дразнили ее.

Всю дорогу домой Вика 
плакала. После этого случая 
она стала заикаться и две не-
дели боялась идти в садик.

— Мама, а почему у меня 
только одно ушко, а у всех 
два?

— Но зато своим ушком 
ты слышишь лучше, чем 
другие — двумя.

Вика могла напеть мело-
дию без единой ошибки. В 
музыкальной школе сказа-
ли, что у нее абсолютный 
слух, и сразу взяли в хор.

В этом году Вика долж-
на была выступать на кон-
церте в честь Дня Победы. 
Но прошлой осенью у Вики 
сломался грудной позвонок, 
месяц пришлось провести в 
больнице. Девочке не толь-
ко стоять, но и сидеть тяже-
ло. Потому что очень болят 
ноги и спина. Песню «День 
Победы» на празднике спел 
другой солист.

Обследования показали, 
что перелом был неслучай-
ным: кости вновь стали лом-
кими, спасти девочку от боли 
и вернуть ее к прежней жиз-
ни может только интенсив-
ное комплексное лечение. 
Но его без нашей помощи 
родным Вики не оплатить.

Светлана Иванова,  
Рязанская область

День Виктории
Семилетней Вике Тугаревой необходимо укрепить кости

Александр  
Гранкин,
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

МАРОДЕРЫ
Вот ведь как жизнь закольцовыва
ет сюжеты: если бы не добрые лю
ди из Новосибирска, то челябин
ского мошенника могли бы еще 
долго не заподозрить в намерении 
поживиться… на чем? Да как раз на 
людской доброте!

К нам в Русфонд пришло письмо 
— просьба о помощи челябинской де-
вочке Ольге Ковалевой. У нее-де лей-
коз, нужно помочь в оплате поиска 
донора костного мозга для пересад-
ки. В письме ссылка на сайт, содержа-
щий необходимые документы: копии 
паспортов родителей, свидетельства 
о рождении ребенка, медвыписки и 
счета из Фонда Морша. Вы можете по-
смотреть на эти документы здесь: olga-
help.click/. Все это — фальшивки!

Мошенник тщательно подготовил-
ся к операции. Подделки выполнены 
качественно. Фотографии ребенка, 
пас портные фото родителей, номера 
счета и банковской карты не гуглятся 
ни в одном мошенническом сборе. Та-
кое впечатление, что мошенник поста-
рался избежать типичных для его со-
братьев по ремеслу проколов. Одного 
не учел: что письмо может попасть в 
Русфонд.

Нам его переслали из новосибир-
ской компании KrisStars. Руководи-
тель компании Денис Олейников объ-

яснил: сотрудники, получив письмо и 
осознав, что их усилий для помощи ре-
бенку не хватит, по доброте душевной 
переслали его в несколько благотво-
рительных фондов, в том числе и наш. 
Ну а мы тут же обратили внимание на 
фразу (сохраняем ее в первозданном 
виде): «Сейчас нам нужно заплатить за 
услуги поиска, активации и доставки 
донорского материала, так же в опла-
ту входит реабилитация и выплата до-
нору, проживающего в Бельгии». Од-
нако донорство костного мозга добро-
вольно, безвозмездно и анонимно. Со 
счетами из Фонда Стефана Морша мы 
имеем дело регулярно, и нам сразу же 
бросились в глаза шрифты, которые в 
них не используются. Медвыписка из 
НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Гор-
бачевой вроде бы выглядит достовер-
но. Но отделение, в котором она «вы-
дана», не занимается лечением лей-
козов. Врач, подписавший выписку, в 
обозначенное время в НИИ уже не ра-
ботал, а «зав. отделением» и правда воз-
главляет отделение, но… другое.

Весьма убедительно выглядит и ко-
пия свидетельства о рождении девоч-
ки. Звоним в отдел ЗАГС Увельского 
района Челябинской области, где яко-
бы выдано свидетельство. От началь-
ника отдела узнаем: 1) означенный 
в свидетельстве начальник отдела в 
момент «выдачи» в ЗАГСе не работал; 

2)  свидетельство за данным номером 
выдано не в 2009-м, а в 2015 году и на 
другое имя — и не в Увельском районе, 
а в Челябинске; 3) ребенка по имени 
Ольга Владиславовна Ковалева во всей 
Челябинской области вообще нет.

Номер телефона «папы Оленьки», 
приведенный в письме, «временно не-
доступен». Концы в воду?

Да нет. Есть же счет и номер кар-
ты в Сбербанке, на которые мошен-
ник просит добрых людей положить 
ни много ни мало €19 500. Этот счет и 
эта карта имеют непосредственное от-
ношение к человеку по имени-отчест-
ву Владислав Игоревич и по фамилии, 
начинающейся с буквы К. Есть и еще 
несколько ниточек, которые, если 
этой историей заинтересуется челя-
бинская полиция, наверняка приве-
дут прямиком к мошеннику.

Виктор Костюковский,
специальный  
корреспондент Русфонда,  
руководитель программы  
«Регистр против рака»

Русфонд направляет эту публикацию, 
а также заявление о преступлении  
и дополнительные материалы  
в Главное управление МВД России  
по Челябинской области.

весь сюжет
rusfond.ru/swindler

Подвела чужая доброта
За что боролся, на то и напоролся

Почта за неделю 06.05.16–12.05.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 51 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В И К И  Т У Г А Р Е В О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  5 3 9  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением  
врожденных патологий 
клиники Глобал Медикал 
Систем (GMS Clinic, Москва) 
Наталия Белова: «Когда мы 
начали лечение Вики, она не си-
дела, даже голову самостоятельно 
не могла держать. За девять 
курсов достигнут очень хороший 
результат: девочка начала ходить, 
стала активной. Три года назад 
мы приостановили лечение, так 
как костная масса достаточно 

укрепилась, Вика практически 
не отличалась от других детей. 
Сейчас девочка активно растет, 
показатели плотности костной 
ткани ухудшились, начались 
переломы, появился болевой 
синдром, сохраняется высокий 
риск переломов в дальнейшем. 
Нужно возобновить лечение пре-
паратом памидронат и продолжить 
активную реабилитацию. Надеюсь, 
в течение двух лет мы вернем Вику 
к нормальной жизни».

Клиника выставила счет 
на 920 тыс. руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Россия) 
внесет 140 тыс. руб. Компания 
«Константа» — еще 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 
41 тыс. руб. Не хватает 539 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы ре-
шили спасти Вику Тугареву, пусть 
вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги 
можно перечислить в Русфонд или 

на банковский счет Викиной мамы 
— Марины Алексеевны Тугаревой. 
Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно восполь-
зоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или 
электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). 

Экспертная группа  
Русфонда
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6 мая в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Алтай» мы 
рассказали историю че
тырехлетней Полины Кор
ниенко («Пора волновать
ся», Артем Костюковский). 
У девочки тяжелый сколиоз 
и воронкообразная дефор
мация грудной клетки. Ис

кривление прогрессирует, нужна срочная опе
рация, иначе к 16 годам Полина станет тяжелым 
инвалидом. Прооперировать девочку и устано
вить на позвоночник раздвижную металлокон
струкцию VEPTR готовы в АНО «Клиника НИИТО» 
(Новосибирск). Рады сообщить: вся необходи
мая сумма (1 855 480 руб.) собрана. Валентина, 
мама Вики, благодарит всех за помощь. Прими
те и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 6 мая 73 626 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, те-

лезрителей «Первого канала», ГТРК «Алтай», «Тула», 
«Курск», «Поморье», «Белгород», «Иртыш», а также 148 
региональных СМИ — партнеров Русфонда исчер-
пывающе помогли 40 детям на 13 232 478 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Полину ждут  
в Новосибирске  
в июне

О том, что ребенок  
будет «проблемным», 
Марина узнала  
на 35й неделе бере
менности. Врачи  
советовали от него  
избавиться. В Ряза
ни только один доктор, 
посмотрев на снимок, 
сказал: «Рожайте,  
будем лечить»
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16646,34 (+67,33)
РТС 915,95 (–11,05)
FTSE 100 6104,19 (–58,3)

DAX 30 9862,12 (–113,2)
DJIA* 17699,41 (–11,71)
NASDAQ Composite* 4723,53 (–37,16)

*На 20:49.    По данным агентства Reuters. 

февраль март апрель апрель апрель апрель апрельфевраль март февраль март февраль март февраль март маймаймаймаймай
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.05.16
Австралийский доллар 47,6552
Английский фунт 93,7773
Белорусский рубль** 33,7721
Датская крона* 99,6085

Доллар США 64,9607
Евро 74,1137
Индийская рупия*** 97,4928
Казахский тенге*** 19,7101

Канадский доллар 50,5649
Китайский юань* 99,7355
Норвежская крона* 80,0472
СДР 91,8135

Сингапурский доллар 47,4685
Новая турецкая лира 22,0617
Украинская гривна* 25,6762
Шведская крона* 79,6731

Швейцарский франк 66,9422
Японская иена*** 59,6325
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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согласовывает корреспондент 
арбитражной группы

Андрей Райский

Мировое соглашение между банкро-
тящимся должником и его кредито-
рами — вещь хорошая, упрощаю-
щая процедуру банкротства. Но что 
если утвержденный судом текст ми-
рового соглашения сдвигает сроки 
выплат по кредитам на годы, давая 
просто невообразимую рассрочку 
погашения требований? И это таин-
ственным образом вполне устраива-
ет большинство кредиторов. Могут 
ли что-то сделать недовольные кре-
диторы, оказавшиеся в меньшинст-
ве? Ответ на этот вопрос вчера попы-
тался дать Верховный суд РФ (ВС).

В деле о банкротстве компании 
«Энерготехмонтаж 2000» 60,9% кре-
диторов компании проголосовали 
за заключение мирового соглаше-
ния, которым должнику была пре-
доставлена годичная отсрочка по 
выплате основного долга на сумму 
1,5 млрд руб. Уплата пеней, процен-
тов за просрочку и неустоек на об-
щую сумму 562,6 млн руб. и вовсе 
была отсрочена на шесть лет. При-
чем как для основного долга, так и 
для процентов и неустоек устанав-
ливалась рассрочка на пять лет — то 
есть общая продолжительность вы-
плат составила бы шесть и одиннад-
цать лет соответственно. Арбитраж-
ный суд соглашение утвердил, но 
кредиторы банка «ФК Открытие» и 
АО «Объединенная энергетическая 
компания» это решение оспорили. 
Проиграв в трех инстанциях, они 
обратились в ВС.

Экономическая коллегия ВС вче-
ра отменила решения нижестоящих 
инстанций и отправила дело на но-
вое рассмотрение. Мотивы суда по-
ка неизвестны, но, скорее всего, ВС 
поддержал доводы кредиторов, ука-
зывавших, что решение о заключе-
нии мирового соглашения не может 
приниматься произвольно, а «уста-
новление неразумных сроков по-
гашения задолженности» не счита-
ется нормальным способом расче-
тов с кредиторами и «противоречит 
смыслу и целям мирового соглаше-
ния как процедуры банкротства». На 
мнение суда могло повлиять и то, что 
существенная часть кредиторов, одо-
бривших мировое соглашение, вхо-
дят в одну группу лиц с должником 
и являются поручителями либо зало-
годателями по его кредитам. К тому 
же, по сведениям истцов, банкротя-
щаяся компания работала в убыток, 
а доказательства возможного выхода 
ее на прибыль отсутствовали.

За ширмой соответствия мирово-
го соглашения закону может крыть-
ся вполне очевидная цель — извле-
чение выгоды взаимозависимы-
ми лицами и попытка уйти от ис-
полнения обязательств. Поскольку 
закон не может учесть все возмож-
ные связи должника с кредиторами 
и уж тем более установить пределы 
отсрочки и рассрочки выплат для 
должника, единственным, что мо-
жет дать надежду в такой ситуации, 
является судебная практика. Будем 
надеяться, что вчерашнее решение 
ВС мотивирует суды более тщатель-
но разбираться в обстоятельствах 
дела и прислушиваться к мнению 
меньшинства.

обсудить 
kommersant.ru/11694

вчера

ГРУППА Т1,

которая входит в группу ком-
паний «Ренова» Виктора Век-
сельберга, представила плат-
форму для интернета вещей 
(IoT). Ключевыми особенностя-
ми платформы в компании называ-
ют возможность объединения раз-
нородных подключенных устройств 
и приложений, создания различных 
сценариев взаимодействия всех 
объектов IoT-экосистемы, а также 
функции настройки индивидуаль-
ной логики управления устройства-
ми. «Платформа позволяет управ-
лять сценариями, то есть выстра-
ивать автоматизированное взаи-
модействие между всеми объекта-
ми экосистемы — сложное по ал-
горитмам, но простое по настрой-
ке»,— говорится в сообщении груп-
пы Т1. Платформа не предназначе-
на для конкретной индустрии и явля-
ется универсальной. «Функциональ-
ными возможностями одинаково 
эффективно могут воспользовать-
ся как индивидуальные пользова-
тели, сервис-провайдеры и разра-
ботчики, так и крупные компании»,— 
утверждают в компании. Как ранее 
сообщал ”Ъ“, группа Т1 стала од-
ним из участников рабочей группы 
при Минпромторге по разработке 
«дорожной карты» по развитию IoT. 
 Мария Коломыченко

«ТЕЛЕТРЕЙД ГРУПП» 
И «ТРАСТФОРЕКС»

получили лицензии форекс-
дилеров, сообщается на сай-
те ЦБ. Форекс-компании «Профит 
Брокер» в выдаче лицензии бы-
ло отказано. До сих пор официаль-
но право предоставлять гражда-
нам услуги электронной торговли 
валютными парами на российском 
рынке имела единственная компа-
ния — «Финам-Форекс». Закон, ре-
гулирующий деятельность на рын-
ке форекс, вступил в силу 1 октября 
2015 года. С 1 января 2016 года все 
форекс-компании, не получившие 
лицензий ЦБ, обязаны были пре-
кратить работу в России. Большин-
ство форекс-компаний зарегистри-
рованы в иностранных юрисдикци-
ях. Процесс введения рынка форекс 
в надзорное поле Банка России со-
провождается попытками миними-
зировать риски неквалифицирован-
ных инвесторов (см. ”Ъ“ от 12 мая). 
Отдел финансов

АЛРОСА

должна принадлежать РФ не 
менее чем на 33% акций, сле-
дует из опубликованного указа Вла-
димира Путина. Сейчас РФ владе-
ет 43,9% в капитале алмазодобы-
вающей компании, соответственно, 
в рамках приватизации госкомпаний 
в 2016 году инвесторам может быть 
предложено 10,9% АЛРОСА. На этом 
варианте настаивал Минфин,  тогда 
как в Минэкономики считали воз-
можной продажу до 18,9% акций 
(ключевое условие — сохранение 
контрольного пакета у РФ и Яку-
тии). При этом глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев, говоривший в кон-
це апреля о готовности НПФ выку-
пить 18,9% АЛРОСА на сумму свыше 
100   млрд руб., повторил вчера, что 
«может быть предусмотрена поэтап-
ная процедура реализации этого па-
кета». Анатолий Джумайло

«Э.ОН РОССИЯ»

получила скорректированный 
чистый убыток по МСФО в пер-
вом квартале 2016 года в раз-
мере 2,06   млрд руб. против 
скорректированной чистой прибыли 
3,6   млрд руб. годом ранее, сообщи-
ла компания. Отрицательная EBITDA 
компании составила 1   млрд руб. 
Снижение прибыли объясняется 
списанием 9   млрд руб. от стоимости 
энергоблока Березовской ГРЭС, по-
страдавшего от пожара в феврале. 
Затраты на восстановление оцени-
ваются в 15   млрд руб., ремонт про-
длится минимум до конца 2017 года. 
Страховка покроет «значительную 
часть потерь», говорится в презен-
тации компании. «Интерфакс»; 
Анастасия Фомичева

правила  
игры

За мировым соглаше-
нием могут крыться 
попытки взаимозави-
симых лиц извлечь 
 незаконную выгоду 
и уйти от исполнения 
обязательств

С «Грэйс» сняли часы
Задержанные таможней предметы роскоши оценены в 12,6 млрд руб.

Федеральная таможен-
ная служба РФ обнару-
жила партию незакон-
но ввезенных часов, 
ювелирных изделий, 
одежды и дамских су-
мочек из кожи исчеза-
ющих видов животных 
на 12,6   млрд руб. Участ-
ники рынка считают, что 
они могли принадлежать 
«крупнейшему продавцу 
серого luxury-товара Са-
фону». Впрочем, задер-
жание партии не приве-
ло к перераспределению 
этого рынка.

Незаконно ввезенные в 
Россию изделия из драгоцен-
ных металлов и драгоцен-
ных камней — 1983 часов, 
217 ювелирных изделий, 25 
мобильных телефонов почти 
на 12,6 млрд руб.— были об-
наружены в нежилом поме-
щении в Москве, это круп-
нейшая партия за 25 лет, сле-
дует из сообщения ФТС. По 
фактам уклонения от уплаты 
таможенных платежей воз-
буждено 44 уголовных дела 
(ст. 194 УК РФ, в отношении 
кого — не уточняется). И еще 
12 административных дел 
по ст. 16.21 КоАП России воз-
буждено «в отношении ООО 

”
Г“ по фактам приобретения 

и хранения товаров, незакон-
но перемещенных через та-
моженную границу Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС)», говорится в пресс-ре-
лизе. Это наручные часы из 
драгметаллов, элитная алко-
гольная и табачная продук-
ция, обувь, головные уборы, 
аксессуары, кожаные сум-
ки и портфели, в том числе 
из кожи исчезающих видов 

животных, например кроко-
дила. По словам представи-
теля ФТС Дмитрия Котико-
ва, задержание товаров про-
изошло в начале 2015 года. В 
декабре 2015 года Таганский 
райсуд по двум администра-
тивным делам принял реше-
ния о конфискации девяти 
наручных часов на 290 млн 
руб., а также других товаров 
на 60 млн руб. В марте 2016 го-
да Мосгорсуд оставил эти ре-
шения в силе, сообщила ФТС. 

16 и 25 декабря в Таган-
ском райсуде были вынесе-
ны решения в отношении 
ООО «Грэйс» по делам о на-
рушении ст. 16.21 КоАП, од-
но из них обжаловано, следу-
ет из картотеки суда. Оба де-
ла по ООО «Грейс» поступили 
в Мосгорсуд 4 мая, о чем есть 
запись в онлайн-базе. Мосго-
рсуд оставил в силе только 

одно из решений Таганского 
райсуда, следует из определе-
ния Арбитражного суда Мо-
сквы, где рассматривается 
иск ООО «Грейс» к Централь-
ной акцизной таможне (ЦАТ). 
Истец требует признать не-
действительным протокол 
изъятия от 18 марта 2015 го-
да, отменить обеспечитель-
ные меры и обязать таможен-
ный орган выдать незаконно 
удерживаемый товар. На во-
прос 

”
Ъ“, является ли «Грейс» 

полным наименованием 
ООО «Г», о котором написано 
в пресс-релизе ФТС, предста-
витель службы не ответил. 

ИНН, указанный в опре-
делении Арбитражного су-
да по ООО «Грейс», совпада-
ет с ИНН ООО «Грэйс», заре-
гистрированным в 2006 го-
ду. Директором и единствен-
ным владельцем этой струк-

туры является Елена Салты-
кова, написано в kartoteka.
ru. Человек, взявший трубку 
в офисе «Грэйс», сообщил, что 
госпожа Салтыкова отсутст-
вует. Адвокат Дмитрий Кози-
нец, представляющий ООО 
«Грейс» в споре с ЦАТ, под-
твердил 

”
Ъ“, что его наняла 

Елена Салтыкова. Пояснений 
по существу претензий тамо-
женников он не дал. Как со-
общается в пресс-релизе ФТС, 
ООО «Г» предоставило догово-
ры реализации на задержан-
ную продукцию, якобы под-
тверждающие факт соверше-
ния таможенных операций, 
но выяснилось, что договоры 
поддельные, а товары были 
изготовлены в Италии и вве-
зены в ЕАЭС незаконно.

Эта история произошла 
еще в 2014 году, тогда тамо-
женники нередко наведыва-

лись к серым дилерам, рас-
сказывает гендиректор ком-
пании Сhasovshik.ru Дмит-
рий Крылов. Тогда «накры-
ли» крупнейшего серого про-
давца luxury-товаров, извест-
ного как Сафон, у которого 
обслуживалось много влия-
тельных клиентов, продол-
жает господин Крылов. «По-
сле этого легальные продав-
цы вздохнули с облегчени-
ем»,— отмечает он. Однако, 
по словам эксперта, соотно-
шение нелегального и ле-
гального рынка luxury оста-
ется стабильным последние 
десять лет и составляет при-
мерно 50 на 50. По данным 
Euromonitor, по итогам 2015 
года рынок luxury-часов в 
России составил 39,2 тыс. 
штук против 44,4 тыс. в 2014 
году. При этом в денежном 
выражении в прошлом го-
ду рынок вырос почти до 
15,4 млрд руб. с 13,7 млрд руб. 
в 2014 году. Крупнейшими 
продавцами дорогих часов 
в настоящее время являют-
ся Mercury, Richmont Group 
(Cartier), Swatch (Breguet, 
Harry Winston, Blanc pain, 
Omega и др.), Bosco, добавил 
эксперт.

Сейчас продавцы настоя-
щих luxury-товаров не силь-
но обеспокоены проблемой 
нелегального рынка: реали-
заторы подделок, контрафак-
та работают с абсолютно дру-
гой аудиторией, рассказывал 

”
Ъ“ один из крупных ритей-

леров предметов роскоши. 
Но кризис «выдавливает по-
купателей на серый рынок», 
признает господин Крылов.

Владислав Новый, 
Анастасия Дуленкова

Кредит до зарплаты не погуглить
Google отказывается от рекламы микрозаймов

Поисковая система Google про-
должает борьбу с некачествен-
ной или опасной рекламой. 
На этот раз жертвой стали ми-
крозаймы, выдаваемые на срок 
до 60 дней. Российские микро-
финансисты опасаются, что те-
перь цена привлечения клиен-
та в других поисковых системах 
вырастет, однако признают, что 
находятся в лучшем положении, 
чем их иностранные коллеги.

Компания Alphabet, владелец по-
исковой системы Google, с 13 июля 
перестанет размещать в AdWords 
(система контекстной рекламы 
Google, рекламные объявления 

которой показываются в поиске 
Google, почтовом сервисе Gmail и 
сервисе YouTube) контекстную ре-
кламу компаний, выдающих зай-
мы сроком до 60 дней. «Такие креди-
ты могут привести к неподъемным 
платежам и высоким ставкам для за-
емщиков,— написал в блоге Google 
директор по глобальным продуктам 
компании Дэвид Графф.— Решение 
должно защитить наших пользова-
телей от вредных или вводящих в 
заблуждение финансовых продук-
тов и не повлияет на компании, 
предлагающие ипотеку, автокре-
диты, кредитные карты, коммерче-
ские кредиты». Данное ограниче-

ние будет применяться во всем ми-
ре, в том числе и в России.

В России Google занимает второе 
место по популярности среди поиско-
вых систем, уступая лишь Yandex. По 
данным LiveInternet, в апреле 2016 го-
да доля Google в российском поиске 
составила 42,4%. По оценкам дирек-
тора по маркетингу сервиса онлайн-
кредитования MoneyMan Ильи Бол-
тнева, среди всех заемщиков микро-
финансовых организаций (МФО) в 
России около 80% пришли с сервиса 
«Яндекс». Для российских МФО доля 
привлеченных клиентов за счет кон-
текстной рекламы составляет поряд-
ка 15%, при этом подавляющая часть 

рекламы приходится на «Яндекс» 
(около 10%), а на сервисы Google — 
порядка 5%, указывает управляющий 
директор сервиса онлайн-кредитова-
ния «Е заем» Лига Трупа. «Но глобаль-
но Google выступает монополистом и 
показывает нерыночное поведение в 
отношении игроков, которые не на-
рушали правил пользования реклам-
ных возможностей AdWords»,— отме-
чает господин Болтнев. По мнению 
главного исполнительного директо-
ра «Домашних денег» Андрея Бахва-
лова, регулировать сделки должен 
уполномоченный надзорный орган.
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Немцы пришли за сыром
DMK Deutsches Milchkontor может купить производство в России

Крупнейший немец-
кий производитель мо-
лочных продуктов DMK 
Deutsches Milchkontor до-
говаривается о покупке 
Бобровского сыродель-
ного завода в Воронеж-
ской области. Причиной 
обсуждаемой сделки мог-
ло стать продуктовое эм-
барго, из-за которого ев-
ропейские поставщики 
лишились возможности 
работать в России и те-
перь ищут способы вер-
нуться. Ранее о планах 
построить здесь мини-
фермы и завод заявляла 
французская Agrial.

Федеральная антимоно-
польная служба вчера сооб-
щила, что удовлетворила хо-
датайство немецкой DMK 
Deutsches Milchkontor GmbH 
о приобретении четырех 
компаний в Воронежской 
области — ООО «Бобровский 
сыродельный завод» (БСЗ), 
ООО «ЧизАрт», ООО «Фла-
манФрахт», которые зани-

маются производством сы-
ров и оптовой торговлей, и 
ООО «Дарт» (розничная тор-
говля). По данным Kartoteka.
ru, их владельцами являют-
ся Игорь Калинин и Арсен 
Магомедов. Им же принад-
лежат еще шесть оптовых 
компаний в Москве и Под-
московье (ООО «РичАрт ТД», 
ООО «РичАрт М», ООО «Ком-
пания РичАрт», ООО «РичАрт 
Групп», ООО «Фелия» и ООО 
«Фуд-Трейд»), на приобрете-
ние которых DMK также по-
лучила разрешение.

По данным властей Воро-
нежской области, основан-
ный в 2005 году БСЗ произ-
водит около 210 тонн про-
дукции в месяц под брен-
дами «Фламан», «Вдохнове-
ние», «Ларец» и др., имеет 
линию по производству мо-
цареллы. Также предприя-
тие выпускает сыр для сети 
Metro Cash & Carry под мар-
кой Horeca select.

Гендиректор БСЗ Влади-
мир Герасимов заявил 

”
Ъ“, 

что конкретной информа-
цией о возможной сделке 
он «пока не обладает». «Ни-
каких договоренности о ней 
у нас нет, мы находимся в 
стадии переговоров, кото-
рые могут оказаться долги-
ми»,— рассказал он. Чинов-
ники Воронежской области 
вчера были не в курсе воз-
можной смены владельца 
актива. В DMK не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

• DMK Deutsches Milchkontor 
GmbH, по собственным дан-
ным, является крупнейшим 
производителем молочных 
продуктов в Германии. Вы-
пускает питьевое молоко, 
масло, сыры, детское пита-
ние под брендами MILRAM, 
Ravensberger, Casarelli, 
NORMI и Oldenburger. Еже-
годно перерабатывает бо-
лее чем 6,8 млн тонн молока 
на 26 заводах в Германии, го-
довой оборот в 2014 году — 
€5,3   млрд.
Предправления Нацио-

нального союза производи-

телей молока («Союзмоло-
ко») Андрей Даниленко го-
ворит, что до введения про-
дуктового эмбарго в 2014 го-
ду DMK поставляла в Россию 
в основном сыры среднего 
ценового сегмента, которые 
не занимали заметной до-
ли на рынке. Из отчетности 
DMK следует, что наиболь-
шее распространение здесь 
получил бренд Oldenburger. 
По словам господина Дани-
ленко, в условиях мирово-
го перепроизводства моло-
ка для DMK логично пытать-
ся вернуть российский ры-
нок, потеря которого могла 
быть ощутимой. Стоимость 
БСЗ, считает эксперт, не пре-
вышает 100 млн руб. «Это не-
большое предприятие как 
для России, так и для Евро-
пы»,— добавляет он. Для 
DMK, рассуждает глава «Со-
юзмолока», покупка такого 
производства даст возмож-
ность прежде всего «прощу-
пать рынок», а наличие ди-
стрибуторского бизнеса по-

зволит быстрее начать про-
дажу собственных сыров.

DMK не единственный 
производитель молочных 
продуктов из Европы, кото-
рый хочет вернуться на утра-
ченный из-за эмбарго рос-
сийский рынок. Так, в мар-
те стало известно, что фран-
цузская аграрная группа 
Agrial намерена создать в 
России около 100 молочных 
мини-ферм и сырное произ-
водство. Проект реализует-
ся в партнерстве с основате-
лем и совладельцем группы 
«Черкизово» Игорем Бабае-
вым. Совместные инвести-
ции оцениваются минимум 
в $200 млн. Исполнитель-
ный директор «Союзмолока» 
Артем Белов ранее рассказы-
вал 

”
Ъ“, что под действие эм-

барго попало до 50% всех вво-
зимых в Россию сыров, заме-
стить которые в полном объ-
еме не удалось.

Анатолий Костырев; 
Всеволод Инютин, 
Воронеж
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,270$ млрд ● 775,9

Банк «Югра» по итогам года за
метно выделился среди прочих 
игроков банковского сектора. 
Несмотря на риски, он продол
жает агрессивно расти, активно 
кредитовать в валюте и увели
чивать концентрацию кредитно
го портфеля. Впрочем, в банке 
не видят в такой политике осо
бых рисков, указывая на специ
фику бизнеса своих заемщиков.

Согласно отчетности банка «Югра» 
по международным стандартам, опу-
бликованной на его сайте, в 2015 году 
банк заработал чистую прибыль в раз-
мере 3,9 млрд руб. против 1,74 млрд 
руб. в 2014 году. Такой результат он 
смог показать за счет «прочих опера-
ционных доходов», которые отразил 
благодаря списанию субординиро-
ванного кредита от компании Dessult 
Ventures Limited (ее бенефициары в 
отчетности не раскрыты), на этом он 
заработал 7,5 млрд руб. «Обращает на 
себя внимание увеличившийся убы-
ток по кредитной деятельности (чи-
стый процентный доход за вычетом 
резервов), показавший рост с 3,2 млрд 
до 17,5 млрд руб.,— указывает руково-
дитель группы банковских рейтин-
гов АКРА Кирилл Лукашук.— Пока-
зать же чистую прибыль банку помо-
гло прекращение части обязательств 
по возврату субординированных де-
позитов в сумме 7,5 млрд руб. Без уче-
та этого дохода убыток до налогообло-
жения составил бы 3,7 млрд руб.». «Су-
щественное влияние на формирова-
ние финансового результата оказал 
размер резервов под обесценение 

кредитов, что связано с существен-
ным ростом кредитного портфеля»,— 
пояснили в банке.

Портфель «Югры» действительно 
растет существенно быстрее рынка. 
Данные по банковскому сектору по ме-
ждународной отчетности недоступны. 
Но динамика роста по РСБУ и МСФО 
схожа. По данным ЦБ, в 2015 году рос-
сийские банки увеличили объем кор-
поративных кредитов на 12,7% и со-
кратили портфель кредитов физлицам 
на 5,7%. Банк «Югра» же продемонстри-
ровал рост совокупного кредитного 
портфеля, 99% которого приходится на 
кредиты юрлицам, в 2,5 раза, до 
255 млрд руб. Примечательно, что вме-
сте с ростом портфеля существенно 
увеличилась его концентрация. Если в 
2014 году у банка было 34 заемщика с 
суммой задолженности более 10% ка-
питала и на всех приходилось 51,7% 
кредитного портфеля (67,5 млрд руб.), 
то в 2015 году таких заемщиков стало 
25, а общая сумма их задолженности 
составила уже 59,3% кредитного пор-
тфеля (132,35 млрд руб.). «В условиях 
замедления экономического роста 
столь агрессивная стратегия банка по 
наращиванию кредитного портфеля 
выглядит рискованной, в особенности 
на фоне высокой концентрации ри-
сков: 25 крупнейших заемщиков фор-
мируют более половины общей сум-
мы кредитов клиентам и почти в 
шесть раз превышают объем капита-
ла,— отмечает Кирилл Лукашук.— Для 
банка такого размера подобная кон-
центрация является нетипично высо-
кой». По данным рэнкинга «Интер-

факс» на конец 2015 года, банк «Югра» 
занимал 29-е место по активам и капи-
талу. «Рост кредитного портфеля зало-
жен в стратегии банка на 2013–2015 го-
ды. Наибольший удельный вес в пор-
тфеле занимают заемщики, относящи-
еся к нефтегазовому сектору, включая 
нефтесервисные компании»,— сооб-
щили в пресс-службе «Югры».

При этом, невзирая на неоднократ-
ные предупреждения ЦБ о необходи-
мости снижения банками валютных 
рисков (с 1 мая действуют повышен-
ные коэффициенты риска по таким 
ссудам), наибольшую часть кредитно-
го портфеля банк «Югра» выдал в ва-
люте — из 255 млрд руб. только 20% 
(59,5  млрд руб.) приходится на рубле-
вые кредиты. В общем объеме активов 
только 25% сформированы в рублях, в 
то время как в общем объеме обяза-
тельств — в рублях более 40%. Впро-
чем, в «Югре» указывают: «Значитель-
ное количество заемщиков имеет вы-
ручку в валюте, либо она привязана к 
биржевым курсам на нефть, номини-
рованным в валюте». Особых рисков в 
банке не видят и в сильной зависимо-
сти от средств физлиц (на них прихо-
дится 92% привлеченных от клиентов 
средств). В «Югре» указывают, что фон-
дируют валютные кредиты за счет по-
лученных банком субординирован-
ных депозитов, номинированных в 
валюте, а также выпуска валютных 
векселей. Впрочем, там признают, что 
хотят диверсифицировать фондиро-
вание за счет выпуска облигации и 
расширения программы векселей.

Юлия Локшина

«Югра» отделилась от сектора
Банк рискнул выше рынка

Европейские сорта нефти вчера 
обновили полугодовые макси
мумы, поднявшись до уровней 
$45–48 за баррель. Игре на по
вышение способствовали дан
ные по снижению запасов угле
водородов в США и ожидания 
инвесторов относительно паде
ния ее добычи в странах, не вхо
дящих в ОПЕК. Впрочем, закре
питься на локальных максиму
мах не удалось, что отразилось 
и на позициях российского руб
ля — курс доллара по итогам дня 
превысил 65 руб./$.

По данным агентства Reuters, в чет-
верг стоимость нефти Brent на спот-
рынке достигала отметки $46,9 за бар-
рель — максимального значения с 4 
ноября пошлого года. Стоимость рос-
сийской нефти Urals поднималась до 
отметки $45,2 за баррель, и хотя не об-
новила многомесячный максимум, 
но остановилась вблизи него. По ито-
гам дня цены на европейские сорта 
нефти стабилизировались на отмет-
ках $45,9–44,2 за баррель, чуть ниже 
значений закрытия среды.

Достижению полугодовых макси-
мумов способствовали опубликован-
ные в среду данные по запасам нефти 
в США. Согласно данным министерст-
ва энергетики США, коммерческие за-
пасы нефти в стране на прошлой не-
деле уменьшились на 3,41 млн барре-
лей, до 540 млн баррелей. В то же вре-
мя аналитики прогнозировали их по-
вышение на 750 тыс. баррелей. К тому 
же министерство сообщило о сниже-
нии добычи на 0,26%, до 8,8 млн бар-
релей в сутки — минимального значе-
ния с сентября 2014 года. «Неожидан-
ное сокращение запасов, происшед-
шее вопреки снижению загрузки 
нефтеперерабатывающих мощно-
стей, может послужить хорошим зна-

ком для оптимистично настроенных 
инвесторов, ожидающих более суще-
ственного сокращения запасов в буду-
щем»,— отмечают аналитики Sber-
bank Investment Research.

Надежды на снижение предложе-
ния нефти на мировом рынке укре-
пил опубликованный в четверг до-
клад Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА). Согласно про-
гнозам аналитиков МЭА, производст-
во нефти в странах, не входящих в 
ОПЕК, в нынешнем году упадет на 
800 тыс. баррелей в день. Ранее агент-
ство ожидало снижение на 700 тыс. 
баррелей в день. В свою очередь про-
изводство стран ОПЕК будет расти, в 
основном за счет Ирана, который про-
должает восстанавливать свою долю 
рынка, потерянную за годы междуна-
родных санкций.

Впрочем, «бычьи настроения» на 
рынке остудило сообщение о восста-
новлении добычи в Канаде после лес-
ных пожаров. Вчера компания 
Enbridge Inc. заявила о планах возоб-
новить работу нефтепровода Atha-
basca в канадской провинции Аль-
берта на ближайших выходных, 
Canadian Natural Resources Ltd. сооб-
щила о возврате к нормальным объе-
мам добычи на сланцевом месторо-

ждении Horizon. «С учетом того что 
цены на нефть обновили многоме-
сячные максимумы, новость о ско-
ром восстановлении добычи в Канаде 
вынудила некоторых участников 
рынка зафиксировать прибыль»,— 
отмечает директор Simargl Capital 
Дмитрий Садовый.

Колебания цен на нефть наложи-
ли свой отпечаток на российский ва-
лютный рынок. Если в первой поло-
вине дня курс доллара на Москов-
ской бирже опускался до отметки 
64,56 руб./$, то по итогам торгов соста-
вил 65,42 руб./$, что на 40 коп. выше за-
крытия среды. Курс евро снижался до 
73,62 руб./€, а закрылся на отметке 
74,43 руб./€, что всего на 3 коп. ниже 
закрытия предыдущего дня. «Сниже-
ние нефтяных цен во второй полови-
не дня сказалось и на без того слабом 
спросе на рубли»,— отмечает ведущий 
аналитик Нордеа-банка Денис Давы-
дов. По его словам, дополнительное 
давление на российскую валюту ока-
зали вышедшие в четверг данные по 
инфляции (с начала года она достигла 
2,7%), которые в очередной раз повы-
шают ожидания по смягчению денеж-
но-кредитной политики Банком Рос-
сии на ближайшем заседании.

Виталий Гайдаев

Нефть оглядывается на Канаду
а рубль — на Банк России

Основной владелец «Мечела» 
Игорь Зюзин судится на Кипре 
с группой UFS Елены Железно
вой, требуя вернуть 12,4% акций 
компании, заложенные по зай
му. ЦБ ранее заявлял, что UFS 
 манипулировал котировками 
«Мечела», но в группе настаива
ли, что акции продавались 
по стандартному маржинколлу. 
По мнению юристов, исход спо
ра будет зависеть от того, удастся 
ли «Мечелу» доказать недобросо
вестность UFS.

Общая доля главы совета директо-
ров «Мечела» Игоря Зюзина и его се-
мьи в компании снизилась до 55,04% 
с 67,42%, говорится в сообщении на 
сайте Комиссии по ценным бумагам 
и биржам США (SEC). Там указано, что 
в 2012 году одна из структур господи-
на Зюзина, Calridge Limited, получи-
ла финансирование от UFS Invest-
ments (принадлежит Елене Железно-
вой) на условиях залога до 66,32 млн 
обыкновенных акций (около 16%), 
которые предполагалось «время от 
времени» высвобождать из-под зало-
га. Сумма займа не раскрывается. В 
2012 году средняя капитализация 
«Мечела» составляла около $3,18 мл-
рд, то есть 16% стоили около $508 млн. 
В 2013 году Calridge сделала UFS Capi-
tal депозитарием по заложенному па-
кету, но в 2014 году выяснила, что 
больше не числится владельцем 
51,6 млн заложенных акций (около 
12,4%), поэтому в июле расторгла до-
говор и подала иск в окружной суд 
Никосии, требуя передать акции но-

вому депозитарию. Суд еще идет, Cal-
ridge считает себя владельцем пакета.

О том, что кипрские компании 
группы UFS и российская ИК «Арбат 
Капитал», подконтрольные Елене Же-
лезновой, манипулировали акциями 
«Мечела» в 2013–2014 годах, сообщал в 
июле 2015 года Банк России. Он уста-
новил, что группа российских и зару-
бежных профучастников рынка в ин-
тересах UFS 13 ноября 2013 года и 28 
февраля 2014 года синхронно выста-
вила на продажу крупные пакеты «Ме-
чела», обрушив котировки. UFS Capital 
в интересах UFS Investments совершал 
сделки по продаже акций на основа-
нии заявок, имеющих наименьшую 
цену, а позже в его же интересах — 
противоположные сделки, сообщал 
ЦБ. Также UFS Capital «в отсутствие не-
обходимых распоряжений зачислил 
акции, принадлежащие законному 
владельцу,  на счет депо UFS 
Investments». В UFS тогда заявляли, что 
продавали акции по «стандартному 
маржин-коллу, возникшему в резуль-
тате отказа должника выкупить ак-
ции». Компании госпожи Железновой 
лишили лицензии, а саму ее — квали-
фикационного аттестата. В марте СКР 
возбудил уголовное дело по факту 
 манипулирования.

По словам одного из бывших со-
трудников UFS, «собственники компа-
нии включились в какую-то серьез-
ную игру, но не смогли справиться с 
ситуацией», хотя Елена Железнова и 
Игорь Зюзин до конфликта «были зна-
комы и дружны». В «Мечеле» не ком-
ментируют ситуацию, связаться с го-

спожой Железновой не удалось. В це-
лом из пакета семьи Зюзиных было за-
ложено 113,2 млн акций «Мечела» 
(около 27% компании) с учетом бумаг 
UFS, говорится в сообщении на SEC. 
«Calridge формально остается владель-
цем спорного пакета, и Игорь Зюзин 
старается вернуть контроль над 
ним»,— говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к бизнесмену.
Партнер «Инфралекс» Артур Рох-

лин объясняет, что если бы это был за-
лог по российскому праву, то без со-
гласия залогодателя кредитор про-
дать бы акции не смог. «Скорее всего, 
сделка с UFS регулировалась каким-то 
иностранным законодательством, а в 
зарубежных юрисдикциях есть раз-
ные режимы залога,— говорит он.— 
Возможно, в договоре с Calridge были 
прописаны условия, что в зависимо-
сти от экономической ситуации и от 
стоимости акций у залогодержателя 
появлялись определенные права, 
включая право продажи части пакета 
акций в одностороннем порядке». 
Если в данной ситуации действитель-
но был маржин-колл, то продажа ак-
ций могла быть правомерна. Если же 
Calridge сумеет доказать, что маржин-
колл не наступил, условия были выз-
ваны недобросовестными действия-
ми залогодержателя или же стоимость 
акций упала в результате «злонаме-
ренных действий третьих лиц», то у 
компании будут шансы оспорить про-
дажу заложенных акций.

Анатолий Джумайло,  
Анна Занина,  
Мария Сарычева

Акции «Мечела» потерялись на Кипре
Доля Игоря Зюзина снизилась на 12,4%

Получить официальные коммента-
рии Минфина и ФНС вчера вечером 
не удалось. Источник 

”
Ъ“ в Минфине 

подтвердил, что в письме есть опреде-
ленное противоречие. В защиту своих 
коллег он отметил, что, возможно, в 
письме рассматривалась конкретная 
ситуация, когда у человека могла быть 
одна сделка по приобретению валюты 
и одна по продаже за тот же год. Одна-
ко какая именно ситуация имеется в 
виду, в письме не указано. Выходом 
могла бы стать вообще неуплата нало-
га: НК РФ это позволяет, если невоз-
можно посчитать налоговую базу. Од-
нако вряд ли целью письма Минфина 
был порядок расчета того, что сосчи-
тать невозможно. Как будут относить-
ся к такому выводу налогоплательщи-
ка налоговики — тоже вопрос.

Интересно, что подобная коллизия 
с разъяснениями Минфина по налого-
обложению операций физлиц с валю-
той возникает не впервые. Около года 
назад было похожее письмо Минфи-
на, в котором министерство тоже пы-
талось обязать граждан платить нало-
ги с валютных операций в обменни-
ках. Тогда гражданам, по сути, тоже 
предлагалось самостоятельно сосчи-
тать, какую именно валюту, куплен-
ную по какому курсу, они впоследст-
вии продали. То письмо вызвало за-
метный резонанс. О нем даже выска-
зался премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев: «Оно такое письмо хорошее, но 

малоэффективное, судя по тому, ка-
ким образом оно изложено». После че-
го от идеи отказались.

Как развернется ситуация с налого-
обложением биржевых валютных опе-
раций физлиц — прогнозировать 
сложно. Впрочем, при всей алогично-
сти содержания обоих писем опреде-
ленный смысл в их появлении все же 
есть, считают эксперты. Хотя тракто-
вать сделки с валютой как сделки с иму-
ществом НК РФ позволял всегда, а до-
ступ к организованным торгам на ва-
лютном рынке граждане через броке-
ров имеют с 2012 года, особую актив-
ность в этой области Минфин стал про-
являть лишь в последние год-полтора, 
когда из-за обвала рубля резко обостри-
лись валютные спекулятивные настро-

ения населения. «Если проанализиро-
вать всю совокупность происходящих 
событий, то намечается тенденция 
усложнения операций с валютой для 
населения. То есть все делается для со-
кращения участников валютного рын-
ка из числа граждан»,— отмечает вице-
президент ФБК Алексей Терехов.

Впрочем, решать вопрос на уровне 
писем Минфина юристы считают не-
корректным. «При всем уважении к 
позиции Минфина вопрос должен 
быть решен на уровне НК РФ, так как 
порядок расчета финансового резуль-
тата от сделок с валютой может опреде-
лить только закон»,— отмечает веду-
щий юрист «Пепеляев Групп» Петр По-
пов. «Нужно разработать механизм на-
логообложения сделок с валютой и за-
крепить его в кодексе, при котором 
корректный расчет налога станет воз-
можным. Например, по аналогии со 
сделками с ценными бумагами»,— до-
бавляет Алексей Терехов. Пока этого 
не сделано, предложенный Минфи-
ном подход — учитывать расходы по 
приобретению валюты одним налого-
вым периодом — явно ущемляет пра-
ва налогоплательщиков, рассуждает 
партнер юридической компании «Ре-
нессанс-Lex» Георгий Хурошвили. 
«При желании граждане в случае пре-
тензий к ним со стороны налоговиков 
могут обратиться за защитой, в том чи-
сле и в Конституционный суд с требо-
ванием отмены письма, расширитель-
но толкующего нормы НК РФ».

Вероника Горячева

Валюта по налоговому курсу

«Есть федеральные законы, а когда 
регулированием рынка занимается 
непрофильная компания — то это вы-
глядит странно»,— говорит господин 
Бахвалов.

Представители других поисковых 
систем следовать примеру Google по-
ка не намерены. Как сообщил 

”
Ъ“ пер-

вый заместитель гендиректора 
Rambler & Co Максим Тадевосян, 
Rambler & Co также смотрит на разные 
сегменты рекламы: проверяет ее на 
достоверность информации. «Если 
она несет риски для пользователя, мы 
ее запрещаем. Но запрещать что-либо, 
что не ограничено законом, в массо-
вом порядке не видим смысла»,— по-
яснил он. Представитель Yandex Ася 
Мелкумова сообщила, что компания 

размещает рекламу займов, которая 
соответствует требованиям законода-
тельства, при этом тщательно прове-
ряет регистрационные документы ре-
кламодателя. «У нас есть собственная 
политика, и там пока нет запрета ре-
кламы микрозаймов»,— отмечает она.

Микрофинансисты ожидают в свя-
зи с решением Google перераспреде-
ления рекламы между другими поис-
ковиками и роста расходов на привле-
чение клиентов. Бенефициарами 
здесь станут «Яндекс», Rambler, 
MyTarget, Facebook и т. п. «Действия 
Google приведут к тому, что в России 
МФО уйдут в другие системы, но так 
как объем возможности для контекст-
ной рекламы снизится, то вырастет 
стоимость 

”
клика“, что скажется на 

средней стоимости привлечения од-
ного клиента для МФО»,— говорит Ли-

га Трупа. «Одним из решений пробле-
мы для МФО может стать реклама зай-
мов с единовременным погашением 
сроком пользования свыше 60, напри-
мер, 61 день и т. д.,— полагает Илья 
Болтнев.— Возможно, это придаст им-
пульс для развития компаниями не-
банковского кредитования более 

”
длинных“ кредитных продуктов».

Впрочем, российским микрофи-
нансистам все же лучше, чем некото-
рым их зарубежным коллегам: во мно-
гих странах нет альтернативы Google, 
и вопросы продвижения услуг стоят 
очень остро. Однако до введения запре-
та еще есть время и ситуация с запре-
том может измениться, полагают участ-
ники рынка: уже сейчас в США про-
фильные ассоциации начинают проте-
стовать против инициативы Google.

Ольга Плотонова

Кредит до зарплаты не погуглить
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Оно такое письмо хорошее,  
но малоэффективное,  
судя по тому, каким образом  
оно изложено
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр,  
в апреле 2015 года об идее Минфина  
по налогообложению купли-продажи  
валюты гражданами через обменники
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Российские власти впервые 
 официально признали наличие 
конфликта с Белоруссией по по-
ставкам газа. По версии  Москвы, 
Минск задолжал «Газпрому» 
$125 млн. Вопрос обсуждался 
на уровне премьеров двух стран, 
но безуспешно. Белоруссия наста-
ивает на снижении цены на газ 
почти вдвое, до $73 за тысячу ку-
бометров — уровня Смоленской 
области. «Газпром», который во 
время прошлого газового кон-
фликта в 2010 году снижал по-
ставки, от жестких действий 
 пока воздерживается.

Долг ряда белорусских потребите-
лей газа перед «Газпром трансгаз Бе-
ларусь» превышает $125 млн, заявил 
вчера глава российского Минэнерго 
Александр Новак. Это первые офици-
альные комментарии России по пово-
ду газового спора с Белоруссией, в хо-
де которого местные газораспредели-
тельные компании, входящие в «Бел-
топгаз», с начала года платят за рос-
сийский газ по цене ниже контракт-
ной (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). Как пояснили 

”
Ъ“ в Минэнерго РФ, точный размер 

долга по состоянию на 2 мая составля-
ет $125,9 млн.

Суть спора в том, что Минск хочет 
платить по «равнодоходной цене», ко-

торую рассчитывает как стоимость 
газа на рынке Германии минус стои-
мость транспортировки по польско-
му ($9 за тысячу кубометров) и бело-
русскому ($12 за тысячу кубометров) 
участкам газопровода Ямал—Евро-
па, а также экспортной пошлины 
(30%). По такой логике, как заявил гла-
ва Минэнерго Белоруссии Владимир 
Потупчик, стоимость газа для страны 
должна составлять $73 за тысячу ку-
бометров (примерно столько же, $72 
за тысячу кубометров по текущему 
курсу, стоит газ для соседней Смолен-
ской области). По расчетам 

”
Ъ“, исхо-

дя из данных МВФ по стоимости газа 

на границе Германии в апреле ($141 
за тысячу кубометров), цена для Бело-
руссии по предлагаемой схеме в апре-
ле должна была быть $80,5 за тысячу 
кубометров — именно этого требовал 
в начале апреля премьер страны Анд-
рей Кобяков.

Cейчас контрактная цена для бе-
лорусских потребителей составляет 
$132 за тысячу кубометров: она по со-
глашению от 2011 года рассчитывает-
ся в долларах как сумма тарифа на газ 
в Ямало-Ненецком АО (около $36 по 
курсу на 1 января), транспортировки 
до Белоруссии (около $90) и хранения 
в российских ПХГ (около $6). Минск 
считает, что Москва по межправитель-
ственному соглашению от 2011 года 
еще с 2015 года должна была перейти 
на равнодоходные с экспортом цены 
на газ. Российская же сторона тракту-
ет это как намерение, а не обязатель-
ство. «В соглашении прямо сказано, 
что если переход на равнодоходные 
цены не происходит, то действуют ра-
нее заключенные контракты»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с пози-

цией правительства РФ.
Сейчас предприятия «Белтопга-

за» фактически платят по цене почти 
вдвое ниже контрактной, но есть и 
другие потребители, которые соблю-
дают контракт, рассказали источники 

”
Ъ“. При этом разрыв между ценой, 

которую платят облгазы, и контракт-
ной в течение лета будет только расти, 
так как стоимость газа по соглашени-
ям «Газпрома» в Германии снижается, 
а в России с 1 июля произойдет оче-
редная индексация внутренних цен. 
По словам Александра Новака, газо-
вый спор вчера обсуждали премье-
ры РФ и Белоруссии, но продвижения 
нет, переговоры продолжатся.

Во время прошлого газового кон-
фликта в 2010 году, когда Белоруссия 
также накопила около $200 млн дол-
га, «Газпром» на несколько дней со-
кратил подачу газа в страну. Но те-
перь подобный вариант реализо-
вать сложнее, ведь «Газпром» являет-
ся участником внутреннего рынка 
страны, отмечает Виталий Крюков из 
Small Letters. В начале мая «Газпром 
трансгаз Беларусь» подал на должни-
ков в международный арбитраж при 
БелТПП, но, как отмечали опрошен-
ные 

”
Ъ“ юристы, рассмотрение де-

ла может занять годы. Для «Газпро-
ма», уточняет господин Крюков, в те-
кущей ситуации потеря нескольких 
сотен миллионов долларов выручки 
«довольно болезненна», но, «похоже, 
компании придется ждать политиче-
ского решения спора».

Юрий Барсуков

Белоруссия играет с газом
Минск хочет для себя внутрироссийской цены

По итогам января—марта объ-
ем рекламных бюджетов уве-
личился на 18%, до 75 млрд руб. 
Это  первый рост с 2014 года. 
Больше всего — на 31% — под-
нялся сегмент интернет-рекла-
мы. На 19% увеличились затра-
ты компаний на телерекламу 
и на 12% — на продвижение 
на радио. Но в дальнейшем рост 
замедлится, предупреждают 
участники рынка.

Ассоциация коммуникационных 
агентств России (АКАР) подсчитала 
объем рекламного рынка. В первом 
квартале он впервые с 2014 года пока-
зал рост, объем рекламных бюджетов 
увеличился на 18%, до 75 млрд руб. (в 
первом квартале 2015 года было паде-
ние на 17%). Рост наблюдается во всех 
сегментах, кроме печатных СМИ, 
больше всего — в интернете. Рекламо-
датели на продвижение в интернете 
потратили 23,7 млрд руб. (увеличение 
на 31%). Эксперты АКАР перестали вы-
делять в самостоятельные категории 
медийную и контекстную рекламу, 
но именно последняя до сих выступа-
ла драйвером развития сегмента. Так, 
в январе—марте 2015 года она выро-
сла на 16%, а медийная падала на 18%.

Около 36 млрд руб. составил объ-
ем рекламы на телевидении, увели-
чившись на 19%. Эфирные каналы 
заработали на рекламе 35–35,5 млрд 
руб. (рост на 18%). На 110%, до 0,7 млрд 
руб., увеличился объем рекламы на 
неэфирном телевидении. Представи-
тель Vi Антон Чаркин связывает рост 
с возвращением на рынок крупней-
ших игроков, формировавших «под-
сегмент неэфирного ТВ до законода-
тельных запретов (группы Discovery 
и Viasat)». Запрет рекламы на неэфир-
ных каналах вступил в силу 1 января 

2015 года, но через месяц был частич-
но отменен: транслировать рекламу 
разрешили каналам, эфир которых 
состоит из российского контента не 
менее чем на 75%. «Кроме того, впечат-
ляющую динамику продемонстриро-
вала группа каналов ВГТРК и 

”
Росте-

лекома“. В итоге рост всего телере-
кламного сегмента оказался на 1% вы-
ше предварительных оценок по эфир-
ному ТВ»,— добавляет Антон Чаркин.

Vi прогнозировала для телере-
кламы рост на 13% по итогам полу-
годия. Драйвером сегмента стал ян-
варь, когда затраты рекламодателей 
увеличились на 20%, после чего ди-
намика начала снижаться: в феврале 
рост был около 17%, в марте — при-
мерно 16%. Увеличение объемов те-
лерекламы в апреле—июне Vi оце-
нивала в 8%. О похожей динамике 
для рекламы на радио говорит вице-
президент «Европейской медиагруп-
пы» (ЕМГ) Дарья Чуйкова. В январе—
марте рекламодатели потратили на 
продвижения на радио 2,7–2,9 млрд 
руб.— на 12% больше, чем в первом 
квартале 2015 года, но это эффект 
низкой базы, уточняет она, в следую-
щих кварталах рост будет меньшим, 
а по итогам 2016 года по всему рын-
ку может составить около 5%.

Наружная реклама выросла на 
7%, до 7,5–7,8 млрд руб. Объем регио-
нальной рекламы увеличился на 2%, 
до 9,2–9,4 млрд руб. Печатная пресса 
оказалась единственным сегментом 
с отрицательной динамикой, но ее па-
дение замедлилось с 34% в 2015 году 
до 14%, объем размещений составил 
4,2–4,4 млрд руб. Рекламные издания 
заработали 0,9–1 млрд руб. (падение 
24%), журналы — 2–2,1 млрд руб. (па-
дение 11%), газеты — 1,2–1,3 млрд руб.

Елизавета Макарова

Реклама на вырост
Бюджеты увеличились на 18%

Энергетики, чьи старые станции прошли 
в долгосрочный конкурентный отбор мощ-
ности, просят отменить штрафы за ее не-
поставку. Штрафы мешают собственникам 
 закрыть ненужные станции — в том чи-
сле после крупных аварий, в то время как 
на рынке наблюдается серьезный профицит 
мощности. Но потребители, выступающие 
бенефициарами штрафов, не готовы просто 
так отказаться от них.

«Совет производителей энергии» (СПЭ, объ-
единяет владельцев ТЭС) предлагает отменить 
штрафы за вывод оборудования, прошедшего 
долгосрочный конкурентный отбор мощности 
(КОМ) на 2016–2019 годы, рассказал директор 
СПЭ Игорь Миронов. Штраф за отказ поставлять 
мощность составляет 25% цены КОМ, если стан-
ция прошла отбор, или тариф вынужденного ге-
нератора, если она относится к этой категории. 
Господин Миронов подчеркнул, что мера пред-
лагается только на период до 2019 года, посколь-
ку заявки на участие в долгосрочном КОМ пода-
вались в авральном режиме и не во всех случа-
ях генкомпании успели согласовать вывод обо-
рудования. Проблема в том, что значения цены 
на мощность до 2019 года, определяющие рента-
бельность, стали известны лишь в середине ок-

тября 2015 года, подача ценовых заявок на отбор 
началась уже 9 декабря прошлого года.

Основным обоснованием для отмены штра-
фов компании считают профицит мощности, до-
стигающий, по оценкам «Системного оператора» 
(СО), 20 ГВт. В такой ситуации вывод части обору-
дования, прошедшего в КОМ, не должен облагать-
ся штрафом, говорит Игорь Миронов. Глава «Газ-
пром энергохолдинга» (ГЭХ) и наблюдательного со-
вета СПЭ Денис Федоров говорит, что отмена штра-
фов необходима для закрытия старых станций по-
сле серьезных аварий. По его словам, генераторы и 
так себя наказывают за аварии тем, что лишаются 
платы за мощность. Если она не нужна потребите-
лям и собственник готов закрыть станцию вместо 
ремонта, его стоит освободить от штрафов. У само-
го ГЭХ в декабре 2015 года произошел крупный по-
жар на старой Василеостровской ТЭЦ. В восстанов-
лении станции нет необходимости, но закрыть ее 
слишком дорого из-за штрафов.

Представители крупных компаний признают, 
что штрафы препятствуют выводу неэффективных 
мощностей, участвовавших в долгосрочном КОМ. 
«Т плюс» разрабатывает программу оптимизации 
портфеля активов, но штрафы за вывод оборудо-
вания серьезно ограничивают процесс, говорят в 
компании. «Квадра» в целом поддерживает иници-

ативу СПЭ и не исключает, что может вывести неко-
торые объекты, прошедшие КОМ. Сибирская гене-
рирующая компания в ближайшей перспективе та-
ких выводов не планирует, но штраф мог бы стать 
серьезным препятствием, признают в компании. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что поведение ген-

компаний непоследовательно: не нужно было при-
ходить в отбор и снижать цену, раз планировали за-
крывать станции. Это сделали, например, в «Интер 
РАО», где подчеркивают, что «тщательно спрогнози-
ровали, что заявлять в долгосрочный отбор».

Процедура вывода станции из эксплуатации в за-
конодательстве до конца не урегулирована, хотя но-
вая модель КОМ стимулирует вывод, говорят в СО. 
Необходим комплексный подход — не только с точ-
ки зрения штрафов, но и, что более важно, в области 
замещения вынужденных генераторов. Изменения 
в законодательство находятся на финальной стадии 
обсуждения, отмечают в СО, добавляя, что если вы-
вод станции не приводит к рискам, то для нее мож-
но отменить штрафы или смягчить санкции. Одна-
ко эта идея вызывает вопросы у крупных клиентов 
энергетиков: в НП «Сообщество потребителей энер-
гии» подчеркивают, что, хотя и заинтересованы в 
выводе неэффективного оборудования, «условия 
вывода должны быть взаимовыгодными».

Анастасия Фомичева

Генераторы между двух стульев
Штрафы на энергорынке мешают закрывать лишние мощности

«Т2 РТК Холдинг», СП «Tele2 
 Россия» и «Ростелекома», запу-
стит в конце мая первую в Рос-
сии сеть LTE (4G) в диапазоне 
450 МГц в Тверской области. 
 Количество устройств для рабо-
ты в сетях LTE-450 ограничено, 
в основном это профессиональ-
ные мобильные радиостан-
ции, используемые, например, 
для работы спецслужб.

«Т2 РТК Холдинг» 27 мая запустит 
сеть LTE в диапазоне 450 МГц в Твер-
ской области, а до конца года — в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Московской 
и Новгородской областях,  заявила 
директор по стратегическому плани-
рованию компании Светлана Сквор-
цова. Развитие технологии в диапа-
зоне 450 МГц позволяет обеспечить 
широкое покрытие, при этом скоро-
сти в таких сетях выше скоростей 3G, 
добавила она. В компании рассчиты-
вают, что проект позволит обеспе-
чить связью отдаленные населенные 
пункты, а также будет интересен дач-
никам. «Т2 РТК Холдинг» уже догово-

рился о поставке пользовательских 
устройств, поддерживающих 4G в 
диапазоне 450 МГц и в других, более 
популярных диапазонах для этой 
технологии (800, 1800 и 2600 МГц).

По словам одного из участников 
рынка, поставщиком оборудования 
для сети в Твери выступала Nokia 
(там это не стали комментировать). 
Другой собеседник 

”
Ъ“ рассказал, что 

сеть запускается совместно с MVNO 
(виртуальный оператор мобильной 
связи), но название не уточнил. В «Т2 
РТК Холдинге» обещают представить 
детали проекта в день запуска.

До недавнего времени частоты 
450 МГц выделялись для развития 
IMT-МС-450 (технология мобиль-
ной связи 2G) в основном компании 
«Скай Линк», которая вместе с други-
ми мобильными активами «Ростеле-
кома» перешла к «Т2 РТК Холдингу». 
Госкомиссия по радиочастотам раз-
решила развивать LTE в диапазоне 
450 МГц решением от 22 июля 2014 
года. В ответ на вопрос, что будет с 
существующими абонентами «Скай 

Линка», госпожа Скворцова отмети-
ла, что компания развивает устаре-
вающий стандарт и логичная эволю-
ция — переход на LTE. В «Т2 РТК Хол-
динге» не стали комментировать, бу-
дут ли услуги на новой сети оказы-
ваться под брендом «Скай Линк».

В мире диапазон 450 МГц редко ис-
пользуется для развития LTE из-за не-
большого спроса — на рынке немно-
го терминалов, способных работать в 
таких сетях. «Проблема была актуаль-
на и для 2G в этом диапазоне — в том 
числе из-за небольшого ассортимен-
та устройств 

”
Скай Линк“ не стала та-

кой же популярной, как GSM-опера-
торы»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Ранее вендоры предполага-

ли, что «Т2 РТК Холдингу» логичнее 
развивать в диапазоне 450 МГц спе-
циальные сервисы вроде M2M (меж-
машинные коммуникации) или ис-
пользовать под нужды спецслужб. 
Стоимость строительства сети LTE в 
этом диапазоне по всей стране в ZTE 
оценивали в $30–50 млн (см. 

”
Ъ“ от 22 

января).

Один из участников рынка сооб-
щил, что в качестве устройств «Т2 
РТК Холдинг» предложит пользова-
телям профессиональные мобиль-
ные радиостанции. Как правило, в 
них реализованы специальные воз-
можности кодирования данных — 
защита от киберугроз; устройства 
могут работать в режиме рации, дли-
тельное время работы без подзаряд-
ки. Подобные модели производят, 
например, Motorolla Solutions, TD-
Tech (СП Nokia и Huawei), ZTE, Selex 
ES — дочерняя структура Leonardo-
Finmeccanica — глобального игрока 
в аэрокосмическом, оборонном сек-
торах, а также в сфере безопасности.

Анна Балашова

«Скай Линк» поменяют на 4G
«Т2 РТК Холдинг» запустит специальную сеть LTE

Поэтому топ-менеджеры предла-
гают Минприроды не раскрывать 
интерпретированную геологиче-
скую информацию по оценке и раз-
ведке месторождений до окончания 
срока разведочной лицензии и на-
чала опытно-промышленной добы-
чи. Что касается данных по запасам 
месторождений, технико-экономи-
ческому основанию их разработки 
и коэффициентам извлечения неф-
ти и газа, то их предлагается вообще 
не раскрывать до окончания пользо-
вания месторождением. По мнению 
нефтяников, не следует публиковать 
и сведения о разработке оборудова-
ния или методик разведки и добы-
чи, так как они могут содержать ноу-
хау. Предложения касаются добычи 
как углеводородов, так и твердых 
полезных ископаемых, и для их рас-
смотрения нефтяники попросили 
Минприроды провести совещание; 
его дата еще не определена.

В компаниях отказались от ком-
ментариев. Источник 

”
Ъ“ в Минпри-

роды отметил, что на момент разра-
ботки проекта он ни у кого не вызвал 
нареканий. Сейчас все недропользо-
ватели ежегодно представляют дан-
ные о запасах в Росгеолфонд по фор-
ме 6-ГР и о геологическом изучении 
недр — по 3-ГР, но толком эта инфор-
мация никем не проверяется, гово-
рит он. «Работа фонда позволит обес-
печить госорганы полной информа-
цией о недрах на территории РФ и ее 
континентальном шельфе»,— отме-
чал в июне 2015 года министр Сер-
гей Донской. Открытый доступ к ге-

ологической информации повысит 
достоверность данных, что важно в 
рамках текущей работы по актуали-
зации лицензий, отметил источник 

”
Ъ“ в министерстве.

Компании вкладывают средства 
в геологоразведку, поэтому неясно, 
почему они должны делиться свои-
ми данными, рассуждает источник 

”
Ъ“ в отрасли. Этот вопрос особен-

но чувствителен для «Роснефти»: за 
последние годы компания набрала 
много лицензий в Арктике и должна 
вложить большие средства в их раз-
ведку. «Есть опасения, что данные 
по уже разведанным участкам мож-
но использовать для оценки неразве-
данных соседних участков»,— отме-
чает один из источников 

”
Ъ“. Впро-

чем, получение геологических дан-
ных упростит оценку месторожде-
ний для возможных инвесторов, по-
лагает другой собеседник 

”
Ъ“. Он от-

мечает, что доступ к данным сдела-
ет геологоразведку более эффектив-
ной, что позволит компаниям уйти 
от лишних трат.

Карен Дашьян из Advance Capital 
считает, что в технологиях геологи-
ческих работ в «глобальном смысле 
нет нового, поэтому непонятно, за-
чем это прятать». Геологические дан-
ные на ранней стадии разработки 
месторождений могут интерпрети-
роваться по-разному, добавляет он. 
По мнению аналитика, нефтяники 
не желают раскрывать их, «дабы не 
провоцировать проверяющие орга-
ны, которые могут усилить давле-
ние по исполнению лицензионных 
обязательств».

Дмитрий Козлов

Нефть любит тишину
с1

ЦИТАТА

У нас никакого долга нет,  
мы платим в соответствии  
с межправительственным  
соглашением
— Владимир Потупчик,
министр энергетики Белоруссии,  
12 мая 2016 года
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«Одноклассники» (ОК), которым 
в этом году исполнилось  десять 
лет, стремятся к тому, чтобы 
пользователи, не покидая со-
цсеть, смотрели телепередачи, 
снимали свое видео, оплачива-
ли услуги и заказы. Как ОК бу-
дет добиваться этого и о мифах, 
сложившихся в отношении ин-
тернет-ресурса, в интервью ”Ъ“ 
рассказал руководитель проекта 
АНТОН ФЕДЧИН.

— За десять лет жизни ОК обро-
сла рядом мифов. К примеру, о 
возрастной аудитории или о том, 
что в ОК мало уникального кон-
тента. Парируйте.
— Есть мифы, а есть особенности, ко-
торые нас отличают от всех других. 
У ОК различная аудитория. Ядро со-
цсети — люди 25–35 лет. При этом ОК 
пользуются и дети, и подростки ров-
но так же, как и взрослые люди. Так 
что решайте сами: миф это или прав-
да. Что касается нехватки уникаль-
ного контента — это уже точно миф, 
хотя долгое время проблема была 
характерна для соцсети. Сейчас мы 
привлекаем партнеров, делаем уни-
кальные образовательные, социаль-
ные и просветительские проекты.
— Еще считается, что большин-
ство пользователей ОК — жители 
регионов.
— Это очевидное невероятно для мно-
гих, но для нас — реальность: больше 
всего пользователей «Одноклассни-
ков» живет в Москве. После столицы 
следуют крупные российские горо-
да. Так что мы это вся Россия. Помимо 
прочего ОК очень популярна в СНГ и 
странах дальнего зарубежья.
— Чем отличается ваш сегодняш-
ний пользователь от пользовате-
лей VK или Facebook?
— Пользователи у нас примерно оди-
наковые. Есть разница в том, как они 
ведут себя. Вспоминается экспери-
мент с «Моим миром»: раньше, ког-
да ОК только вошла в Mail.ru Group, 
было предложение сделать на ба-
зе двух ресурсов одну большую со-
цсеть. Провели эксперимент — при-
вязали аккаунты между собой: захо-
дишь в одну сеть, появляешься и в 
другой. Столько негатива мы не по-
лучали никогда. Люди разные, у каж-
дого несколько ролей, и они не хотят 
их смешивать. Facebook — условно 
для деловых связей. ОК — это друзья 
или родители. В разных соцсетях бу-
дут совершенно разные фотографии. 
Наверное, странно будет, когда ре-
бята, которые смотрят твой бизнес-
профиль в Facebook, видят твое фото 
на фоне ковра.

Большинство проектов работает в 
рамках какого-то одного возрастно-
го слоя. У нас же присутствуют все ка-
тегории равномерно, и есть связи не 
только по горизонтали, то есть меж-
ду группами людей с одним интере-
сом, но и по вертикали. То есть люди 
общаются со своими родственника-
ми, друзьями, преподавателями, на-
пример. Эта ситуация уникальна, и 
мы ее всячески культивируем. Это 
не вопрос бизнеса или аудитории, 
здесь социальная составляющая. Да-
лее, мы строим сеть вокруг дружест-
венных отношений. Мы изначально 
аполитичны. Это не значит, что мы 
вырезаем политику. Просто люди са-
ми меньше хотят видеть такие вещи. 
Один из характерных примеров: ког-
да начинался Майдан в Киеве, мы 
фиксировали рост жалоб на спам, 
не понимая, откуда это бралось. Вы-
яснилось, что люди жалуются как на 
спам на контент в ленте, связанный 
с политикой. Другая наша особен-
ность — у нас люди не стесняются по-
треблять более эмоциональный кон-
тент: все эти котики, приколы, кото-
рые даже топ-менеджеры в пятни-
цу смотрят. Мы строим сеть вокруг 
таких эмоциональных вещей. У нас 
ежемесячно 15 млн человек пользу-
ются сервисом «Подарочки».
— Как дался вам переход с пози-
ции технического директора на 
пост руководителя проекта? Мно-
гое ли изменилось?
— Переход был сложный с одной 
стороны и не очень — с другой. Во-
обще, особенность компании в том, 
что здесь нет жесткого распределе-
ния, кто чем занимается. Я уже имел 
отношение к продукту, когда был 
техническим директором. В частно-
сти, проект «Видео» начал активно 
развиваться именно при моем уча-
стии. Главная особенность была в 
том, что кроме создания и продвиже-
ния продуктов я стал заниматься и 
управлением, плюс появилось боль-
ше взаимодействия с другими про-
ектами Mail.ru Group. Нужно было 
заработать репутацию не только сре-
ди технического подразделения, но 
и среди остальных менеджеров. За 
год справились. Меня радует, что за 
это время мы преуспели в решении 
задач, которые ставили перед собой.
— На что вы делаете ставку?

— На видео как на развлекатель-
ный контент. Сейчас, по данным 
comScore, мы лидеры по смотрению 
среди российских проектов, боль-
ше нас на российском рынке толь-
ко YouTube. У нас есть видео, и есть 
анимированные гифки (GIF-ани-
мация.— 

”
Ъ“) — по сути, те же са-

мые видеоролики. Сегодня у нас 
около 300 млн просмотров видео 
и 700 млн просмотров гифок в сут-
ки. Таким образом, наша платфор-
ма сейчас ежедневно раздает 1 млрд 
видеороликов. Наш второй приори-
тет — развитие мобильного направ-
ления. Мне нравится задача увеличе-
ния времени взаимодействия поль-
зователя с проектом. Тут мы себя уве-
ренно чувствуем: у нас уже сейчас 
более 60% аудитории выходит в ОК с 
мобильных, эта доля за год выросла 
на 30%. Больше всего в мобильной 
среде мне нравится стирание грани 
между офлайном и онлайном.
— Какова ваша стратегия в войне 
за пользователя?
— Есть две модели монетизации: за-
падная (Facebook, например), ког-
да 90% доходов приносит реклама, а 
есть восточная, где заработок прино-
сят сервисы. Россия, как всегда, где-
то посередине. У нас на данный мо-
мент большую часть денег прино-
сят пользовательские сервисы, ори-
ентированные в основном на обмен 
эмоциями, например, «Подарочки», 
«Пятерки с плюсом», «Все включено», 
«Невидимки». То есть большая часть 
доходов у нас — это благодарность 
пользователей за то, что мы доста-
вили им определенные эмоции. По-
этому удовлетворенность пользова-
телей — самый важный для нас вну-
тренний показатель. Мы ее постоян-
но измеряем. Это косвенно связано 
со временем пребывания на сайте: 
удовлетворенный человек дольше 
задерживается в соцсети.

Если смотреть на наши задачи 
чуть более детально, в качестве раз-
влекательной составляющей мы 
должны развивать именно видео-
форматы, потому что за этим буду-
щее. Эволюция соцсетей была такой: 
люди сначала писали много, потом 
мало, потом — «давайте лучше фот-
кать». Видео — это следующий шаг 
по мере развития каналов и их ко-
личества. Сейчас все осваивают но-
вый формат — UGC-видео (user-
generated content — медиаконтент, 
создаваемый конечными пользова-
телями.— 

”
Ъ“) и видеостриминга в 

частности. Мы на себя взяли следую-
щие направления. Во-первых, у нас 
активно растет сегмент, связанный с 
рекламой, для нас это приоритетное 
направление. Во-вторых — это Р2Р-

переводы (безналичные денежные 
переводы с помощью онлайн-серви-
сов.— 

”
Ъ“). Причем на Р2Р мы пока 

зарабатывать ничего не планируем. 
Нам интереснее побочные эффекты, 
связанные с развитием этого направ-
ления. В первую очередь это привяз-
ка карт, то есть понижение комис-
сии при платежах. Это уже сейчас 
дает хороший прирост, а пользова-
телю проще платить. В дальнейшем 
мы планируем делать акцент на раз-
витии именно этих бизнес-моделей.
— Вернемся к разговору о видео. 
Как ОК отвечает на вызовы, поро-
жденные видеоформатами, кото-
рые, по вашим словам, отбирают 
аудиторию у ТВ и теснят письмен-
ную речь?
— Когда дозрели каналы и устрой-
ства, видео начало активно разви-
ваться, до этого же оно занимало до-
вольно узкую нишу. Есть професси-
ональное видео (контент телекана-
лов, фильмы) — это качественный 
контент, его немного. Есть условно 
полупрофессиональный контент — 
блогерский. И далее UGC — по сути, 
основа соцсетей. С ним все гораздо 
сложнее в плане видео. Снять что-то 
приличное и интересное на видео 
сложно. Шаг к развитию UGC — это 
как раз стрим (видеотрансляция в 
режиме онлайн.— 

”
Ъ“), именно поэ-

тому мы занялись подобным направ-
лением. В чем особенности стримин-
га по сравнению с обычным видео? 
Люди менее требовательно относят-
ся к огрехам. Все понимают, что это 
происходит прямо сейчас, в этом и 
ценность. Мы сами готовили техно-
логию для своего стриминга почти 
год с лишним. Здесь, кстати, техно-
логии, связанные с дополненной 
реальностью, сильно помогут, пото-
му что нужно сделать всю обработ-
ку видео в реальном времени, чтобы 
пользоваться было так же удобно, 
как пользоваться фотоприложени-
ями. Если удастся построить такую 
среду, где люди смогут быстро, про-
сто и качественно сделать видео, на-
ложить музыку, добавить другие эле-
менты, то это будет тот продукт, кото-
рый даст следующий толчок видео.
— Какой контент сегодня досту-
пен вашим пользователям?
— Я считаю, что контент должен 
быть легальным. В России он дол-
жен стоить адекватных денег, кото-
рые люди готовы платить. У нас сей-
час активно идут переговоры с пра-
вообладателями музыки. Наша за-
дача — сделать весь контент доступ-
ным. Монетизировать контент нач-
нем, естественно, с рекламы, потом 
будут какие-то другие эксперимен-
ты. По видео задача стоит такая, что-

бы весь имеющийся телеконтент, то 
есть стримы всех телеканалов, был 
у нас. То же самое и с остальным ви-
деоконтентом. Мы хотим, чтобы у 
нас присутствовало большинство 
ТВ-программ, фильмов, сериалов. В 
этом направлении работаем, и там 
успехи есть.
— Какие телеканалы уже вещают 
через ОК?
— Это «Россия 24», РБК ТВ, «Мо-
сква 24», «Мир», был бесплатный 
эфир «Дождя». Постоянно идут пере-
говоры со всеми основными телека-
налами. Ищем схемы взаимодейст-
вия как с обычной, так и с подпис-
ной моделью.
— Насколько популярно телесмо-
трение через соцсеть?
— Весьма популярно. У нас качество 
вещания картинки высокое. К тому 
же не везде, как, например, в Герма-
нии или США, доступны по телевизо-
ру те или иные российские каналы.
— Какова численность вашей ау-
дитории?
— Ежемесячно нас посещают 73 млн 
уникальных пользователей, днев-
ная аудитория — около 52 млн. Хотя, 
например, 8 Марта у нас был скачок 
до 55 млн. Причем в прошлом году 
было 48 млн. Праздники — наше все.
— Есть ли резервы по наращива-
нию базы?
— «Одноклассники» фактически де-
сять лет назад объяснили людям, за-
чем нужны соцсети. За счет четко 
локализованного названия люди 
поняли, зачем это надо. С одной сто-
роны, это позволило нам вырасти, 
с другой — это нас ограничило, по-
скольку с брендом «Одноклассни-
ки» выдвинуться за пределы бывше-
го СССР очень сложно. В рамках су-
ществующего рынка мы проходим 
состояние насыщения, темпы пада-
ют. Это нормально. Наша задача — 
сделать так, чтобы человеку никуда 
не нужно было уходить из соцсети, 
чтобы все было здесь. Если он захо-
чет, например, посмотреть ТВ или 
сделать денежный перевод, он смо-
жет это сделать у нас.
— Сколько пользователей OK в 
России, сколько — на зарубежных 
рынках?
— 60% нашей аудитории из России, 
далее по нисходящей идут Украина, 
Белоруссия, Казахстан, Узбекистан и 
т. д. При этом есть диаспоры в США, 
Израиле, Германии, где у нас, к при-
меру, около 1 млн пользователей.
— Каковы особенности продви-
жения «Одноклассников» в Рос-
сии и мире?
— Бренд «Одноклассники» продви-
нуть сложно. Поэтому мы экспери-
ментировали и продвигали бренд 
ОК. Провести ребрендинг и заме-
нить «Одноклассники» в России ОК 
— почти святотатство. Когда мы 
только начали говорить о возмож-
ном ребрендинге, пользователи ста-
ли обвинять нас чуть ли не в преда-
тельстве родины. Бренд ОК тоже хо-
роший, понятный, и с ним спокойно 
можно выходить за пределы постсо-
ветского пространства, чем мы и бу-
дем заниматься.
— Куда пойдете?
— Мы будем, скорее всего, оттал-
киваться от русскоговорящих диа-
спор, которые у нас есть. В Штаты, 
наверное, сразу не пойдем. Нам ин-
тересен юг Европы.
— Как вы будете это реализовы-
вать?
— В привязке к бренду. Тот же са-
мый OK Live — наше приложение 
по стримингу. Оно уже позициони-
руется от ОК.
— Если говорить о вашем втором 
приоритете — мобильном на-
правлении, то как вы интегриру-
етесь в эту среду?

— Мы уже себя комфортно в этой 
среде чувствуем — у нас это уже 64% 
аудитории, и Google нас признавала 
лучшим бесплатным приложением. 
Mobile first выражается не в том, что 
мы какой-то функционал запускаем 
на мобильниках. Главный вопрос — 
для чего оно придумывается и потом 
адаптируется. Сейчас мы уже стара-
емся придумывать функциональ-
ность, ориентируясь больше на мо-
бильные. Так, на мобильной версии 
сайта ОК сейчас появилась возмож-
ность ставить push-уведомления, и 
они начинают уже очень сильно кон-
курировать с мобильным приложе-
нием. Единственная разница, кото-
рая решается довольно легко,— на-
личие иконки на экране телефона. 
Поэтому эксперименты мы прово-
дим на мобильной версии сайта.

К примеру, OK Live — это уже ра-
бота исключительно в мобильном 
направлении, аналогов ему в вебе 
не будет никаких. Видео — факти-
чески последнее звено, которое мы 
не развивали активно в мобильном 
сегменте. А сейчас уже запустили на-
тивную видеовитрину, она тоже на 
мобильники ориентирована.

С автовоспроизведением мы то-
же экспериментируем в первую оче-
редь на мобильных устройствах, по-
тому что это самая сложная среда в 
плане приучения пользователей. 
Для нас мобильная платформа по-
степенно становится основной, по-
тому что потенциал по росту и вре-
мени пользователя находится там.
— Согласно отчетности Mail.ru за 
2015 год, тогда выручка ОК вме-
сте с выручкой «Моего мира» со-
ставила 14,1 млрд руб. Какую 
часть из этой суммы составляют 
доходы ОК?
— Мы часть публичной компании, 
поэтому комментировать такие циф-
ры не можем.
— В прошлом году вы рассказы-
вали, что только разработчикам 
игр компания выплатила в 2014 
году 4 млрд руб. Стало быть, толь-
ко на играх и приложениях «Од-
ноклассники» заработали 8 млрд 
руб. А на рекламе — около 3 млрд 
руб., то есть общая выручка в 2014 
году составила около 11 млрд руб. 
Это так?
— Могу лишь сказать, что игры для 
нас действительно очень важная ста-
тья доходов. У нас очень высокий 
процент играющих. 46% веб-аудито-
рии используют игры. Мы уже анон-
сировали свои планы развития мо-
бильного игрового направления. 
Сейчас мы работаем с партнерами, 
которые интегрируют наш API. Для 
нас важна и реклама — как мобиль-
ная, так и видеореклама.
— В августе 2015-го «Однокласс-
ники» первыми из российских 
соцсетей представили функцию 
оплаты общественного транспор-
та: через соцсеть можно будет по-
полнить карту «Тройка». Как се-
бя показывает это нововведение? 
Какие еще возможности предла-
гает ОК своим пользователям по 
скрещиванию двух миров — он-
лайн и офлайн?
— С «Тройкой» получился интерес-
ный эксперимент: мы проверяли, го-
товы люди делать платежи из соцсе-
ти или нет. С одной стороны, соцсе-
ти не ассоциируются с платежами. 
Но с другой — эксперимент с «Трой-
кой» оказался удачным. Иначе гово-
ря, ОК теперь может конкурировать 
с традиционными способами опла-
ты. Хотя для этого мы никаких уси-
лий не прикладывали. Мы планиру-
ем создавать различные продукты, 
которые будут упрощать жизнь поль-
зователя (скинуться на ужин или по-
дарок, дать взаймы другу и т. д.). Еще 

одна составляющая, которую мы бу-
дем развивать в качестве экспери-
мента,— вознаграждение авторам 
контента.
— Будете предлагать пользовате-
лям поделиться деньгами с авто-
ром?
— Почему нет? Понятно, что есть 
правообладатели, телеканалы и 
прочие игроки, но есть простые лю-
ди, которые пишут что-то интерес-
ное. Они могут тратить на это боль-
ше времени.
— Сейчас получили очень серьез-
ное развитие мессенджеры. Это 
ваши конкуренты или партнеры?
— Между мессенджерами и соцсетя-
ми есть глобальная разница: в соцсе-
ти вы не управляете тем, куда уйдет 
контент. Далеко не всех это устраи-
вает. К примеру, не все хотят, чтобы 
фотографии ребенка видел кто-то, 
многие очень трепетно к этому от-
носятся. Или у кого-то специфиче-
ский юмор: человеку, например, мо-
жет быть по статусу не положено ска-
брезно шутить. За этой темой все те-
перь очень внимательно смотрят. 
Месседжинг дает пользователю воз-
можность контролировать, куда и 
как идет информация, которую вы 
распространяете. То есть группо-
вой чат — фактически маленькая со-
цсеть. То же происходит и у нас. При-
мер: загрузка фотографий. Я как-то 
выяснял, почему не увеличивает-
ся число фото при общем росте ау-
дитории и сервисов ОК. Оказалось, 
что фотографии, которые пользова-
тели загружают в открытый доступ, 
остаются на одном уровне, зато фото-
графии в групповых чатах зашкали-
вают. Есть вещи, которыми люди хо-
тят похвастаться. И наоборот. Любой 
бизнес предусматривает определен-
ную коммуникацию — рекламную, 
имиджевую. В соцсетях такая комму-
никация присутствует. В мессендже-
ре это физически не сделать, только 
заспамишь все вокруг.

P2P мы будем активно интегри-
ровать с мессенджером. К примеру, 
вы пришли с друзьями в ресторан, у 
вас есть чек, вы создали чат, посред-
ством которого можете расплатить-
ся. Но пока это делать неудобно, по-
скольку нет самого продукта. Поче-
му еще месседжинг преобладает над 
телефонными звонками? Современ-
ный мир достаточно плотно сжат по 
времени, не всегда есть возможность 
ответить.
— Как считаете, к какому будуще-
му движутся соцсети?
— Сейчас идет перемешивание он-
лайна с офлайном. В интернете уже 
есть много проектов, которые на-
прямую влияют на офлайн: такси, 
доставка еды, те же самые платежи, 
которыми мы сейчас активно заня-
лись. В качестве формирующегося 
тренда все говорят про виртуальную 
реальность, но дополненная реаль-
ность — это то, что уже сейчас на под-
ходе. Появляются первые техноло-
гии развлекательного свойства. На-
пример, дополнение лица на фото-
графиях или в видеостриминге. Это 
уже другой способ взаимодействия 
с контентом. Есть технологии, ког-
да вы наводите камеру на одежду в 
магазине и вам показывают, что это 
за одежда, откуда она и т. д. Или иг-
ры, которые перемешивают онлайн 
с офлайном. Например, тебе нужно 
пробежать контрольные точки, и 
когда ты прибегаешь на точку, там 
вращается куб и ты должен подой-
ти и дотронуться до него. Это сопро-
вождается рекламой, с помощью ко-
торой игра монетизируется. Допол-
ненная реальность — это следую-
щий шаг в соцсетях.

Интервью взял  
Роман Рожков

«Удовлетворенный человек  
дольше задерживается в соцсети»
Руководитель «Одноклассников» Антон Федчин о том, как развивается проект

Это очевидное  невероятно  
для многих, но для нас — 
реальность: больше всего 
пользователей «Одноклассников» 
живет в Москве

У нас люди не стесняются  
потреблять более эмоциональный 
контент: все эти котики,  
приколы, которые даже топ-
менедж еры в пятницу смотрят

Когда мы только начали  
говорить о возможном 
ребрендинге, пользователи 
стали обвинять нас чуть ли 
не в предательстве родины
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C O M P A N Y  P R O F I L E
С О Ц И А Л Ь Н А Я  С Е Т Ь  
« О Д Н О К Л А С С Н И К И »  ( О К )

Развлекательный проект, входит в состав Mail.ru Group. Сайт создан в 2006 году 
Альбертом Попковым, сейчас переведен на 14 языков. Месячная аудитория — бо-
лее 73 млн человек в России, СНГ и странах дальнего зарубежья (собственные дан-
ные на апрель 2016 года), более 64% пользователей заходит в соцсеть с мобильных 
устройств. На платформе есть разделы с видео, музыкой и играми, а также собст-
венными сервисами. ОК доступны в десктопной и мобильной версиях, в приложе-
ниях для iOS, Android и Windows Phone, а также в приложении для Smart TV «ОК Ви-
део». В проекте работает более 300 человек в Москве, Санкт-Петербурге и Риге, 
включая собственную команду разработки, дизайна и тестирования. Выручка ОК 
вместе с выручкой «Моего мира» в 2015 году — 14,1 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф Е Д Ч И Н  А Н Т О Н  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 21 августа 1979 года. Окончил Санкт-Петербургский государственный уни-
верситет аэрокосмического приборостроения по специальности «вычислительные 
комплексы, системы и сети». После окончания в 2001 году работал в Санкт-Петер-
бургском госуниверситете. С 2002 по 2008 год работал в веб-студии Tom Studio и иг-
ровой студии Destiny Sphere. В 2008 году пришел в Mail.ru Group, где работал в Mail.
ru Games в должности технического директора в Санкт-Петербурге. В «Однокласс-
ники» пришел в 2011 году на должность технического директора и отвечал за разра-
ботку и эксплуатацию проекта. С октября 2014 года является руководителем всего 
проекта. Кандидат в мастера спорта и судья по практической стрельбе. Женат, вос-
питывает мальчиков-близнецов.



культура

В рамках открытого фестива
ля искусств «Черешневый лес» 
МХТ имени Чехова представил на 
своей основной сцене премьеру 
спектакля «Dreamworks» по пье
се Ивана Вырыпаева в постановке 
Виктора Рыжакова. Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Прошло время, когда пьесы Ива-
на Вырыпаева оставались достояни-
ем малых сцен и материалом для ми-
нималистских театральных пред-
приятий. Трудно определить, в ка-
кой именно момент тексты Вырыпа-
ева потребовали расширения своего 
жизненного пространства, но можно 
точно сказать, какой спектакль эту 
потребность узаконил — «Пьяные» 
Большого драматического театра 
в постановке Андрея Могучего, слов-
но окончательно «узаконившие» при-
ход режиссера в академическую кре-
пость. Виктору Рыжакову ничего до-
казывать не надо: как и все другие ре-
жиссеры, он на большой сцене МХТ 
гость, а славу самого верного и тон-
кого интерпретатора вырыпаевских 
пьес у него никто уже не отнимет. 
И тем не менее с «Пьяными» новый 
спектакль рифмуется: «Dreamworks», 
действие которых тоже происходит 
в условной загранице, требует осо-
бой сценической оптики.

Главный герой пьесы Дэвид три 
месяца назад потерял жену, но по-
койная не оставила его — являет-
ся как живая и ведет беседы, пыта-
ясь вернуть вдовца к жизни. Жизнь 

не медлит явиться компанией раз-
ношерстных друзей Дэвида, каж-
дый из которых, так или иначе преу-
спев в бизнесе, вынужден(а) по-свое-
му бороться с бессмысленностью бы-
тия. С ними же появляется Элизабет, 
не то девушка по вызову, не то швея, 
которая особенно убедительна в сво-
их попытках реанимировать Дэви-
да — до тех пор, пока не выясняет-
ся, что покойная жена сама в послед-
ний месяц жизни «срежиссировала» 
появление в жизни мужа новой жен-
щины. Есть в этой компании и по-
бочная сюжетная линия, в которой 
ревнивая жена отравляет мужа, из-
менившего ей с подругой, которая 
ждет от него ребенка. Впрочем, когда 
черное дело сделано и убийца сидит 
за решеткой, оказывается, что бере-
менность была выдумана…

Рассказывая сюжет, не стоит опа-
саться обвинений в спойлерстве, по-
тому как в данном случае не в собы-
тиях дело. Используя набор ситуа-
ций и список действующих лиц, ко-
торые будто взяты напрокат из неко-
его усредненного телесериала, Выры-
паев моделирует особую реальность. 
Если читать пьесу, что называется, на 
голубом глазу, текст вызовет отторже-
ние — а что еще может вызвать мно-
гословная проповедь любви к ближ-
нему и прочих прекрасных чувств? 
Но «Dreamworks» — феномен все-та-
ки не идейный, а филологический: 
речь персонажей не просто лишена 
индивидуальных особенностей, но 

будто составлена из словесных кон-
струкций, которые только в кино 
и услышишь («Тебе надо успокоить-
ся, хочешь глоток виски?» и т. д.). К то-
му же слова будто накручивают ки-
лометры, и любое высказывание по-
вторяется как минимум дважды («Те-
перь уже ничего не исправишь. Те-
перь уже поздно» и т. д.). Клиширо-
ванно-обезличенная речь из субти-
тров словно сама себя мучит, все вре-
мя бродит вокруг да около и обнару-
живает невозможность прорваться 
хоть к какой-то истине.

Недаром пьеса одноименна с аме-
риканской киностудией «Фабри-
ка грез», а героини повторяют фра-
зу, которую можно счесть заклина-
нием: «Мечты — это наша работа, ко-
торую мы должны сделать хорошо». 
Легко вообразить, как пьесу Выры-
паева можно было поставить о те-
ле- или киномногословии как немо-
те. Но Виктору Рыжакову иронизиро-
вать и комментировать реальность 
не очень захотелось. Похоже, что по-
пробовал — и раздумал. Скорее за-
хотел посоперничать с киномечта-
ми и противопоставить им мечту те-
атральную. Давно сцена МХТ не де-
монстрировала своих технических 
возможностей столь полно и побе-
доносно. Наклонный помост, возвы-
шающийся посреди сцены, разделен 
на квадратные секторы, которые мо-
гут бесшумно и быстро «проваливать-
ся» куда-то вниз вместе с персонажа-
ми. Это одновременно зыбкое и над-

ежное сооружение окружено ширма-
ми и задни ками, на которых видео-
художник Владимир Гусев «рисует» 
то похожий на телевизионную рябь 
дождь, то какие-то сплюснутые, чер-
но-белые космические туманности, 
то что-то еще очень красивое и зага-
дочное. Да еще цветок с картины, ви-
сящей в ком нате Дэвида, постепен-
но, сцена за сценой, распускается — 

и в финале превращается в целый лес 
огромных, диковинных растений.

Актеры в «Dreamworks» собра-
лись хорошие, но разные. Двух геро-
инь, покойную жену и ее посланни-
цу, сыграли Светлана Иванова-Серге-
ева и Инна Сухорецкая, которые не 
только отлично знакомы с драматур-
гией Вырыпаева, но даже успели вы-
работать неповторимую манеру при-
своения его текстов — их можно уз-
нать даже с закрытыми глазами. Фи-
липп Янковский, играющий главно-
го героя, старается существовать «по 
правде», разрабатывая психологию, 
пластику и все остальное, что поло-

жено разрабатывать в роли, и ста-
новится-таки убедителен — пусть 
и в намеренно неубедительном тек-
сте. Остальные следуют верному для 
одномерных персонажей принципу 
«одной краски», варьируя лишь ее гу-
стоту,— самая высокая концентра-
ция достигнута Ириной Пеговой в ро-
ли ревнивой убийцы. Собственно, ва-
риативность исполнения кажется за-
кономерной — она рифмуется с ва-
риативностью восприятия этой исто-
рии: кто-то найдет в себе силы хохо-
тать от начала до конца, а кто-то, гля-
дишь, и всплакнет в мечтах о любви, 
побеждающей смерть.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

На потребу реплики
«Dreamworks» в МХТ имени Чехова
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В Pechersky Gallery открылась выставка Хаима Сокола «МАСППРО».  
Подробности — в следующих номерах ”Ъ“культура

Каннский фестиваль стартовал 
с двух конкурсных картин имени
тых, можно сказать, модных ре
жиссеров из двух европейских 
стран, занимающих особое по
ложение на карте Каннского фе
стиваля,— Румынии и Франции. 
Их оценивает АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

С тех пор как в 2007 году фильм 
Кристиана Мунджу «4 месяца, 3 неде-
ли и 2 дня» отхватил Золотую паль-
мовую ветвь, румынское кино обре-
ло карт-бланш, в значительной сте-
пени узурпировав то скромное ме-
сто, что отводится в каннских про-
граммах Восточной Европе. Но тако-
го еще не бывало — чтобы в конкур-
се весь этот регион был представлен 
сразу двумя румынскими фильмами 
и только ими — того же Мунджу (его 
покажут во второй половине фести-
валя) и Кристи Пую. Последний на-
зывается «Сьерра-Невада», а мог бы 
называться «9.11», или «Шарли Эб-
до», или «Путин и Обама», потому 
что все эти сюжеты сегодняшней ге-
ополитической реальности всплы-

вают в разговорах, в течение почти 
трех часов ведущихся в пространст-
ве одной городской квартиры, где со-
брались члены семьи и близкие в со-
роковой день со дня смерти хозяина. 
Попутно чествованию памяти по-
койного выясняют отношения бра-
тья, родители и дети, бывшие ком-
мунистические активисты и нена-
вистники режима Чаушеску. Один из 
героев, как на иглу, подсел на интер-
нет, кто-то обуреваем теориями за-
говора (башни-близнецы взорвали 
не те, кому это приписывают), а па-
раллельно интеллигентскому тре-
пу протекает бытовая жизнь тесной 
для такого сборища квартиры: в со-
седней комнате спит ребенок; туа-
лет оккупирует пьяная подруга доч-
ки, приехавшая из Хорватии; на кух-
не отвергнутый муж-волокита пы-

тается вернуть расположение сво-
ей жены. Как в фильме Луиса Буню-
эля «Скромное обаяние буржуазии», 
компания все время стремится сесть 
за стол, закуски под полиэтиленовой 
пленкой вот-вот протухнут, но снача-
ла надо бесконечно долго ждать свя-
щенника для молитвы, потом еще 
что-то мешает, а когда наконец изго-
лодавшееся общество дорывается до 
чорбы и мамалыги, хорватская под-
ружка снова начинает блевать.

Кристи Пую — виртуозный ма-
стер мизансценирования и звуко-
режиссуры. Фильм выстроен с теа-
тральной дотошностью деталей, но 
в то же время снят суперсовремен-
ной подвижной кинокамерой, по-
рой едва позволяющей различать 
лица в квартирном полусумраке. Да-
же главный герой врач Лари, сын 
покойного, оказывается в результа-
те не достаточно высвечен психоло-
гически, а за фарсовыми, почти во-
девильными перипетиями теряет-
ся экзистенциальный смысл проис-
ходящего — тот самый, который так 
стремится обнажить Пую. Даже от-
личные сцены загаженных улиц Бу-
хареста, забитых дешевыми автомо-
билями и неврастеничными жителя-
ми, всего лишь иллюстрируют оче-
видные вещи: агрессия рождает аг-
рессию, маленькая ложь — большую, 
люди сами по себе не плохи, но в ка-
ждом есть черво точина. Наверняка 
картину будет поддерживать фран-
цузское лобби (Франция — одна из 
стран-копро дюсеров, а здешние кри-
тики назначили Пую своим культур-
ным героем), глядишь, и жюри подпа-
дет под наркотическое действие «Сь-
ерры-Невады», но я не считаю ее уда-
чей режиссера. И дело не в трехчасо-
вом метраже, который то и дело про-
буксовывает, а в том, что линейная 
длительность не обеспечена запасом 

художественных идей — не рожда-
ет ни парадокса, ни катарсиса.

Парадоксов зато хватает в первом 
из многочисленных французских 
фильмов конкурса — «Стоять ров-
но» Алена Гироди. Его «Незнакомец 
у озера» — триллер из жизни гей-ко-
мьюнити — оказался весьма успеш-
ным и создал режиссеру репутацию 
восходящей звезды. В новой работе 
речь идет о киносценаристе в кризи-
се, который мечтает встретить волка 

в южнофранцузских степях — и это 
ему удается как буквально, так и ме-
тафорически. Помимо волка он на-
тыкается на пастушку, которая рожа-
ет от него ребенка, и на нескольких 
мужчин разных возрастов: с каждым 
его связывают квазисексуальные от-
ношения.

Эту претендующую на новое слово 
картину можно рассматривать и как 
китчевую комедию в духе Альмодова-
ра, и как замысловатую аллегорию — 

необиблейскую притчу. К сожале-
нию, для первого ей не хватает орга-
нического юмора, для второго — ин-
теллектуального багажа. Тем не менее 
смотрится это зрелище не без саспен-
са, интригуя как магнетическим вос-
приятием природы, так и небаналь-
ными перверсиями. На моей памяти 
впервые я наблюдал Эроса на подтан-
цовках Танатоса, а содомия выступа-
ла легальной формой эвтаназии. Ну 
что с нее взять, с Гейропы…

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Теория заговора и содомия как эвтаназия
Начался конкурсный показ Каннского фестиваля

Новая премьера в МХТ места
ми выгля дит не столько  
театрально, сколько 
 кинематографично   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

К О Н Т Е К С Т Н А  К А Н Н С К О М  Ф Е С Т И В А Л Е  О Т К Р Ы Л С Я  Р О С С И Й С К И Й  П А В И Л Ь О Н

В рамках 69-го Международного Каннского кинофести-
валя и кинорынка состоялось открытие российского па-
вильона и официальное объявление, как всегда, насы-
щенной программы. Отечественный кинематограф бу-
дут представлять лучшие из лучших под традиционной 
эгидой компании «Роскино» и поддержке стратегических 
партнеров — ПАО «Аэрофлот — Российские авиалинии» 
и Благотворительного фонда Елены и Геннадия Тимченко.

В этом году российский павильон может похвастаться 
не только разнообразной программой, но и увеличением 
площади, которая возросла почти вдвое. Теперь презен-
тация проектов отечественного кинематографа на набе-
режной Круазетт будет проходить на 250 кв. м. Тогда как 
в самом начале работы павильона — в 2008 году — он за-
нимал шатер всего лишь площадью 50 кв. м. Сегодня рос-
сийский павильон — один из самых крупных в Канне. На 
официальном открытии он был полностью заполнен ме-
ждународными гостями и участниками программ. Глава 
«Роскино» Екатерина Мцитуридзе в приветственной ре-
чи с юмором отметила, что даже в такой ответственный 
момент, когда наша страна выступает хедлайнером Канн-
ского международного кинорынка, директор департамен-
та кинематографии Министерства культуры РФ Вячеслав 
Тельнов на Лазурном берегу, как и в прошлом году, ста-
бильно отсутствует, запуская тематические поезда РЖД. 
Вместо господина Тельнова официальным представите-
лем выступил Жоэль Шапрон, большой друг павильона 
с первого года его работы, отборщик российских и восточ-
ноевропейских фильмов на фестивале, который активно 
помогает стенду ради искусства. В этом году российское 
кино на фестивале участвует в трех секциях — в «Особом 

взгляде» с фильмом Кирилла Серебренникова «(М)уче-
ник», в «Двухнедельник режиссеров» был отобран анима-
ционный фильм Гарри Бардина «Слушая Бетховена», а так-
же в Канне 14 мая покажут отреставрированный «Соля-
рис» Андрея Тарковского.

В самом же павильоне пройдет традиционная пре-
зентация дебютных фильмов проекта Global Russians 
–— альманаха, объединившего работы выпускников РА-
ТИ, ВГИКа, Свердловского колледжа искусств, академии 
WordShop, в этом году еще и Кембриджского колледжа 
искусств и науки и колледжа Рейвенсборн (Англия). Рос-
сийские фильмы, которые окажутся на экранах в сезо-
не-2016/17,— проекты, готовые к копродукции, среди ко-
торых картина о Тургеневе «Далекий друг» присутствовав-
шей на открытии павильона Веры Глаголевой. Также за-
планированы шоукейсы новых проектов Art Pictures Фе-
дора Бондарчука и Дмитрия Рудовского, студии Юрия 
Сапронова RWS. В неожиданном качестве дебютирует 
участник списка Forbes Сергей Саркисов, который высту-
пит в роли режиссера фильма с морским названием «На 
плаву», креативным продюсером проекта стал Николай 
Саркисов, тоже кинематографист. В рамках работы стен-
да пройдет презентация таинственного нового кинофе-
стиваля в Сочи, который будет международным, также 
свою пресс-конференцию проведет дирекция Московско-
го международного кинофестиваля. Завершил официаль-
ное открытие павильона своим выходом продюсер Алек-
сандр Роднянский, вошедший в этом году в состав жюри 
программы «Золотая камера» и участвующий в программе 
павильона со своим новым проектом «Дуэлянт» режиссе-
ра Алексея Мизгирева. Елена Кравцун, Канн

Герои фильма Кристи Пую 
 «СьерраНевада» всеми воз
можными способами выясня
ют отношения друг с другом 
ФОТО STUDIO / PRODUZENT
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В Берлине в 1/2 финала Евролиги  
московский ЦСКА сыграет с краснодарским 
клубом «»Локомотив-Кубань»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Берлин выйдет 
восточным
В решающем матче «Финала четырех» 
сыграет ЦСКА или «Локомотив-Кубань»

В Берлине сегодня начинается 
«Финал четырех» баскетбольной 
Евролиги. Он первый в истории, 
в котором на 100% гарантирова-
но российское присутствие в ре-
шающем матче. Ведь одна из по-
луфинальных встреч свела друг 
с другом два отечественных клу-
ба — входящий много лет в число 
главных европейских грандов 
московский ЦСКА и дебютирую-
щий в «Финале четырех» красно-
дарский «Локомотив-Кубань».

Матч, которым открывается бер-
линский «Финал четырех»,— это, 
можно сказать, матч-символ. Оте-
чественному клубному баскетболу 
уже давно приписывают статус кон-
тинентального флагмана. Но до сих 
пор абсолютно бесспорных поводов 
называть Единую лигу ВТБ не одной 
из сильнейших, а именно сильней-
шей, без всяких острожных огово-
рок, все-таки не появлялось. И вот та-
кой повод есть. Половина участни-
ков «Финала четырех» представляют 
Россию, и российское присутствие 
в воскресной решающей встрече га-
рантировано. Вопрос только в том, 
какой из двух клубов в ней сыграет.

Впрочем, наверняка у тех, кто 
более или менее внимательно сле-
дит за баскетболом, соблазн зара-
нее указать на этот клуб слишком 
велик. Русское дерби в Берлине све-
ло очень разные в плане бэкграун-
да, заслуг команды.

ЦСКА — это обладатель так на-
зываемой лицензии A Евролиги, то 
есть лицензии высшей категории, 
позволяющей играть в ней вне зави-
симости от итогов национального 
чемпионата. Но на самом деле для 
армейцев организаторы главного 
еврокубка могли бы уже придумать 
какую-то особенную, еще круче ли-
цензию, чтобы без отбора допускать 
их сразу в элитный квартет. В евро-
пейском баскетболе ЦСКА уже мно-
го лет выполняет примерно ту же 
роль, что и «Барселона» в европей-
ском футболе,— команды, без кото-
рой борьбу за приз тяжело предста-
вить. Статистика просто умопомра-
чительная: нынешний выход в «Фи-
нал четырех» для красно-синих — 
13-й за 14 минувших сезонов. Да-
же рядом с ними никто в плане ста-
бильности не стоит.

Причем подавляющее большин-
ство этих прорывов совершено в 
одинаковой стилистике. ЦСКА прео-
долевает групповые стадии, play-off, 
не замечая сопротивления, без сбо-
ев. И в этом смысле нынешний се-
зон, по ходу которого армейцы по-
терпели всего пять поражений, ни-
чем от предыдущих не отличается. 
До Берлина они не доползли, а уве-
ренно промаршировали, заодно со-
брав коллекцию индивидуальных 
наград. Нандо Де Коло признан са-
мым ценным игроком Евролиги, 
Кайл Хайнс — лучшим по игре в за-
щите, Милош Теодосич вместе с Де 
Коло очутился в первой символиче-
ской сборной, где только пять мест. 
Эта коллекция рассказывает о том, 
почему надо ставить на ЦСКА, не ху-
же, чем блестящий бэкграунд.

«Локомотив-Кубань» — это скорее 
выскочка, сенсация. Клуб с относи-
тельно скромным, если сравнивать 
с ЦСКА, послужным списком, отно-
сительно скромным опять же на фо-
не армейского, составом. В лауреаты 
Евролиги из него угодил лишь Мал-
кольм Дилейни, заслуживший пра-
во красоваться в пятерке наиболее 
ярких игроков.

ЦСКА все время побеждает в Еди-
ной лиге ВТБ. «Локомотив-Кубань» 
— все время в числе тех, кто броса-
ет ему вызов, но так и не может нару-
шить армейскую гегемонию. Не на-
рушит и этой весной: в четвертьфи-
нале родного чемпионата, состояв-
шемся незадолго до «Финала четы-
рех», железнодорожники уступили 
«Химкам». Кажется, для них уже са-
мо по себе продвижение так далеко 
по сетке Евролиги — большая побе-
да, база для будущих прорывов.

Но соблазнам необходимо со-
противляться. Потому что выскоч-
ка «Локомотив» на самом деле про-
вел отличный, почти такой же убе-
дительный, как у армейцев, сезон в 
Евролиге и появление в «Финале че-
тырех» завоевал не благодаря стече-
нию обстоятельств, чужим ляпам, а 
исключительно игрой. Потому что 
в этой игре ему есть чем козырнуть, 
есть чем напугать любого оппонен-
та. ЦСКА и «Локомотив» тренируют 
соотечественники — греки Димит-
рис Итудис и Йоргос Барцокас. Но 
если армейцы — лидеры по резуль-
тативности (они набирают более 
90 очков в среднем за матч), то же-
лезнодорожники — по крепости за-
щиты (они пропускают около 70 оч-
ков). Потому что краснодарцы вре-
мя от времени, ловя волну, показы-
вают сумасшедший по уровню ба-
скетбол и безжалостно давят им да-
же выдающихся оппонентов вроде 
доставшейся им в четвертьфинале 
«Барселоны». Потому что на ЦСКА 
«Локомотив» всегда настраивается 
по-особенному и легко с ним рос-
сийскому гегемону редко бывает — 
например, в регулярке Единой лиги 
они поделили выигрыши.

Наконец, потому, что для ЦСКА 
осечки в шаге или двух от титула чем-
пиона Евролиги превратились в тра-
дицию. Свои звания он добыл в 2006 
и 2008 годах, а потом в яблочко стре-
лять перестал. В минувших трех «Фи-
налах четырех» армейцы спотыка-
лись как раз в полуфинале. Причем 
на командах — израильском «Макка-
би» и дважды греческом «Олимпиа-
косе»,— безумно похожих на «Локо-
мотив»: невысоко котировавшихся, 
однако с мощными козырями в ру-
каве, бившими в нужный момент ко-
зыри фаворита.

Примерно на эту тему говорил 
вчера и президент «Локомотива-Ку-
бани» Андрей Ведищев: «Правы те, 
кто называет наше участие в 

”
Фина-

ле четырех“ баскетбольным чудом. 
Но это достижение — результат 
многих лет работы и движения впе-
ред. За последние десять с неболь-
шим лет мы прошли путь от скром-
ного по всем параметрам клуба до 
клуба топ-уровня, преодолев огром-
ное количество трудностей. 

”
Локо-

мотив“ переезжал, искал дополни-
тельное финансирование, боролся 
за возможность каждый день ста-
новиться немного лучше. Сейчас 
мы оказались почти на вершине, 
но мне не нравится слово 

”
почти“. 

Мы хотим быть на вершине, и, над-
еюсь, это произойдет».

Хотя, надо признать, букмекеры 
с соблазном сражаются не особенно 
яростно. По их версии, финал, в ко-
тором лоб в лоб столкнутся ЦСКА и 
«Фенербахче», практически неизбе-
жен: в William Hill вчера принима-
ли ставки на их золото с гигантски-
ми коэффициентами — 2,00 и 2,75. С 
турецким клубом все тоже понятно: 
его подбор игроков в плане блеска 
близок к армейскому, его марш по 
двум групповым этапам был столь 
же убедительным, в четвертьфинале 
стамбульцы эффектно уничтожили 
прошлогоднего чемпиона — «Реал», 
только в одном из трех матчей позво-
лив ему потерпеть поражение с раз-
ницей меньше десяти очков. А руко-
водит «Фенербахче» Желько Обрадо-
вич, тренер, которому лучше осталь-
ных известно, как берутся титулы в 
Евролиге,— их у него восемь. Хотя 
ему так же прекрасно известно, как 
титулы упускают, когда недооцени-
вают, может быть, и не сверкающих 
роскошным составом, но в действи-
тельности отнюдь не слабых и веря-
щих в себя конкурентов — наподо-
бие противостоящего сегодня Обра-
довичу испанского «Лабораль Кутча» 
или того же «Локомотива».

Алексей Доспехов

Баскетболисты «Локомотива» 
(в зеленой форме) в нынешнем 
сезоне уже брали верх 
над ЦСКА     ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Динамо» приблизилось к первому вылету
после поражения от «Ростова»

Домашнее поражение москов-
ского «Динамо» от «Ростова» — 
1:3 — увеличило вероятность 
 события, которого не  случалось 
еще никогда. Бело-голубые 
 впервые в истории могут поки-
нуть высший дивизион отече-
ственного футбола. За два тура 
до конца чемпионата «Динамо» 
занимает 12-е место, всего на од-
но очко опережая «Уфу» и «Мордо-
вию» и на два — «Кубань», которая 
занимает 15-е место и находит-
ся в зоне вылета. Причем в сле-
дующий понедельник москви-
чам предстоит встреча со своими 
главными конкурентами в Крас-
нодаре, а в заключительном туре 
они принимают «Зенит».

В матче «Динамо»—«Ростов», кото-
рый завершал программу 28-го тура, 
вопрос, по сути дела, стоял ребром. 
Победа хозяев позволяла им отда-
литься от зоны вылета из премьер-
лиги и одновременно резко увели-
чивала шансы ЦСКА на чемпионст-
во. Успех гостей, наоборот, возвра-
щал «Ростову» статус ближайшего 
конкурента армейцев в борьбе за зо-
лото, усложняя и без того плачевное 
положение бело-голубых.

Первая двадцатиминутка подари-
ла болельщикам «Динамо» надежду. 
Гости выглядели на «Арене Химки» 
зажатыми, к тому же ключевой за-
щитник «Ростова» испанец Сесар На-
вас на последнем рубеже обороны 
упустил черногорского нападающе-
го хозяев Фатоша Бечирая, который 
на 17-й минуте открыл счет.

Однако после этого динамовский 
запал сошел на нет, а подопечные 
Курбана Бердыева, в свою очередь, 
начали раз за разом тревожить вра-
таря соперников Владимира Габуло-
ва. Неудивительно, что до и после пе-
рерыва отличился иранец Сердар Аз-
мун, который в четырех последних 
матчах забил пять мячей, а закрепил 
победу ростовчан точным ударом го-
ловой защитник Федор Кудряшов. В 
итоге — 3:1. «Ростов» снова вышел на 
второе место и продолжает погоню 
за ЦСКА, в то время как «Динамо» еще 
больше приблизилось к своему пер-
вому в истории вылету из высшего 
дивизиона отечественного футбола.

Ну а перед этим в Екатеринбурге 
«Урал» принимал «Спартак», и для го-
стей этот матч был куда более важным, 
чем для хозяев. Чтобы обогнать «Локо-
мотив» и выйти на пятое место, даю-

щее право выступать в Лиге Европы, 
красно-белым требовалась только по-
беда — и она к ним пришла, пусть и не 
так легко, как хотелось бы некоторым.

Статистические выкладки перед 
игрой, проходившей на 10-тысячной 
«СКБ-банк Арене», выглядели проти-
воречиво. С одной стороны, в шести 
гостевых матчах против «Урала» девя-
тикратные чемпионы России выигра-
ли четыре раза, забив 18 голов. С дру-
гой — для главного тренера «Спарта-
ка» Дмитрия Аленичева екатеринбур-
жцы прежде были непобедимыми со-
перниками. В прошлом сезоне туль-
ский «Арсенал» под его руководством 
дважды проигрывал «Уралу», а в пер-
вом круге нынешнего чемпионата, в 
начале ноября прошлого года, «Спар-
так» при весьма посредственной игре 
дома уступил ему же — 0:1.

С тех пор, впрочем, многое изме-
нилось. Начнем с того, что «Урал» уже 
несколько туров не имеет турнирной 
мотивации, поскольку, проведя свой 
лучший сезон в премьер-лиге, он уже 

давно обеспечил себе место в ней на 
будущий год, при этом никоим обра-
зом не претендуя на участие в Лиге Ев-
ропы. Иначе сейчас выглядит и «Спар-
так». По сравнению с осенней игрой с 
«Уралом» в его стартовом составе оста-
лось лишь четыре человека — Илья 
Кутепов, который, кстати, весной дол-
го не выходил на поле, Квинси Про-
мес, Ивелин Попов и Денис Глушаков. 
К тому же после разгромного (2:5) по-
ражения от «Зенита» в 24-м туре и по-
следовавшей за ним домашней ничь-
ей с «Мордовией» (2:2) Аленичеву уда-
лось более или менее наладить взаи-
модействие центральных защитни-
ков. Во всяком случае в трех послед-
них матчах голкипер Сергей Песьяков 
держит свои ворота на замке, чему не-
мало способствует 23-летний Кутепов.

В данном же случае «Спартак» 
много оборонялся, однако хозяевам 
не удалось создать ни одного голево-
го момента. А у гостей на 40-й минуте 
отличился Квинси Промес. В какой-
то мере этому способствовал вратарь 
уральцев Николай Заболотный, кото-
рый, не рискуя ловить мокрый мяч, 
дважды отбивал его перед ворота-
ми и второй раз попал прямо на но-
гу лучшему бомбардиру «Спартака».

Евгений Федяков

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 28 18 5 5 48:25 59

2. «Ростов» 28 17 6 5 38:20 57

3. «Зенит» 28 16 7 5 57:31 55

4. «Краснодар» 28 15 8 5 53:23 53

5. «Спартак» 28 14 5 9 44:36 47

6. «Локомотив» 28 13 7 8 39:32 46

7. «Терек» 28 11 11 6 35:25 44

8. «Урал» 28 9 9 10 37:45 36

9. «Крылья Советов» 28 9 6 13 18:30 33

10. «Рубин» 28 9 5 14 32:37 32

11. «Амкар» 28 6 10 12 21:32 28

12. «Динамо» 28 5 10 13 25:43 25

13. «Уфа» 28 5 9 14 22:42 24

14. «Мордовия» 28 4 12 12 30:44 24

15. «Кубань» 28 4 11 13 33:42 23

16. «Анжи» 28 5 7 16 25:50 22

28-й тур
«Урал»—«Спартак» 0:1. Промес, 40.

«Терек»—«Амкар» 2:0. Рыбус, 14; Мбенге, 34.

«Динамо»—«Ростов» 1:3. Бечирай, 17 — Азмун, 
40, 50; Кудряшов, 64.

Оставшиеся матчи 
чемпионата 
России-2015/16
29-й тур. 15.05: «Крылья Советов»—«Рубин», 
«Анжи»—«Мордовия», «Зенит»—«Локомотив». 16.05: 
«Амкар»—«Уфа», ЦСКА—«Краснодар», «Кубань»—
«Динамо», «Ростов»—«Урал», «Спартак»—«Терек».

30-й, заключительный тур. 21.05: «Крылья 
Советов»—«Анжи», «Динамо»—«Зенит», «Рубин»—
ЦСКА, «Краснодар»—«Амкар», «Уфа»—«Спартак», 
«Терек»—«Ростов», «Урал»—«Кубань», «Локомотив»—
«Мордовия».

Два гола форварда «Ростова» 
Сердара Азмуна (№20) 
обеспечили его команде 
победу над «Динамо»   

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Сочи проверят на пробы
Олимпийские успехи России пытаются поставить под сомнение

Вчера состоялась очередная допинговая ата-
ка на российский спорт. На этот раз она кос-
нулась непосредственно триумфальной для 
него Олимпиады в Сочи в 2014 году. Изда-
ние The New York Times опубликовало статью, 
основанную на признаниях бывшего дирек-
тора Московской антидопинговой лаборато-
рии Григория Родченкова. В ней утверждает-
ся, что примерно полтора десятка российских 
сочинских медалистов являлись частью «до-
пинговой программы», целью которой был 
олимпийский успех, а «чистыми» их тесты ока-
зались лишь благодаря изобретению способа 
подмены проб. Минспорта РФ и руководители 
спортивных федераций наотрез опровергли 
предъявленные им обвинения.

Практически вся статья, опубликованная The 
New Yоrk Times, построена на рассказе Григория 
Родченкова. Господин Родченков с 2005 года зани-
мал пост директора Московской антидопинговой 
лаборатории и стал жертвой разразившегося прош-
лой осенью грандиозного допингового кризиса. 
Его повлек за собой доклад независимой комиссии 
Всемирного антидопингового агентства (WADA). В 
нем говорилось о создании в России системы со-
крытия нарушений, связанных с применением за-
прещенных препаратов и методик. Григорий Род-
ченков был одним из главных фигурантов доклада. 
WADA обвиняло его в вымогательстве денег у спор-
тсменов и уничтожении почти 1,5 тыс. проб. Скан-
дал привел к лишению Московской антидопинго-
вой лаборатории аккредитации, а ее руководитель 
сменил место жительства, переехав в США.

Признания Григория Родченкова, сделанные им 
The New York Times, отчасти повторяют тезисы до-
клада комиссии WADA. Но акцент в них сделан на 
Олимпиаде в Сочи. Первые в истории России Олим-
пийские игры состоялись в феврале 2014 года и ста-
ли триумфальными для их хозяев: они уверенно за-
няли первое место в медальном зачете, завоевав 33 
награды, из которых 13 были золотыми.

Григорий Родченков утверждает, что в России су-
ществовала «поощряемая государством допинго-
вая программа», направленная на достижение мак-
симального результата на домашней Олимпиаде. В 
рамках этой программы отечественные спортсме-
ны применяли запрещенные средства. Господин 

Родченков, по его словам, сам изобрел эффектив-
ный стероидный коктейль из трех препаратов, ко-
торые атлеты употребляли с алкоголем, а в сочин-
ской Олимпиаде участвовали «десятки» задейство-
ванных в этой «программе» российских атлетов и 
«как минимум» 15 из них завоевали медали. Григо-
рий Родченков даже назвал некоторые конкретные 
имена. Это три олимпийских чемпиона — бобсле-
ист Александр Зубков, скелетонист Александр Тре-
тьяков и лыжник Александр Легков. Также он ука-
зал, что «на допинге» выступала все женская хок-
кейная сборная России, занявшая шестое место.

Григорий Родченков объяснил, и каким образом 
удавалось заменить заведомо «грязные» тесты «чи-
стыми» — с отсутствием следов допинга — в край-
не сложных условиях. Ведь антидопинговый регла-
мент предполагает интернациональный состав те-
стовой олимпийской лаборатории, серьезнейшие 
меры безопасности и уровень прозрачности. По его 
словам, такие подмены стали возможными благо-
даря устройству подпольной лаборатории в Сочи, 
фотографиям идентификационных номеров проб, 
сделанных спортсменами по указанию их руково-
дителей, чтобы их потом не перепутать, и изобре-
тенном (как считает господин Родченков, сотруд-
никами российских спецслужб) способе вскрывать 
запечатанные перед анализом сосуды. В них после 
вскрытия заливалась взятая ранее, без признаков 
применения запрещенных препаратов, моча. В об-
щей сложности, по оценкам Григория Родченкова, 
было заменено около 100 «грязных» допинг-проб.

Российские спортивные функционеры доволь-
но спокойно отреагировали на эту атаку. В этом нет 
ничего странного, поскольку допинговые разобла-
чения со стороны западных организаций и СМИ 
различной степени достоверности с прошлого го-
да превратились для них в нечто привычное. Самое 
свежее было обнародовано в минувший уикенд 
другим беглецом из России — бывшим сотрудни-
ком Российского антидопингового агентства Вита-
лием Степановым. Он сообщил о якобы имеющей-
ся в его распоряжении записи разговоров как раз 
с Григорием Родченковым, в которых тот призна-
ется, что «агенты ФСБ работали в качестве допинг-
офицеров на сочинской Олимпиаде» и «полностью 
контролировали все стадии допинговых прове-
рок». Сразу после этого министр спорта РФ Виталий 

Мутко охарактеризовал эти обвинения как такие, 
за которыми «ничего не стоит, никаких фактов».

Вчера господин Мутко заявил ТАСС, что обви-
нения в адрес спортсменов «абсолютно беспочвен-
ны», статья The New York Times является «абсурд-
ной» и по ней нужно «сделать выводы с точки зре-
ния правовой оценки». Его поддержали и другие 
спортивные руководители. Наотрез отвергли все 
обвинения и затронутые в статье спортивные феде-
рации — хоккейная, бобслейная и лыжных гонок.

Правда, в любом случае какие-то неприятные 
последствия для России, и так после предыдущего 
кризиса рискующей потерять на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро легкоатлетическую команду (она дис-
квалифицирована на неопределенный срок Ме-
ждународной федерацией легкой атлетики), в ре-
зультате публикации этой статьи наверняка будут. 
Во всяком случае Международный олимпийский 
комитет вчера назвал обвинения, прозвучавшие от 
Григория Родченкова, «очень детализированными» 
и «вызывающими очень серьезную озабоченность» 
и призвал WADA «незамедлительно» инициировать 
новое расследование в связи с ними.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
30-й тур. Перенесенный матч. «Ливерпуль»—«Челси» 1:1 (Бенте-
ке, 90+2 — Азар, 32). После 37 туров. 1. «Лестер» — 80 очков. 2. «Тот-
тенхем» — 70. 3. «Арсенал» — 68. 4. «Манчестер Сити» — 65. 5. «Манчес-
тер Юнайтед» — 63. 6. «Вест-Хэм» — 62. 7. «Саутгемптон» — 60. 8. «Ливер-
пуль» — 59. 9. «Челси» — 49. «Лестер» гарантировал себе звание чемпиона.

Хоккей
Чемпионат мира в России
Групповой этап. Четвертый тур. Группа А. Швеция—Казахстан 7:3. 
Чехия—Норвегия 7:0. Россия—Дания 10:1. Положение команд. 1. Че-
хия — 11 очков. 2. Россия — 9. 3. Швеция — 8. 4. Швейцария — 7. 5. Нор-
вегия — 5. 6. Дания — 4. 7. Казахстан — 2. 8. Латвия — 2.  Группа В. Фин-
ляндия—Венгрия 3:0. США—Франция 4:0. Канада—Германия 5:2. Поло-
жение команд. 1. Канада — 12 очков. 2. Финляндия — 12. 3. США — 6. 
4. Словакия — 6. 5. Франция — 5. 6. Германия — 4. 7. Белоруссия — 3. 8. 
Венгрия — 0.

Чемпионат НХЛ

1/4 финала. Серия до четырех побед
«Даллас»—«Сент-Луис» 1:6 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0).  
«Сент-Луис» выиграл серию со счетом 4:3 и вышел в 1/2 финала.
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